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editorial 
ASI DE EXTRAORDINARIO... 

Hace aproximadamente un mes, en la aparición del último Wadi-
as, introducíamos una nota explicando la situación actual de nuestra 
publicación, ¿qué pasa? ¿Es que se ha solucionado todo? Pues no, 
sentimos deciros que la situación sigue igual y aprovechamos para 
pediros nuevamente apoyo a instituciones, a individuos, a profesio
nales, a intelectuales y en general a todos aquellos sectores de la 
sociedad accitana que se identifiquen con nuestro proyecto o sientan 
la necesidad de que nuestro Guadix tenga la revista que por derecho 
cultural, histórico y actual le corresponde. 

Pero a pesar de todas las dificultades, nosotros, los que hacemos 
Wadi-as, tenemos un compromiso, no podemos dejar un vacio, "la 
feria", nuestra feria, esperada y deseada portodos los aceítanos y a la 
que queremos asistir con algo especial, ese algo especial es este 
número que tienes en tus manos. (Como ves, hemos roto los esque
mas de todas nuestras revistas, aumenta en cantidad de hojas y en 
colaboraciones publicadas. La idea es de plasmas el mayor número 
posible de temas históricos y actuales y poder sacar de ellos conside
raciones prácticas y necesarias para el desarrollo cultural y econó
mico de nuestra ciudad. Para ello contamos con las colaboraciones 
de las personas que consideramos especialistas en cada uno de los 
temas a tratar y que desde aquí les agradecemos de corazón y sin pro
tocolo su participación. 

La verdad es que la hubiéramos querido un poco más completa, 
pero nos ha faltado la colaboración publicitaria, que es como funda
mentalmente este número ha salido adelante. De todas formas cree
mos que es una experiencia interesante, que por primera vez se 
realiza en Guadix y que vosotros os toca juzgar. 

Y ahora a la fiesta, a divertirse a tope, a gozar y a saltar, a aprove
char la llegada de esos espectáculos que normalmente no nos llegan, 
a terminar la noche reconfortándose con el calorcillo de los churros y 
el chocolate después de tener los "huesos gastaos" de bailar a ritmo 
de sevillanas. 

PEDRO CHILLÓN 
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de las personas que consideramos especialistas en cada uno de los 
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EXCMO. AYUNTAMIENTO DE 
LA MUY NOBLE Y LEAL 

CIUDAD DE GUADIX 

FERIA Y FIESTAS 1987 

CASETA MUNICIPAL 
Día 1 de Septiembre 

Baile con la Orquesta 24 KlLATES 
Día 2 de Septiembre 

Baile con las Orquestas MUNDO JOVEN Y VERSALLES 
Día 3 de Septiembre 

Baile con las Orquestas PEDRO PICASSO Y EMPLOYERZ 
Día 4 de Septiembre 

Baile con las Orquestas BRASS Y EMPLOYERZ y la 
actuación estelar del "DÚO DINÁMICO" 
Día 5 de Septiembre 

Baile con las Orquestas CHASSIS Y BRÍOS y la actua
ción de los CANTORES DE HISPALIS 
Día 6 de Septiembre 

Baile con las Orquestas CHASSIS y BRASS 
Nota: Los días 1, 2, 3 y 6 de Septiembre, la entrada a la Caseta Municipal será gratuita. 

PLACETA DE SAN FRANCISCO 
Día 2 de Septiembre 

A las 22'00 horas Representación de la obra de teatro 
"LA LOLA SE VA A LOS PUERTOS", de Manuel y Anto
nio Machado, a cargo de la Cía. de Teatro Calderón de 
la Barca. 
Día 3 de Septiembre 

A las 22'00 horas Representación de la obra de teatro 
"NO LE BUSQUES TRES PIES AL ALCALDE", de Pedro 
Mario Herrera, a cargo de la Cía. de Teatro Calderón de 
la Barca. 
Día 4 de Septiembre 

A las 22'00 horas Espectáculo "Flamenco en Guadix". 
Día 6 de Septiembre 

A las 21 '00 horas Actuación de la Escuela de Sevilla
nas de Carmen María. 



LA JUSTICIA EN GUADIX 
Por: LUIS LOZANO MORENO 

Juez de Distrito del Partido 
Judicial de Guadix. 

La situación de la Justicia en la Comarca de Guadix, orgáni
camente integrada por los dos Juzgados de la Ciudad, uno de 
Primera Instancia e Instrucción y otro de Distrito, además de los 
Juzgados de Paz de los veintinueve pueblos que.a ella pertene
cen, no es en parte sino un reflejo del estado de esta institución 
en el festo de España y que está provocando un serio deterioro 
de su imagen, derivado por una parte de la lentitud y rigidez de 
algunos procedimientos judiciales, y por otra, fundamental
mente, por la escasa dotación de medios personales y materia
les que los órganos Jurisdiccionales han de soportar. 

Tratando de hacerun análisis sincero del estado actual de los 
Juzgados de nuestra Ciudad, y empezando por el de Primera 
Instancia e Instrucción, si bien no es ajeno a los problemas 
generales que antes apuntábamos, hay que señalar que goza de 
buena salud gracias al excepcional rendimiento de alguno de 
sus funcionarios que, a pesar de soportar cargas laborales muy 
superiores a las racionalmente admisibles, llevan sin retrasos 
ajenos a los impuestos por las anticuadas Leyes Procesales 
tanto la sección civil como penal de dicho órgano. 

Menos optimista es necesariamente el análisis del Juzgado 
de Distrito, donde tienen especial incidencia los problemas y 
carencias de toda índole que conforman la actual situación de 
la casi generalidad de los órganos de esta Institución, y ello a 
pesar del sacrificio de los escasos funcionarios que en el traba
jan, desempeñando en la mayoría de los casos funciones que 
según el Reglamento recientemente aprobado, escapan a su 
ámbito competencial, han conseguido salvar la situación caó
tica a la que irremediablemente parecía estar condenado, 
poniendoaldíayen perfecto funciona miento lasecciónpenaly 
en marcha la civil, durante bastante tiempo paralizada, y que se 
encuentra aquejada de considerables dilaciones en la tramita
ción de los asuntos. Así por ejemplo, un desahucio por falta de 
pago puede tardar al rededor de I os diechi ocho meses en rami-
tarse cuando en circunstancias de normalidad se podría resol
ver en un mes. A título meramente anecdótico, yenrelaciónala 
falta demedios.hayquehacer constar que, solicitada al Minis
terio de Justicia al menos una máquina de escribireléctrica con 
el fin de agilizar la redacción de las actas de los juicios de faltas, 
telefónicamente se contestó desde aquél que tal solicitud era 
de imposible cumplimiento. 
"porque subían tales instrumentos demasiado el recibo de la 
luz"; o el estado de los archivos, con cientos de expedientes 
textualmente tirados por los suelos y sin que el Ministerio haya 
contestado a la petición de simples estanterías para su ordena
ción; creemos que estos ejemplos, rugurosamente reales, bas
tan para hacer comprender la penuria padecida y el abandono 
en que la Administración ha dejado a los órganos Constitucio-,. 
nalmente encargados de "juzgar y hacer ejecutar lo juzgado". 

En otro orden de cosas, y al hilo de esta última función en el 
orden penal, hay que hacer constar los innumerables proble
mas que se plantean a la hora de la ejecución de las penas cor
tas privativas de libertad, provocados por el lamentable estado 
de los centros penitenciarios españoles y, en particular, -por lo 
que nos afecta- del Centro Penitenciario de Granada; la masti
cación, la droga, el contagio delictual, el S.I.D.A., ETC., hacen 
en numerosas ocasiones desconsejable el que las penas de 
arresto menor sean cumplidas en aquel lugar por los peligros 
que sus condiciones representan, mucho más allá en sus con
secuencias de las que, abandonando el desgraciadamente utó
pico carácter rehabiiitador de la pena, el Código Penal tuvo en 
cuenta a la hora de señalar una justa represión del acto ¡lícito. 
Buena solución a estos problemas sería la próxima inaugura
ción del Arresto Municipal, en fase de construcción, en el que 

yendo por delante de la letra de la Ley de Régimen Local, se 
pudiera convertir en centro de cumplimiento de estas penas 
cortas privativas de libertad, evitando asilos peligros que a este 
tipo de delincuencia menor acechan en otros centros peniten
ciarios, no pensando sólo en los llamados "derechos del delin
cuente", sino sobre todo en el que por una simple falta se 
"condene a muerte" a la persona que la haya cometido. 

Señalar por último, para no acabar esta breve crónica con tin
tes pesimistas, la esperanza de que en años venideros se solu
cionen todas estas carencias una vez que el Ministerio se 
descargue de la penosa tarea de montar salas especiales, con 
presupuestos al parecer de más de trescientos millones de 
•pesetas, para juicios como el de "la colza" con mucha mayor 
repercusión de cara a los medios de difusión que los que se 
pueden celebrar en estos juzgados de Guadix, y que dejen de 
absorver la totalidad o gran parte de su presupuesto. 
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LA SITUACIÓN 
DE LOS 
JÓVENES 
Por: 
SALVADOR OLIVARES FERNANDEZ 

Con gusto he aceptado la oferta de 
colaborar en este número extraordina
rio de la revista Wadi-as. Un poco más 
me preocupa la cuestión que se me pro
pone: "situación actual de la juventud". 
No por el tema en sí, que a cualquiera 
medianamente interesado por la mar
cha de la sociedad le resulta apasio
nante, sino porsu enorme complejidad. 
Hoy no es fácil hablar de la juventud, al 
menos de forma concreta, sin expo
nerse al riesgo de generalizar o caer en 
ambigüedades que nos haría ver una 
imagen falsa o inexacta. Los fuertes y 
profundos cambios que se suceden en 
nuestra sociedad actual influyen da tal 
manera en los comportamientos de los 
jóvenes que hacen que nos encontre
mos ante una realidad cambiante que 
no llega a consolidar. No hay un tipo de 
juventud, sino muchos tipos de jóvenes 
con grandes diferencias entre ellos. 

¿Cómo ha evolucionado la condición 
de los jóvenes en estos últimos años? 
Hace algunas décadas, por los 40, para 
definir la juventud se ponía la atención, 
prevalentemente, en el aspecto bioló
gico. La problemática se refería a las 
consecuencias por los cambios bioso-
máticós propios de esta edad, junto con 
el desarrollo fisiológico, no existían, o 
al menos no eran relevantes, los proble
mas de adaptación al ambiente. Des
pués la atención se centró en otro as
pecto nuevo, descubierto por el avance 
de la ciencia el psicológico. La proble

mática juvenil se hacía derivar de las 
profundas crisis y transformaciones del 
psiquismo adolescencia-juventud. Sus 
estados emocionales, sus tensiones, su 
entrada y adaptación al mundo de los 
adultos se constituían en el centro de la 
problemática. Era lo que se llama el 
"choque de generaciones". Buen reme
dio era el tiempo, que al pasar esta 
edad, se acababan los traumas. 

Hoy las cosas han cambiado. Para 
analizar y definir la juventud hay que 
fijar la atención, más que en ellos mis
mos, en el ambiente social que les ro
dea. Las raíces de la problemática ju
venil están en las relaciones de estos 
con la sociedad. Por eso parsa definirla 
juventud hay que basarse deforma prio
ritaria en el aspecto sociológico. Los 
cambios sociológicos, que con tanta 
rapidez se producen en los últimos 
años, son.los que van creando los dis
tintos tipos de juventud ya que ejercen 
sobre ésta una fuerte presión. Asñp, 
según sea el tipo de organización so
cial, según el desarrollo económico de 
una zona, industrial o agrícola, según el 
estrato o clase social al que se pre
tende, según la proporción de jóvenes 
en relación con la población general, 
según factores geográficos, edad, sexo, 
ocupación, etc., van surgiendo distintos 
estilos y formas de comportamiento 
que dificultan hacer un tratamiento uni
tario y hacer, como decíamos antes una 
clasificación general. 

Estos cambios han provocado diver
sas reacciones en las actividades de los 
jóvenes a lo largo de estos últimos 
años. A partí más o menos, de la década 
de los 50 van apareciendo pequeñas 
oleadas de grupos de jóvenes que poco 
a poco se van haciendo notar más en la 
sociedad y que tienen un denominador 
común: la protesta, la rebelión y la opo
sición abierta contra el modelo de 
sociedad en que'les ha tocado vivir.Esta 
reacción afecta a grupos muy reduci

dos, sin crear traumas sociales y sin 
relevancia. La mayoría de los jóvenes se 
van integrando en el mundo laboral de 
la sociedad industrial, entonces en ple
no desarrollo, cada vez más se van acre-' 
centando y generalizando las posturas 
críticas de los jóvenes frente a una 
sociedad con profundas contradiccio
nes y van surgiendo diversas formas de 
reacción. Por los años 60 aparecen 
comportamientos pacíficos, con recha
zo consciente de l.a agresividad, y que 
atañen principalmente al ámbito cúlu-
tral (recordemos, como ejemplo, la cul
tural "beat" y, más tarde, hippy). En 
otros momentos posteriores la rebeldía 
va creciendo e integrando los interese 
de estudiantes y trabajadores. La situa
ción se politiza y desemboca en la gran 
contestación de mayo del 68, en París, 
que adquiere grandes dimensiones y en 
la que, dejando atrás posturas pacifis
tas, se adoptan otras más revoluciona
rias, agresivas e innovadores. Se lucha 
por la libertad frente al autoritarismo de 
los enseñantes, de la escuela y la socie
dad represiva. Llegó a pensarse que los 
jóvenes pudieran alcanzar la categoría 
de "clase", con la clase obrera, pero les 
faltaba el puesto en los sistemas de pro
ducción para poder presionar sobre las 
decisiones y controlar así la marcha de 
la sociedad. También ocurría que esta
ban tan divididos en grupos, movimien
tos e ideologías que era muy difícil 
conseguir un mínimo de "conciencia de 
clase" que les diera unión y consisten
cia. Los objetivos no se alcanzaron. 
Después se han sucedido, de forma 
intermitente, nuevas contestaciones y 
protestas que se han ido experimen
tando principalmente en las universida
des y escuelas medias superiores. 

¿Cómo hablar de la juventud par
tiendo de una base que sea común a 
todos y en la que todos se sientan repre
sentados? Hoy se emplean términos 
que parten de categorías, tales como la 

APRENDER A MANIFESTARSE 



marginalidad, la fragmentación, cambio 
cultural, etc. 

La Marginalidad. Hoy todo el mundo 
está de acuerdo en admitirque la juven
tud se caracteriza por ser un estrato 
social marginado. Marginalidad es un 
concepto que puede significar muchas 
cosas. Hablar de los jóvenes en térmi
nos de marginalidad quiere decirque se 
sitúan al margen, en la periferia, y son 
excluidos del centro, pero dependien
tes de él. Se les excluye de los derechos 
y no participan en las decisiones que a 
ellos se refieren. Sufren las consecuen
cias de un sistema que rechazan y no 
tienen fuerza ni poder para intervenir 
y transformarlo. 

Esta marginación está producida por 
varios factores. Uno de los que más pre
sión ejerce está relacionado con el tra
bajo. El desarrollo socio-económico 
procura asegurarse el equilibrio entre 
producción y consumo. No se puede 
producir más de lo que se gasta. Esto 
exige que los estratos más débiles de la 
población, en este caso los jóvenes, 
permanezcan largo tiempo en situación 
de espera y dependencia. Así sucede 
que se alarga la permanencia en las 
estructuras formativas: universidad, es
cuelas superiores, formación profesio
nal, etc. con unas repercusiones lógicas 
que afectan a sus comportamientos, y 
son que, si son excluidos del trabajo 
para producirse les obliga a ejercerfun-
ciones de consumidores forzosos. 

Pero hay algo más. Esta función de 
equilibrio entre producción y consumo 
hoy se ha descontrolado por la fuerte 
crisis de los últimos años. El avance tec
nológico y el despliegue de la electró
nica ha agudizado más el problema. 
Cada vez se necesita menos mano de 
obra para producir, aumentando la po
blación en desempleo. La población 
laboral, como consecuencia propia de 
la sociedad post-industrial, va ocu
pando puestos en los servicios: ofici
nas, banca, comercio, turismo, buro
cracia, etc. 

¿Cómo afecta todo esto en nuestra 
zona? Ahí tenemos el gran número de 
jóvenes estudiantes, y con carrera ter
minada, con mínimas esperanzas de 
poder colocarse. Ahí están los que sa
len fuera a realizartrabajos agrícolas de 
temporada, que no pueden realizar las 
máquinas, normalmente de recolec
ción, mientras nuestra zona con un 
"potencial" agrícola ruinoso, perma
nece baldía. Ahí están los que salen a 
los hoteles en período de vacaciones. 
Se dale a trabajar fuera, como remedio 
de emergencia, en cortas temporadas, 
consiguiendo algunos ahorros que, jun
to al cobro del "paro", le permitan sub
sistir a lo largo del año. Esto crea si
tuaciones de estado de ánimo dividido, 
flotante, fragmentado, de doble resi
dencia: en un sitio se trabaja "a tope", y 
en otro, al regresary en el que se perma
nece más tiempo ¿en qué queda conver
tido?, en lugar de desocupación y ocio. 
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LA JUVENTUD SIEMPRE CAMINA HACIA ADELANTE 

mercado propicio y favorable para todo 
tipo de consumidores. Con estos reme
dios de emergencia y la presión del fac
tor socio-económico, los jóvenes si
guen sufriendo los efectos de la mergi-
nalidad. Ni los que salen, ni los que que
dan dentro, tienen unas bases que les 
permitan proyectar un futuro que cada 
vez se acerca más deprisa y al que se 
enfrentan desesperadamente con las 
manos vacías y sin programa. A estos 
problemas relacionados con el mundo 
laboral hay que añadir la problemática 
de otros jóvenes en relación con las ins
tituciones formativas de enseñanza. 
Basta recordar las huelgas de este úl
timo curso. 

Por todos estos motivos, y ante cir
cunstancias como éstas, es lógico que 
los jóvenes lleguen a preguntarse ¿qué 
sentido tiene la vida? Preguntas a las 
que no es fácil encontrar respuestas 
convincentes. Aparece asila pérdida de 
autoestima y la infravaloración perso
nal. Crece el sentimiento de inutilidad y, 
lo que es más grave todavía, progresiva
mente se va interiorizando la margina
ción llegando a vivirse como una sub-

cultura paralela, como razón de vida, 
como modelo de comportamiento y, 
aunque no todos son marginados, se 
vive el riesgo y la amenaza de la margi
nación por efectos de contagio. Para 
muchos no cabe otra salida que aceptar 
la condición de marginados como única 
via para poder sobrevivir. Es la margina
ción como destino. 

La categoría marginalidad se com
prende mejor si se conjuga con otra: La 
Fragmentariedad. Los jóvenes no sólo 
tienen poca relevancia en la sociedad y 
poder de participación en las decisio
nes que se toman sobre ellos, sino que, 
además, se constata el hecho de un res
quebrajamiento de la condición juvenil 
que cada vez aparece más fragmentada. 
Hoy un joven no puede decir "nosotros" 
refiriéndose a los jóvenes. Hay una pér
dida de conciencia colectiva. Se puede 
decir que existe un archipliélago for
mado por muchos islotes, es decir, se 
tiene conciencia de pertenecer a un 
pequeño grupo en el que se comparten 
las experiencias de la vida y que se uti
liza para refugiarse en el ámbito de lo 
privado y satisfacer las necesidades 



afectivas, pero desconectado de todos 
los demás. Cada agrupación seforma en 
torno a unas categorías de valores, a 
unos estilos de vida, a unos intereses, a 
unas aficiones comunes. Es la conse
cuencia propia de una sociedad com
pleja dividida en muchas opciones plu
ralistas. 

Hay muy poca vida asociativa notán
dose un descenso en los últimos años. 
Permanecen algunos grupos de tipo 
deportivo, cultural y sobre todo los de 
carácter religioso en los que se ve un 
resurgir como respuesta a la búsqueda 
del sentido de la vida. 

La fragmentación de la condición 
juvenil, junto con los cambios socioló
gicos excesivamente rápidos, hace que 
sea difícil encontrar soluciones definiti
vas y generales impidiendo programar y 
preveer un futuro y los valores que 
entrarán en juego. 

Hay quien, ante esta situación, puede 
cederá la tentación de caeren actitudes 
pesimistas, pero parece ser que hay 
motivos fundados para mantener espe
ranzas. Otra categoría que nos ayuda a 
comprender la condición juvenil es la 
de Cambio Cultural. Según esta, más 
optimista, los jóvenes están siendo pro
tagonistas de una revolución cultural 
lenta y no llamativa, que producirá una 
innovación en el plano de los valores , 
por supuesto a largo plazo. Los jóvenes 
están en situación de realizar dentro de 
la sociedad ese cambio de forma silen
ciosa y sin traumas. Se presupone que 

estos, en su marginalidad, consiguen 
realizar los que los adultos no logran de 
ningún modo dentro de la sociedad. 
Esto puede actuar como reactivo. De 
hecho, hoy, el sentirse joven está de 
moda y muchos adultos copian y adop
tan posturas y estilos juveniles. 

Es difícil definircuales serán los nue
vos valores. Pero se pueden notar que 
entre ellos se apunta a una defensa de la 
libertad, la autorrealización, la convi
vencia pacífica, la ecología; se da un 
rechazo de los "absolutos" terrenos 
que conducen a! radicalismo; van to
mando fuerza las actitudes que valoran 
más el ser que el tener, la búsqueda de 
identidad. Se plantean interrogantes 
sobre el sentido de la vida. Se buscan 
respuestas religiosas, aunque con dis
tintas tendencias, en una nueva dimen
sión y "por libre". A todo esto favorece 
el estímulo del espíritu crítico. 

Aunque este cambio e innovación de 
valores reviste cierta ambigüedad y es 
visto con recelo por algunos, sin em
bargo los jóvenes tienen capacidad 
para introducir la frescura de su vitali
dad en el proceso de evolución social, y 
también es posible que el sistema so
cial utilice inteligentemente estos re
cursos juveniles para mantenerse y 
desarrollarse. 

Por lo que decía antes, me ha pare
cido lógico rechazar la tentación de 
querer hacer un balance unitario de la 
condición juvenil en nuestra zona y 
hacer previsiones de un futuro. Pero de 

cara a exigencias pedagógicas es ló
gico también atisbar las pistas por 
donde orientarse. Porsupuesto que nos 
dirigiremos hacia una sociedad del 
ocio. Los procesos sociológicos son 
irreversibles y ya quedó atrás la socie
dad industrial. Para la ocupación de ese 
tiempo libre habrá un amplio mercado 
de ofertas de todo tipo y para toda clase 
de consumidores. La sociedad de con
sumo no renuncia tan fácilmente a sus 
interés. También estarán en juego las 
desviaciones actuales hacia la droga, 
delincuencia, etc. 

La mayor atención habrá que ponerla 
en el empleo inteligente y racional del 
tiempo libre que cada vez ocupará espa
cios más amplios. Habrá ocasiones y 
posibilidad de elegir entre formas per
sonalizantes capaces de arrancar de 
cada persona energías creativas y que 
ayuden a cada uno a realizarse, siendo 
"uno mismo", como disfrutar de la pro
pia cultura, fomento de relaciones inter-
personales, etc. Paralelamente existi
rán formas masificadas y despersonali
zantes donde la persona se convierta en 
pieza y número y en las que se anule la 
capacidad creativa, tales como el abuso 
del medio televisivo, los deportes de 
masa, las diversiones colectivas, etc. 

Están trazados y son posibles los 
caminos por donde los jóvenes puedan 
andar y nos enseñen que se puede 
construir otro mundo donde las perso
nas sean más personas y los hombres 
sean más humanos. 

¿QUE FUTURO LES ESPERA? 



Bazar "La Confianza" 
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ASOCIACIONES DE VECINOS 

URBANIZACIÓN 

ANDALUZA 
Aprovechando el ofrecimiento realizado tanto por el Conce

jal de festejos, Sr. Jabalera como por el representante de la 
revista local Wadi-as, la Asociación de Vecinos de la Bda. Urba
nización Andalucía, se asoma a la vida pública, y esperamos 
que'no sea sólo local, para contar a grandes rasgos sus proble
mas, su lucha tenaz y callada y las penosas dificultades por las 
que está pasando en busca de soluciones para unos hechos 
que es inconcebible que se produzcan y en una situación que 
dura ya cinco años, y si la Administración sigue en la disposi
ción actual,.no sabemos que puede durar más, y sin apoyo 
de nadie. 

Por tanto, no va mosahablarde temas general es deGuadix, 
otras voces más autorizadas tiene nuestro pueblo para decirdel 
pasado y del presente de esta tierra y de los problemas y sus 
posible soluciones, nosotros como Asociación de Vecinos nos 
vamos a ceñir exclusivamente en las gravísimas irregularidades 
cometidas en la construcción de nuestras viviendas y urbaniza
ción, para general conocimiento, por lo que te rogamos lector, 
que sigas adelante, pues el tema es muy importante y puede 
servir para avisar a algunos y escarmentar a otros. 

Para centrarnos en el caso, consideramos que es necesario 
aportar algunos datos: 

Como queda señalado, nuestra barriada se llama Urbaniza
ción Andalucía, y cuenta con 30 calles que agrupan 300 vivien
das, con una población estimada de 1.600 a 1.700 personas. 

Fue promotor y vendedor el antiguo I.P.P.V., expediente GR. 
10-IV-76. Empresa Constructora; Ferrovial, siendo arquitecto-
director de obras D. Carlos Pleifer. 

Inauguración de la barriada; el 1 8-9-1982, a la que asistieron 
autoridades locales y provinciales. 

La Asociación de Vecinos que representa al barrio, fue 
creada entre Julio y Diciembre de 1982, con N.° de Registro 
Provincial 786 fecha 1 9-10-82 y Nacional 47.1 54 de fecha 31-
1-83, y cuenta en la actualidad con 259 socios. 

Una vez hecha nuestra presentación, pasamos a realizar una 
breve referencia de la historia y evolución de nuestra Asocia
ción, y nos atreveríamos a titular lo que sigue "La búsqueda de 
la verdad y la justicia". 

Después de la entrega de las llaves de la viviendas, en el año 
1 982, y a pesar de nuestra ignorancia en la materia, es decir de 
no saber distinguir a simple vista la deficiente ejecución de 
obras y desconocer que las obras nose habían ajustado a pro
yecto, se entró en la sospecha de que algo iba mal tanto en la 
construcción de las casas como en la infraestructura de la urba
nización, y que desgraciadamente los hechos han venido a 
confirmar. Ante aquellas fundadas sospechas hubo una toma 
de contactos entre distintos vecino y se vio que era necesario 
hacer nacer una Asociación de Vecinos con unos objetivos cla
ros y concretos: la defensa de nuestros derechos e intereses, 
además de cumplir las funciories propias encomendadas a 
las AA.VV. 

Paralelamente a lo anterior, aquella comisión de vecinos 
veíamos que era además necesario, establecer unos lazos de 
unión y de conocimiento entre los nuevos vecinos de una 
barriada nueva y extensa, llegados de distintos barrios de Gua
dix, y que era imprescindible crear entre todos un sentimiento 
de "barrio nuestro" de una "patria chica" que era y es común a 
todos, puesto que tanto los problemas, derechos, intereses y 
obligaciones eran y son ¡guales para todos y a todos nos obli
gaba por igual, estableciendo unas relaciones vecinales y de 
convivencia. 

PLAZA BLAS INFANTE - EN LA BARRIADA ANDALUCÍA 

Con estas dos importantes metas se creó en Julio de 1982 
una Comisión Gestora, compuesta por 14 vecinos, que lógica
mente se constituyeron en socios fundadores de la Asociación. 

Una vez aprobados los Estatutos y elegida la primera Direc
tiva, ésta marca un camino, seguido por las restantes Directi
vas, para demostrar las irregularidades expuestas, en base a 
obtenerfotocopias de las Memorias y del Presupuesto General 
del Proyecto, documento sobre el cual se hicieron las compro
baciones oportunas en función de lo edificado, y a partir de ahí 
se han ¡do realizando incesantemente toda clase de reclama
ciones, denuncias, quejas y reivindicaciones ante la Adminis
tración Central, Autonómica, Local y Defensor del Pueblo. 

Hemos demostrado hasta la saciedad documental y verbal-
mente ante los representantes de la Administración competen
tes en el tema, en entrevistas a nivel de Granada y de Sevilla, e 
incluso en visitas realizadas a esta barriada por autoridades y 
técnicos, que en la construcción de las 300 viviendas y urbani
zación se cometió un tremendo engaño e injusticia colectiva, 
ya que se ha comprobado en lo que a viviendas se refiere y por 
enumerar sólo algunas cosas: 

Defectos de construcción, mala calidad de los materiales 
empleados, aparatos sanitarios de medidas inferiores, patios 
con declividad superior a un metro, falta de sumideros y botes 
sifónicos, falta de pintura en fachadas, carencia de materiales 
tales como tejas, emboquillado de las cubiertas, material ais
lante, mortero con escaso cemento, etc., etc., en definitiva 
mala ejecución de obras, hasta tal punto que para adaptar las 
casas a proyecto, las obras a realizar excederían del millón de 
pesetas en cada una de ellas y ello acreditado mediante In
forme y Memoria emitido por un Arquitecto Técnico de la 
localidad. 

En cuanto a la infraestructura de la urbanización el caso es 
igualmente grave en redes de saneamiento, alumbrado privado 
y público, muros de contención, salida de aguas pluviales ya 
que producen estancamientos e inundaciones en muchas vi
viendas, etc., etc. En este apartado, el esfuerzo y el trabajo 
constante de la Asociación ha dado como resultado el que 
estas deficiencias se puedan solucionar, dado que se encuen
tra en fase de redacción un proyecto valordo en 1 60.000.000 
de ptas. que aunque no será suficiente dada la magnitud de las 
obras a realizar, esperamos que se lleve a efecto y que se suple-



mente en su momento. Hay que señalar, de paso, el alivio para 
la Hacienda Municipal que esto supone y el empeño de que se 
lleve a efecto por el problema vecinal que esto representa. 

Cabe destacar que el desgraciado asunto de las viviendas 
hasta este momento no hay soluciones, habiéndose iniciado 
los trámites precisos de dar a la vía judicial, viéndonos forzados 
a dar este paso por la pasividad de la Administración ante esta 
grave circunstancia, ya que no queremos pagar las consecuen
cias de este atropello, queremos como en justicia corresponde 
pagar lo que realmente han construido y nos han vendido. 

Desde aquíllamamos la atención nuevamente a las autorida
des provinciales y regionales que entiende de este asunto, para 
que de una vez por todas se resuelvan las peticiones de la Aso
ciación de Vecinos y se cierre de una vez este lamentable 
episodio. 

Al Sr. Alcalde y a la Corporación que preside, volvemos a 
pedirle el apoyo total y decidido hacia esta barriada y sus habi
tantes, y a la coopración necesaria para que esta Asociación de 
Vecinos deje de trabajar en solitario en esta grave cuestión y 
pueda resolverse satisfactoriamente, ya que afecta al Ayunta
miento tanto como a nosotros mismos y la resolución del caso 
es tan grave como urgente. 

Como todo lo expuesto es la llaga de esta barriada, es 
donde necesariamente había que incidir más. Esto no quiere 
decir que no existan aspiraciones o necesidades que haya que 
exigir que se realicen o se cumplan, y como botón dé muestra, 
ya que se nos acaba el espacio concedido, recordamos al Ayun
tamiento la construcción de un Centro^Social en nuestro barrio, 
donde ¡ría ubicada la Educación Permanente de Adultos, la pro
pia Asociación, biblioteca, medicina preventiva y vacunacio
nes, etc. Existen otra serie de obligaciones sociales que 
esperamos podertrasladar a nuestros ediles en deportes, actos 
culturales, jardines y arbolado, etc, etc. 

De la laborrealizada por la Asociación en su corta pero fructí
fera vida, mucho es lo que puede decirse, sin falsa modestia, 
señalamos por poner ejemplos el desmonte de los dos cerros 
que quedaron en el centro de la barriada de los que resultaron 
dos hermosas explanadas, una de ellas ocupada ocupada con 
un centro escolar de reciente construcción y la otra con la aspi
ración de que se convierta en plaza pública; el allanamiento de 
un gran espacio de terreno que en un futuro esperamos se dedi
que a zona deportiva, ensanchamiento de la calle Motril, la ins
talación de cabinas telefónicas, etc., etc., y cerramientos con la 
creación de nuestras propias fiestas y la implantación del sen
tido, que decíamos al principio, de vecindad y convivencia que 
poco a poco se va arraigando. 

Por último desear de todo corazón a todas las personas, veci
nos y visitantes, unas gratas fiestas en paz y armonía y a los 
organizadores de las mismas nuestra enhorabuena por adelan
tado por lo que supongo de inmenso trabajo la organización de 
nuestras Fiestas Mayores. 

LAS CUEVAS 
Evidentemente, siempre que se cuenta con una Asociación 

de Vecinos para participaren el programa de la Feria de Guadix, 
hay que agradecer el gesto, y nosotros, la Junta Directiva de la 
Asociación, damos las gracias a la Comisión de Festejos y a la 
revista Wadi-as por contar con nosotros. 

Esta junta directiva lo que pretende con su esfuerzo es sevir 
de portavoces o interlocutores válidos ante el Ayuntamiento y 
ante los diversos organismos de las quejas y problemas de los 
vecinos del barrio. 

Diríamos que el objetivo principal de la Asociación es inten
tar mejorar el nivel social y cultural en esta zona en todos > 
sus aspectos. 

En el tiempo que lleva la actual junta directiva se han conse
guido muchas cosas para el barrio, recordamos la pequeña 
fiesta que la Asociación de Vecinos preparamos a las diversas 
autoridades, con motivo de la inauguración del alumbrado de 
las cuevas. 

También hay que recoradr los logros conseguidos en materia 
de asfaltado de calles y el depósito de aguas, aplaudiendo la 
línea de trabajo mantenida por la Corporación municipal con 
respecto a la instauración de los "servicios mínimos" en las 
cuevas, pero siempre teniendo en cuenta que con esto no se 
acaban los problemas acumulados por muchos años de margi-
nación por parte de otras corporaciones y que se resuelven en 
poco tiempo. 

Nosotros, la junta directiva queremos recordar que nuestra 
Asociación es más antigua que las constituidas en Guadix, tam
bién es la más. numerosa, pues actualmente en las cuevas viven 
más de 5.000 personas o vecinos, pero a la misma vez es la más 
pobre, somos la Asociación de Vecinos más pobre de Guadix, 
recordando que todavía no contamos con un local social para 
nuestras reuniones y juntas de vecinos, siendo por tanto y de 
alguna manera una Asociación "errante". 

Por f in, y desde estas líneas queremos animar a todos los 
vecinos de las cuevas de Guadix para participar en la Feria y 
Fiestas de 1 987, que estas sean unas fiestas populares y parti-
cipativas que se integren en ellas con gran ánimo e ilusión por 
divertirse y vivir unas fiestas alegres para olvidarnos por una 
semana de los muchos problemas cotidianos. 

Por último, agradecer a la Comisión de Festejos el interés 
con que se vuelcan y animarlos con nuestras palabras. 

CUEVAS DE GUADIX 



En los últimos años de la Granada 
musulmana, al menos en la zona no
reste de su actual provincia, en el 
aspecto lúdico aparece ostenslble-
menteuna decisión de las manifesta
ciones festivales en dos grandes clases: 
las populares, generalmente de carác
ter rural; y las familiares, de carácter 
doméstico. Entre estas últimas se si
túan las bodas, los nacimientos... Entre 
aquellas rurales las que se referían a San 
Juan, los solticios, los alaceros, San 
Marcos... Muchas de estas, en la nueva 
época cristiana -como San Juan y San 
Marcos- serán una simple continuación 
de los festejos de época musulmana y 
premusulmana con evidentes reminis
cencias paganas. Entre ellas una muy 
significativa que se celebra el primero 
de Mayo, cuando las mujeres musulma
nas y premusulmanas salían con cazue
las al campo para cortar hierbas para 
quelasedanoselesaojara.yquehoyla 
vemos recogida en las romerías al san
tuario del Zalabi en el último domingo 
de abril, cerca de Alcudia de Guadix. 
Otro festejo sería aquel del año nuevo 
en cuyo día las mujeres señalaban con 
alheña la mano de Mahoma en las puer
tas de sus casas rurales -la alhanca o 
hazfa-. Como también solían hacerlo en 
la patena que con frecuencia colgaban 
del cuello de los niños recién nacidos, 
según nos cuenta el famoso Sínodo de 
Guadix, del obispo don Martín de Ayala. 
Un símbolo, este de la mano, que evi
dentemente debe tener relación con 
esa otra manoque se luce sobre algunas 
puertas de la arquitectura árabe, como 
sucede en la Alhambra. 

Porsu parte, en el ámbito doméstico, 
los festejos fundamentales eran las bo
das y los nacimientos. Después, con los 
cristianos, se añadiría el cantar misa. En 
todos los casos, especialmente en el 
ámbito doméstico, las fiestas se cele
braban tañendo y cantando con exce
sos escandalosos, a los que unían los 
otros excesos escandalosos de los ba
ños, como era el caso de Alcudia de 
Guadix. 

En cualquier caso, sobre este am
biente popular y doméstico, la Recon
quista va a instalar otra nueva mani
festación popular, de carácter urbano, 
que es la procesión litúrgica cristiana, 
con un rito externo muy ajeno a la cos
tumbre musulmana. Y en una población 
popularmente dominada por los moris
cos -ya tras la reconquista, en el s. XVI-, 
este hecho va a conducir a un proceso 
mediante el cual se trata de sincretizar 
el nuevo culto litúrgico con la manifes
tación popular indígena, trasladando 
desde el ambiente rural musulmán, y 
aún seguramente que desde los anti
guos pagos romanos, al ámbito urbano, 
manifestaciones arcaicas, muchas ve
ces paganas, e incluso, con frecuencia, 
abiertamente contrarias al significado 
de la nueva liturgia cristiana. Y para ello, 
esta transformación tomará como he
cho fundamental la Festividad del Cor-

FIESTAS 
DEL 

CORPUS 
EN EL GUADIX 

MORISCO 
CRISTIANO 

Por: CARLOS ASENJO SEDAÑO 

pus, a las que pronto se unirán las fies
tas de los patronos y, más tarde, otras, 
Mientras tanto las festividades de San 
Marcos o San Juan prácticamente que
daban insertas en el rito arcaico pagano. 

Las procesiones así, especialmente 
las del Corpus, van a sintetizar, en el 
plano popular indígena, la vieja tradi
ción rural pagana, con la novedad ur
bana cristiana que la reconquista im
pone. Y claro está que tal hecho se va a 
teñir, de una parte, del rigor castella-
nista católico; y, de otra parte, de la des
confianza festiva popular del morisco 
que no acaba de entender esta nueva 
aportación urbana religiosa. Además 
también está el significado teológico 
del Corpus, tan alejado de la concep
ción teológica y especulativa musul
mana. El resultado será un sincretismo 
festivo que desconcierta a los cristianos 
rigurosos, y que divierte a los moriscos 
malamente o nada conversos. En este 
sincretismo incluso muchos clérigos 
nadarán entonces en la degradación 
festiva. 

El sínodo de Guadix, año 1554 cita
do, es un documento excepcional para 
Informarnos al respecto. Nos dice que 
entonces corrían muchas herejías y 
errores contra el Santísimo, que esta 
liturgia del Corpus trataba de enmendar. 
Porello el Santísimo Sacramento, en su 
procesión deí Corpus, salía entonces 
muy desacompañado de clerecía y no 
con decencia y autoridad que debiera. 
Por ello se dispuso que todas las parro
quias comarcales acudieran a la proce
sión de Guadix, salvo las de la Calahorra 

y Jeres en donde si se celebraba con 
mediana decencia. Todas estas parro
quias con sus cruces deberían asistir a 
la procesión ordenadas por orden de 
antigüedad, a la vez que se trataba tam
bién de poner orden en la asistencia de 
los Regidores que, con sus hachones en 
las manos, discutían por razones de 
preminencias. Porsu parte, los sacerdo
tes asistían desordenados, se salían de 
la procesión cada vez que querían, y se 
entraban en cualquier casa a comer o a 
asomarse a las ventanas. 0 se distraían 
en el camino, admirando los muchos 
juegos que con tal ocasión se organiza
ban en las calles, olvidándose así de la 
procesión. Otros clérigos se quedaban 
por las calles, dando lugar a murmura
ciones, por lo que se instaba que las 
campanas tañeran sinc &sar para re
cuerdo a todos. 

Junto a la estricta organización litúr
gica, y dentro de ella, también había 
representaciones y farsas, éstas espe
cialmente de los cristianos nuevos que, 
con ellas, se recreaban y distraían, ha
ciendo, a veces, grandes escándolos e 
irrisiones de los misterios de la fe cató
lica, especialmente mediante la repre
sentación de entremeses. Más allá la 
gente jugaba a los naipes, a la pelota o a 
la bola, y con altas cantidades de di
nero, mientras otros, con flautas y vi
huelas, alegraban el ambiente, alar
gando sus festejos hasta la noche, dis
curriendo por todas las calles, hasta 
acabar, por fin, en casas sospechosas y 
deshonestas. Más acá, también, juegos 
de toros, justas y torneos, con abundan
cia de mujeres y muchedumbres de 
gentes, entre grandes desórdenes y 
behetría, en la plaza pública, de que par
ticipaban no pocos clérigos, mientras 
los más indiferentes se iban al campo a 
trabajar, como solían hacerlo en cual
quier fiesta, si no es que se quedaban 
para añadirse al coro de los que blasfe
maban y juraban y perjuraban, asímoris-
cos como cristianos viejos. Entre tanto, 
la procesión seguía adelante, con poca 
devoción y oración, revueltos los hom
bres con las mujeres, y los clérigos con 
los seglares, todos hablando y riendo, a 
veces hasta echárseles la noche encima. 

Tras la guerra de Granada de 1568/ 
70, se trató de poner algún orden en 
todo esto. Pero no se consiguió del 
todo. De cualquierforma, junto a la pro
cesión del Corpus continuaron cele
brándose festejos populares paralelos, 
incluso dentro de la procesión. Así, en 
el año 1 580, la procesión se acompa
ñaba de una danza de moros y cristia
nos, buenos danzantes, vestidos de 
seda y máscaras para que se riera la 
gente en la procesión. Los danzantes se 
vestían de hombres y de mujer, can
tando los dichos y coplas que se acos
tumbraban para estos casos, previa a-
probación de ellos en un Memorial. Ter
minada la procesión se repartían por las 
calles y se alargaban hasta la Octava. 
Por el año 1 585, continuaban las dan-



zas que, ahora, eran de segadores vesti
dos de sedas, y que formaban gavillas. 
Otra danza era de romeros que bailaban; 
otra de gigantes con tambores y flautas. 
Por el año 1587, las danzas eran otra 
vez de moros y cristianos, de gigantes, 
con sus libreas de seda y toqueados, 
abajados de cabezas y rostros. En el año 
1590, las danzas -que la ciudad tiene 
voto de hacer- son de matachines; otra 
de lidiadores con un toro enmedio, 
cuyos lidiadores han de tener en la 
mano, cada uno, una lanza dorada. Otra 
con caballos y libreas de seda... 

Por el año 1593 hay ya un cambio. 
Ahora se introducen, con las danzas, re
presentaciones teatrales de la Compañía 
deGranada.de Melchor de Ribera y Cristó
bal de Almaguer, éste un morisco. Re
presentarán tres comedias. Y más dan
zas con hombres y mujeres que canten 
a gusto de la ciudad, además de ir bien 
vestidos, con otras justas, comedias y 
saraos. En el año 1 594 se continúa esta 
línea, ahora con la compañía de teatro 
de Ángulo, el malo, de Toledo, que lleva 
siete hombre y dos mujeres, con alguna 
obra de Lope. Entre ellas hará furor LA 
VENTA DEL HOMBRE, a lo divino. Y LA 
VENGANZA DE LOS CASTELLANOS. 
Poco después, por 1 597, Mira de Ames-
cua vende a Villegas, autorde comedias 
de Granada, una obra de teatro por pre
cio de trescientos reales, para su repre
sentación. Por 1600 las danzas son 
fundamentalmente de gitanos, con pre
dominio de mujeres... 

A mitad de s. XVII todavía continua
ban las danzas de manos de Juan Ruiz, 
maestro de danzas. Pero los gitanos 
prácticamente las monopolizaban. Gi
tanos de Granada con hombres, más 
mujeres y volteadores. Otras de Saraos 
y cascabeles, con buenos atavíos y plu
mas. También las hay de ballicos, de 
monos, de negros... Y se sacan Taras
cas que deben ser diferentes de las del 
año anterior. Jacinto de Mena, de Gra
nada, eS'Otro maestro de danzas. Hay 
tañedores profesionales. Y J. de Mena 
lleva representaciones para siete hom
bres y un amor. 

A finales de siglo XVII la presión del 
teatro desplaza un poco a las danzas. El 
Representante de Teatro más impor
tante de Granada es José Ant. Guerrero 
que con su compañía va por ciudades y 
pueblos haciendo "galas" para la tem
porada de verano. En Guadix consigue 
treinta representaciones teatrales dife
rentes. 

No queremos salimos del ámbito del 
barroco. Por 1 700 estas representacio
nes, en Guadix se había degradado de 
tal forma que era un verdadero escán
dalo, por lo que el Obispo Montalbán 
abogó por su supresión que consiguió 
en buena parte. 

http://deGranada.de


FAVORABLE TRANSFORMACIÓN 
DE LA SANIDAD 

Por: EDUARDO LUPIANI DEL RIO 

La Sanidad -como el resto de las actividades sociales- ha 
sufrido en Guadix en estos últimos 30 años una profunda trans
formación. Transformación originada por la mejora de las dota
ciones sanitarias, por los avances de la tecnología y sobre todo 
por la evidente elevación del nivel medio de vida. 

Distingamos las dos facetas de la actuación sanitaria. 
A) Actuación asistencial: 
En tiempos de historiamos -exactamente 33 años- el avance 

ha sido considerable, creemos que más por el avance de las 
estructuras que por el avance de los instrumentos. 

Existía en aquel entonces siete Médicos titulares con un 
Censo del Padrón de Beneficiencia superior a las mil familias 
-familias generalmente numerosas- y un índice de dispersión 
de la población superior al 25%; un Centro de Higiene Rural de 
actuación comarcal y con una dotación de un Dermatólogo-
Venerólogo, que había perdido prácticamente sus funciones al 
desaparecer la prostitución reglamentada; un Oculista encar
gado fundamentalmente de la lucha antitracomatosa; un Den
tista; un Puericultor del Estado y un Tocólogo del Estado, que 
atendía el centro Maternal de Urgencias situado en el Hospital 
Real de la Caridad y un Médico del Patronato nacional Antitu
berculoso. La Casa de Socorro situada en los bajos del Hospital 
Real de la Caridad, contaba con tres Médicos, dos Practicantes 
y un Enfermero Practicante. La dotación instrumental de todo 
ello escasa: sólo existía una instalación de Rayos X del Patro
nato Nacional antituberculoso y una instalación para neumoto
rax; mejor dotado estaba el Centro Maternal de de Urgencias 
con un aceptable Paritorio. La Casa de Socorro sólo tenía 
escaso y deficiente material de cura. 

La Seguridad Social -entonces Seguro Obligatorio de en
fermedad- tenía escasa implantación. Los trabajadores del 
campo tanto autónomos como eventuales no estaban incluidos 
en ella, así como los Autónomos de industria y servicio, ni los 
Funcionarios, tanto del Estado como del Municipio. La dota
ción del personal Sanitario eran los siete Médicos titulares mas 
uno procedente de la Obra Sindical del 1 8 de Julio -pionera en 
la cobertura sanitaria-; dos Médicos Pediatras; un Tocólogo de 
categoría C, encargado de la vigilancia de las mujeres gestan
tes a partir del 6.° mes; un Especialista de Aparato Digestivo y 
otro de Pulmón y Corazón; un Laboratorio de Análisis Clínicos 
escasamente dotado y un Servicio de Radiología. Ambos servi-

ESTE SERA EL NUEVO CENTRO DE SALUD 

cios se prestaban en las instalaciones privadas-de los Titulares 
como una escasísima compensación económica y las Consul
tas médicas en dos pisos propiedad del Ayuntamiento en la 
Plaza. 

Las limitaciones en el acceso a la utilización de estos medios 
complementarios de diagnóstico han sido hasta muy reciente
mente muy limitadas para los Médicos de Medicina General. 

El Oculista tenía absoluta limitación en las pequeñas inter
venciones y el Otorrino sólo realizaba consultas y extirpación 
de amígdalas y adenoides. 

A nivel Provincial donde era, y es, obligada derivación que 
escapaba a nuestras posibilidades terapéuticas y diagnósticas 
la situación era similar: Existía el'Hospital.Clínico, el Hospital 
Provincial y la Residencia del Seguro Obligatorio de Enferme
dad, pero el acceso a los dos primeros sólo era posible con Car
tilla de Beneficiencia o con "papeles de pobre" y al tercero sólo 
para los beneficiarios del Seguro de Enfermedad y para actua
ciones Quirúrgicas. La obra del "1 8 de Julio" tenía en Granada 
sus propias instalaciones quirúrgicas y de Especialistas. 

La evolución en este aspecto a nivel local no ha sido muy 
relevante: Se construyó el Ambulatorio del Seguro de Enferme
dad, mejorando su dotación instrumental que siguieron siendo 
escasas y escasa las posibilidades de utilización. Se amortiza
ron dos plazas de Médicos Titulares, conforme djsminuyó el 
Padrón de los amparados por la Beneficiencia al aumentar la 
cobertura de los incluidos en el Seguro de Enfermedad; Se 
suprimió la Consulta de Patronato Nacional Antituberculoso, al 
desaparecer el mismo tras tener un archivo con más de 25.000 
historias clínicas y haber erradfeado prácticamente la tubercu
losis, se suprimió la Consulta de Oftalmología del Centro Sani
tario tras haber erradicado el tracoma; Se suprimió la Consulta 
del Maternólogo del Estado y el Concierto con el Hospital Real 
de la Caridad para asistencia a las parturientas. La Casa de 
Socorro trasladó su situación mejorando sus instalaciones y 
dotación con una Ambulancia. 

A nivel Provincial, la evolución ha sido muy relevante. La 
covertura del Seguro de Enfermedad aumentó y en la Residen
cia Ruiz de Alda se inauguraron los Servicios de Medicina 
Interna y de Especialidades. 

La práctica universalización de la cobertura asistencia! por 
parte de la actual Segundad Social y Mutualidad de Funciona
rios del Estado a través de sus entidades conectadas ha contri
buido considerablemente a la mejora asistencial. 
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B) Actuaciones en el campo puramente sanitario: 
Aquí creemos que el salto adelante ha sido mayor. Guadix no 

poseía agua potable canalizada; no existía una red de recogida 
de aguas residuales; no existía Servicio de recogida de basuras 
y sobre todo existía un ínfimo nivel económicoTSOcial y cultural 
con hábitos ancestrales contrarios a una buena salud. En Gua
dix existía un foco endémico de enfermedades tifo-paratíficas, 
por la no existencia de aguas potables; había un foco endémico 
de fiebres de Malta por la poca atención al estado sanitario de 
las cabras y el uso del reparto de leche a domicilio con ordeño 
directo; había abundantísimos casos de tracomo y de tubercu
losis por las condiciones de las viviendas y la convivencia; 
había lepra; eran frecuentes los casos de poliomielitis y de 
meningitis tanto meningocócica como tuberculosa y las epide
mias generales adoptaban unas forrftas de especial virulencia 
como la ocurrida con el tifus exantemático. 

Atribuímos este avance a la elevación del nivel de vida, a la 
mejora de las comunicaciones, la ampliación de la red de agua 
potable y cloración de la misma, la extención de la red de aguas 
residuales, la mejora de los hábitos alimentarios y la mejora de 
la vivienda. 

En la actualidad con el traspaso de competencias en todo el 
campo sanitario a la Autonomía Andaluza, con la condensa
ción del bien que supone la Salud Publica y el cambio de los 
conceptos de la misma tras la definición de la Organización 
Mundial de la Salud, estamos ante un período de cambio cuyos 
resultados tardarán años en poderse valorar. 

Creemos que un factor determinante en este futuro cuya rea
lización ha comenzado, eslaconcienciacióndelaSociedadyla 
elevación de la cultura sanitaria. De ello ya se tienen pruebas 
concluyentes: El nivel de vigilancia de la mujer embarazada 
llega casi al 100% de las mujeres gestantes, con aceptación 
plena de los consejos higiénico sanitarios y la cobertura del 
Plan de Vacunaciones cubre el 98%de la población infantil. Ha 
desaparecido el reparto de la leche de cabra a domicilio. Es 
aceptada la cloración del agua pQtable. La manipulación de los 
alimentos va siendo más correcta y su vigilancia más exigente; 
La red del frío prácticamente completada a nivel industrial tiene 
una aceptable cobertura a nivel domiciliario- aún cuando cree
mos hace falta una mejor utilización de la misma-. La vivienda 
ha mejorado enormemente. 

Pero no está concluido el campo de trabajo ni de orientación 
sanitaria y a bote pronto se nos ocurren los siguientes: 

- Estación depuradora de aguas-residuales 
- Alejamiento de criadereos -tanto industriales como do

mésticos de animales para su utilización tanto como elementos 
de trabajo como de consumo alimentario. 

- Aplicación de las normas de Seguridad en el Trabajo para 
hacer efectiva la definición de la O.M.S. 

- Elevación socio-cultural-económico de la población por la 
repercusión que ello conlleva en el propio individuo, en las rela
ciones interpersonales y sociales y en la elevación del bienes
tar social. 

- Aprendizaje en la utilización del cada día mayor "tiempo 
libre". Aumento del mismo de vario origen: edad jubilación, 
horarios de trabajo, vacaciones, desempleo, etc. etc. 

- Un mayor reconocimiento y atención a la llamada 3" edad: 
sus necesidades físicas y afectivas. 

- Lucha contra los aspectos sanitarios de los problemas ya 
preocupantes:'la droga y el alcohoL Droga autorizada cuyos 
nocivos efectos en la temprana juventud que empieza a comsu-
mirla con el beneplácito general no tardarán en hacerse os
tensibles. 

- El excesivo consumo de medicamentos. No creemos que 
con su excesivo consumo podamos resolver los problemas que 
plantea la edad, la falta de relaciones personales, la vida de 
stress y los efectos nocivos de los medios de comunicación 
social. 

Bueno, ha sido una breve película de la Sanidad de nuestro 
pueblo La elevación de sus niveles sanitarios es un reto que se 

1 4 nqs plantea a todos. Ilusionadamente hagamos camino al andar. 



ECOLOGISMO Y MEDIO 
AMBIENTE EN LA COMARCA 
DE GUADIX 

Por: JOSÉ ANTONIO GARRIDO GARCÍA 

En los últimos 20 años ha surgido en Europa Occidental una 
nueva forma de entender al Hombre y su relación conla Natura
leza, el Ecologismo. 

Actualmente la Naturaleza es concebida como un objeto al 
servicio del Hombre y de su tecnología, tal y como si no formara 
parte de ella y por tanto no le afectaran las perturbaciones que 
en ella se producen, en parte por culpa del Hombre. 

En los años 50, los estudios sobre las relaciones entre los 
seres vivos y de estos con el medio dinero al nacimiento de la 
Ecología como ciencia. 

Con esta base teórica nace el ecologismo, que se basa en 
entender al Hombre no como realidad aparte de la Naturaleza, 
sino como una pieza más de esta, que sufre como cualquier 
otras las alteraciones que en ella se producen. 

El avance tecnológico ha dado lugar a que el hombre tenga 
por primera vez en su historia capacidad para destruir toda 
forma de vida sobre la Tierra, o de producir graves alteraciones 
en extensas zonas. (Sirvan de ejemplo los casos de Chernobyl o 
los vertidos químicos al río Rhin) ¿Puede el hombre hipotecar su 
futuro en nombre de la tecnología?, ¿puede destruir alegre
mente sus bosques, ensuciar la atmósfera, los ríos y los mares 
sin llegar a poner en^peligro su existencia? 

Los ecologistas creemos que hay que proteger los animales y 
plantas no sólo por abstractos conceptos estéticos, sino por 
que en un futuro pueden ser muy útiles para el hombre. ¿Quién 
puede negar la utilidad de las plantas cultivadas, que nos pro
porcionan alimento junto con los animales domésticos, y de las 
que proceden la mayor parte de los medicamentos?, ¿qué 
hubiera ocurrido si el hombre hubiera exterminado a sus ante
pasados salvajes antes de descubrís su utilidad? 

Asimismo luchamos por unas ciudades más humanas, por la 
preservación del patrimonio histórico-artístico y_de la agricul
tura y ganadería tradicionales, producto de cientos y miles de 
años de continua experimentación y adaptación al medio en el 
que se desenvuelven. Todo esto, en resumen, conducen a un 
crecimiento de la calidad de vida y a un mayor disfrute de la 
Naturaleza por parte del hombre. 

En estos últimos años estas ¡deas han calado profundamente 
en la sociedad y, por ejemplo, ya no hay político o gobierno que 
se precie que no saque a relucir en tema de las campañas elec
torales y de imagen. Por otra parte es notorio que esta temática 
ocupa cada vez más espacio en los medios de comunicación. 
Esta creciente preocupa'ción social tiene su reflejo en Guadix 
en la creación de diferentes grupos ecologistas, formados esen
cialmente por jóvenes. Entre ellos se podría ¡ncluirel C.A.N. (Club 
de Amigos de la Naturaleza), auspiciado por el Colegio de la 
Presentación, pero, si bien han colaborado algunas veces con 
grupos ecologistas, se dedican más al excursionismo que a la 
defensa de la Naturaleza. 

El primer grupo en aparecer fue el Grupo de Ecología Edel-
weis formado dentro de O.J.E. y que viene funcionando desde 
1 981 . Poco después, en 1 983, se pone en funcionamiento el 
Grupo Ecologista Accitano (G.E.A.), que junto con el anterior ha 
constituido la "punta de lanza" del ecologismo en Guadix 
durante 3 años. Mientras tanto funcionó durante un tiempo un 
Club de ADENA. Sin embargo hasta 1 986 no surge otro que rea-
lize actividades ecologistas, encuadrado esta vez en la Cruz 
Roja de la Juventud. 

Podría parecer que la actividad de estos grupos se circuns
cribe al ámbito de Guadix, pero también se ha extendido a otros 

pueblos de la comarca como Aldeire, con el Grupo Ecologista 
de Aldeire, creado en 1984, y en Dólar, con el Grupo Ecologista 
Joraine (G. E. J. 0.), que apareción en 1985. 

A este conjunto de grupos hay que añadir a Jodas aquellas 
personas que en nuestra comarca comparten sus ideas y que 
tantas veces han colaborado en sus actividades. 

Después de más de 5 años de actividad, creemos que va 
siendo hora de analizar la situación y la actuación de estos 
grupos. 

Lo primero que salta a la vista es la falta de medios, en espe
cial económicos, y desde aquí hemmos de felicitar a los ayunta
mientos, empresas y entidades bancariasque tantas veces han 
ayudado a los grupos a llevar adelante sus actividades. 

Por otra parte, el ecologismo ha pesado en Guadix, al igual 
que en el reto de España, de descoordinación entre los grupos. 
De este problema hay que culparal afán de protagonismo de los 
grupos; que en no pocas ocasiones ha dado lugar al fracaso de 
interesantes proyectos. De nada sirve buscar culpables, ya que 
todos los son. Además, las continuas dificultades, tanto econó
micas, como impuestas por el aparato gubernamental facilitan 
y propician una importante descoordinación interna en el seno 
de los grupos. 

Pero a pesar de los problemas con los que se encuentran, es 
innegable la importante labor de los grupos ecologistas, tanto 
ele concienciación, con conferencias en centros de enseñanza, 
apariciones en prensa y radio y campañas públicas, como de 
defensa de la Naturaleza. En los últimos años se han plantado 
miles de bellotas en las cercanías de Guadix con el objetivo de 
regenerar el bosque autóctono y se ha recuperado cerca de una 
decena de rapaces que se encontraban heridas o ¡legalmente 
en cautividad. 

Toda esta actividad se ha desarrollado en una comarca que 
adolece de gravísimos problemas medioambientales. Esta zo
na está en un grave proceso de desertificación, con uno de los 
mayores índices de erosión de Europa. 

Los intentos de la administración para paliar el problema 
dejan mucho que desear. Ha basado su actuación en la planta
ción de pinos y otras coniferas, lo cual es negativo tanto para la 
ganadería, ya que bajo los pinos el pasto es escaso, como para 
el suelo, al que dan una accidez excesiva. Mientras tanto, los 
bosques autóctonos de encinas y robles, se siguen degradando 
ante la pasividad de la administración. 

Esta situación pudiera poner en peligro nuestra economía, ya 
que de seguirá este ritmo es muy probable que para el siglo pró
ximo la agricultura encontrará graves problemas para su desa
rrollo. Ya que los está encontrando: cada vez es mayor el gasto 
de abonos y pesticidas-debido al deterioro ambiental. 

Sólo resta decir que los grupos ecologistas nacen para 
denunciar problemas. Nuestro sueño sería que la sociedad 
alcanzara concienciación.tal que no fuera necesaria su actua
ción, yquesedie ra cuenta de que el futuro de esta tierra y de los 
que la habitan tras de nosotros está en sus manos. 

A partir de ese momento serían inútiles los ecologistas. 

DEFENDER NUESTRAS ESPECIES ES MEJORAR 
NUESTRA CALIDAD DE VIDA 
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EL EMIGRANTE 

DESCONOCIDO 
Por: MANUEL MUÑOZ JARAMILLO 

Profesor de emigrantes 
Maubeuge-(Francia) 

Como cada año, llega el verano, unas veces reticente y otras 
Impetuoso. En algunos casos es el calendarlo quien nos re
cuerda esta llegada, en otros, son las vacaciones escolares y la 
grata algarabía infantil la que nos advierte que el verano ya 
está aquí. 

No obstante, año tras año, hay un acontecimiento deseado 
por unos y parece que no tan del gusto de otros, que nos 
recuerda que el verano ha llegado para todos: LA VUELTA DE 
LOS EMIGRANTES. 

En el primero de los casos, el acontecimiento es vivido inten
samente porfamiliares y amigos: los recuerdos de juventud, la 
marcha del año transcurrido, los nuevos proyectos, etc., son el 
tema de convesación habitual de las veladas en terrazas y 
bares, entre la fresca caña, el tinto de verano y la ración 
bien servida. 

En el segundo de los casos, cuentan las malas lenguas, que 
los emigrantes vienen a "VACIAR LA ORZA" de sedentario 
familiar o del viejo conocido, que les abre sus puertas más por 
obligación que por devoción al parentesco o a la amistad, que el 
tiempo y la distancia debilitan día a día. 

Pero, pocas veces nos ponemos a pensar en la vida que el 
emigrante lleva durante el resto del año lejos de nuestra 
tierra. 

El intentar resumir la compleja realidad que la vida del emi
grante representa en cda país de acogida, resulta tan arries
gado como el salir a pasear en plena lluvia y no mojarse los 
zapatos. Cada país o región, cada tipo de trabajo, cada grupo 
social así como la personalidad del pro pió emigrante da lugar a 
situaciones tan dispares que la generalización llega a ser suma
mente arriesgada. 

Habría que partir del cambio de terminología, actualmente 
los españoles residentes en los países miembros de la Comuni
dad Económica Europea, ya fio son emigrantes, sino trabajado
res comunitarios, aunque esta mutación semántica no ha 
presentado aún mejoras sustanciales en sus condiciones de 
trabajo. Por ello seguiremos empleando la primera acepción 
por ser más conocida incluyéndose así a quienes al salir de 
España ha debido abandonar su comunidad de origen. 

Por lo general, las relaciones sociales de los emigrantes sea 
cual sea el lugar en que se encuentren, se reduce grandemente: 
el trabajo y la familia ocupa la mayor parte del tiempo diario que
dando algunas amistades y las escasas diversiones en un lugar 
secundario, dentro del tiempo libre del fin de semana. 

Así pues, el emigrante se torna "más casero" en el sentido 
familiar de la palabra. El dinero cobra un nuevo valor, se gasta 
menos en diversiones, se hace más precavido y ahorrador y 
pone su ilusión en conseguir aquello que aquí no hubiera 
podido tener: una vivienda más digna, una mejor calidad de 
vida familiar, etc. 

Las preocupaciones primordiales de los emigrantes, son las 
mismas que pudieran tener de no haber partido: mantener el 
puesto de trabajo, ofrecer una buena educación a sus hijos, 
mejorar el bienestar familiar, etc., aunque a muchos de ellos 
aún los quede la ilusión de regresar a España en un futuro. 

Si difícil fue en un principio la adaptación del emigrante en 
un país ajeno al suyo: lenguas diferentes, formas de vida dife
rentes, poca preparación profesional, la creación de un nuevo 
hogar, etc., no menos compleja es la situación de sus hijos, los 

CON ESTOS TRENES SE FUERON LOR PRIMEROS 
EMIGRANTES DE NUESTRA TIERRA 

llamados emigrantes de segunda generación. Estos jóvenes 
participan simultáneamente de dos culturas, la primera de ellas 
la familiar, específicamente española, la segunda adquirida 
rápidamente al empezar la escolaridad, es la propia del país de 
acog ida,debidoaquelacultu ra recibidaencasa es porlog ene-
ral pobre y restringida, ya que la mayoría de los emigrantes (y no 
es culpa suya) no son portadores de unos estudios primarios 
básicos y por ello carentes de un bagaje cultural aceptable y 
que la recibida en los centros escolares es virtualmente más 
enriquecedora, produce en bastantes casos un rechazo y hasta 
desprecio por la propia identidad, más acusada cuando menos 
cultura tienen lo padres de estos jóvenes, por loquemuchosde 
ellos enmascaran su origen buscando afanosamente lá nacio
nalización para una mayor integración y posterior promoción 
cultural y profesional. 

Esto que a muchos españoles puede pare,cerles una deser
ción, es algo tan habitual y normal que a nadie debe escan
dalizar. 

Evidentemente no siempre ocurre así, pues no son pocos los 
emigrantes cuyos hijos sienten el orgullo de lo español."Suele 
ocurrir esto en las familias que han sabido aceptar las formas de 
vida del país de acogida pero valorando juiciosamente los 
aspectosde la cultura española en su momento oportuno. 

Ocurre también un hecho curioso que se repite muy ame-
nudo entre los emigrantes con deseo de volver, cuando tras lar
gos años de trabajo se acerca la jubilación, la ilusión por volver 
se acentúa y los proyectos familiares se encaminan hacia el 
posible regreso, no obstante los hijos también tienen algo que 
decir al respecto pues son parte integrante en la unidad fami
liar, tan arraigada en los europeos del sur. Lo que suele ocurrir 
es bien simple: si los hijos ya están casados o cercanos a la 
mayoría de edad prefieren en muchos casos quedarse y no 
recomenzar en España, ya que su niñez, su juventud y por con
siguiente su forma de pensar, son propias del país de donde 
han crecido, aunque la integración no se haya levado plena
mente en' muchos casos. Como consecuencia, los padres se 
resignan también a quedarse o a compartir la residencia entre 
España y el país en que sus hijos habitan. 

Los nietos, llamados emigrantes de tercera generación, sean 
de matriminios mixtos o no, pasarán a ser verdaderos ciudada
nos del país que recibió a sus abuelos ..aunque se llamen Pé
rez o García. * 

Últimamente, la familia entera regresa debido principal
mente al paro y a la reconversión, verdadeors azotes sociales 
también fuera de nuestras fronteras, al percibir la indemniza
ción del despido, prefieren recomezar su vida en España de
bido a la incertidumbre con que se encuentran. 

Lo que síes cierto, es que todo lo que consigue el emigrante, 
es a costa de su trabajo y de su valía personal, ya queenlas con
diciones que se desarrolla, no le son muy favorables. 



M O BILUM-NATURAL 
Boutique del Mueble 

Pone a su disposición su profesionalidad 
Para amueblar su piso, chalet o apartamento 

Nuestra experiencia como fabricantes de más de 20 años. 
Tratando la madera nos hace especialistas en el mueble de 
estilo provenzal y nórdico. 

ACERQÚESE UN POCO A LA NATURALEZA 
VISITE MOBILUM - NATURAL 

Nota a nuestros clientes y amigos: 
Para ofrecer un mejor servi

cio en una gama más amplia 
de artículos, les comunica
mos la próxima apertura y pre
sentación del nuevo estable
cimiento situado enfrente del 
actual , prolongación Avda. 
Medina Olmos n.° 4 Guadix. 

Por lo que liquidamos a 
unos precios fabulosos todas 
las existencias actuales. 



EL ENTE MUNICIPAL Por: SEBASTIAN MORENO 

Se me ha invitado a que colabore en la edición extraordina
ria de la revista Wadi-AS y exponga una experiencia de 40 
años de servicios prestados a la Corporación. 

Quiero a grandes rasgos: 
De lo que hacer un esbozo a partir de 1947 fecha de mi 

ingreso con una panorámica del transcurrir de la vida Corpo
rativa desde aquella fecha hasta nuestros días, sin precisar 
cifras en cuanto al tema económico de las distintas corpora
ciones, primero por no disponer de datos a los que no tengo 
acceso y segundo por no caer en el incumplimiento del 
sigilo profesional. 

En el año 1 946 existían en Guadix 4 fábricas de harina y 
varios molinos maquileros dispersados por distintos parajes de 
la vega; 5 almazaras de molturación de aceituna, dos fábricas 
de jabón, una extractora de orujo aparte del que producían las 
almazaras, dos fábricas aserradoras de madera, cinco alfarería, 
tres fábricas de sillas asientos de anea y dos cordelerías y una 
fábrica de lanas, además de una multitud de pequeñas indus
trias de ámbito familiar. Contaba Guadix con el depósito de 
máquinas de RENFE; Caja de Recluta; Comisaría de Policía y 
Prisión del Partido y un floreciente comercio en general. 

la situación económica de entonces ydesiemprelahecono-
cido deficitaria toda vez que Guadix o mejor dicho su municipio 
no cuenta con bienes patrimoniales a excepción del Monte "El 
Pajarillo" y el Monte Consorciado de la Rambla de María y se 
nutría únicamente de los impuestos municipales; carencia de 
agua potable y red de alcantarillado; en cuanto a la plantilla de 
personal havariadomuypocoysintemora equivocarme el per
sonal administrativo era superior pues con el transcurso de los 
años han venido amortizándose unaseriedeplazascon arreglo 
a la vacantes que se producían. Los funcionarios carecíamos de 
Seguridad Social y estábamos acogidos a la Beneficencia 
Municipal. 

Las Corporaciones que se constituían se las veían y desea
ban para sacar sus exiguos presupuestos delaformamás airosa 
que podía, pues las subvenciones que recibía de la Administra
ción eran poco menos que nulas y además y al darse la circuns

tancia que Guadix contaba con 30.000 habitantes la Diputa
ción prestaba más atención a las poblacionesde menos de esta 
cifra. 

En Guadix existían dos compañías de electricidad que abas
tecían de alumbrado en general, la del Cristo de la Fe y el Cho
rro, S.A. con una deficiente red de instalación y los cortes en el 
suministro de energía se daban con muchísima frecuencia. 

A medida que transcurrían los años, de los cinco alcaldes que 
conocí, anteriores a la instauración de la democracia, dentro de 
sus posibilidades hacía cuanto podían con la colaboración 
lógica de la Corporación, poco a poco se iba normalizando la 
situación y se emprendían obras con arreglo a los escasos 
recursos, no obstante en política de anejos poco se podía hacer 
y carecían todos ellos de electricidad, agua potable y teléfono 
público y alguno de ellos como el caso de Bácor totalmente 
incomunicado teniendo su acceso por la Rambla de Becerra de 
varios kilómetros de arena donde con mucha dificultad llega
ban algunos vehículos que se las veían y deseaban por la 
enorme dificultad del tráfico rodado. 

En cuanto a las realizaciones, estando D. José Vega García de 
Alcalde-Presidente y debido a la gestión con la extinguida Enti
dad de Regiones Devastadas se reconstruyó la Plaza de las 
Palomas incendiada al comienzo de la guerra civil, se inauguró 
el Ayuntamiento, se normalizaron los presupuestos, se acome-
tierron diversas obras de pavimentación tales como la Plaza de 
la Catedral, C/. Ramón Gámez y otras. 

D. Carlos López Abellán y su Corporación desarrolló una 
buena labor en orden a pavimentaciones, nivelación e incre
mento de los Presupuestos municipales, inició las gestiones 
para dotara la Ciudad del suministro de agua potable, se mejoró 
el alumbrado público y vigilaba personalmente todos los servi
cios encomendados a las diferentes corporaciones. Una fuente 
de ingresos bastante aceptable era lo que se recaudaba por las 
matanzas de cerdos domiciliarias y el mercado semanal de 
ganados, pero de subvenciones por parte de los organismos 
superiores, éstas eran casi nulas lo que impedía la realización 
de obras y servicios municipales. 

PATIO INTERIOR DEL AYUNTAMIENTO 



El Alcalde que lo sustituyó fue D. Manuel Aguilera Leyva 
quien durante el tiempo de su gestión reaizó también bastantes 
gestiones que vio coronadas por el éxito, tales como la inaugu
ración del suministro de agua potable, construcción del polide-
portivo municipal y diversas obras de pavimentación dejando el 
Ayuntamiento, en su cese, con superávit. 

Su cese fue cubierto por D. Eduardo Gómez Mateos que por 
su carácterde Diputado Provincial arañó cuanto pudo a la Dipu
tación realizando una buena política de adquisición de solares 
de los cuales carecía el Ayuntamiento y en los que se constru
yeron algunos Centros de E.G.B. inauguración de la piscina 
municipal. Pero a decir verdad los Alcaldes asumían casi todas 
las delegaciones debido a la escasa colaboración por parte de 
los encargados de las distintas comisiones, dado a su reducida 
dedicación, si bien hay que tener en cuenta que no percibía 
remuneración de ninguna clase. 

En materia de educación se inauguró el Colegio N. "Adelan
tado Pedro de Mendoza" (Plan de Urgencia de Andalucía) 
(PÚA) y logró la aprobación de la construcción de las 100 
viviendas denominadas "García Lorca"y las300 viviendas déla 
Barriada de Andalucía, inauguradas éstas por las corporaciones 
democráticas implantadas. 

D. José Ramírez Martín debido al poco tiempo que estuvo al 
frente de la Corporación no pudo hacer sino continuar la labor 
emprendida por sus antecesores. 

Muchas cosas me he dejado en el tintero tales, como la cons
trucción por anteriores corporaciones de los Institutos "Padre 
Poveda" aantiguo Instituto Laboral e Instituto "Pedro Antonio 
de Alarcón" y la construcción del Colegio "Medina Olmos", los 
funcionarios también pasábamos a la Seguridad Social. 

No está en mi ánimo si he dejado porolvido otra serie de rea
lizaciones que debido a los escasos medios económicos con 
que contaba el Ayuntamiento, fue su deseo y mejor voluntad 
poner en práctica, pero que ello no pudo convertirse o plas
marse en auténtica realidad. Por entonces contaba el Ayunta
miento con excelentes técnicos de carácter Nacional, Secre
tario e Interventor, de manera especial el primero que domi
naba a la perfección la temática difícil y espinosa de asesorara 
las Corporaciones con una gran maestría debido a su excelente 
preparación, me refiero al Secretario D. José Mallol García. 

En cuanto a las Corporaciones instauradas por la Constitu
ción del 78, tampoco quiero extenderme demasiado en la labor 
que han desarrollado los alcaldes y corporaciones que se han 
ido sucediendo y como esto es cosa de todos conocida, se ha 
dotado a Guadix de alcantarillado tanto en la ciudad como en 
los anejos y barriada de las Cuevas; todos los anejos han sido 
electrificados y dotados de agua potable y alcantarillado; se ha 
pavimentado la ciudad y anejos se han costruído jardines y las 
obras de embellecimiento están a la vista; se han mejorado las 
instalaciones deportivasy se ha construido un pabellón polide-
portivo cubierto y otras muchas obras de las cuales no voy enu
merar pues son de todos conocidas. 

En cuanto al régimen interno se han incrementado los im
puestos y los Presupuestos han sufrido una notable elevación. 

Los funciona ríos tenemos que agradecer a las Corporaciones 
democráticas el hecho de que el Seguro de Accidentes que 
antes era limitado a los miembros de la Corporación lo han 
hecho extensivo a todos los funcionarios en general; el trabajo 
administrativo se ha multiplicado de manera excesiva y sin 
temora decirque es agobiante pues existe un contrasentido,a 
mayor trabajo, mayor número de funcionarios, no siendo así 
pues la plantilla es inferiora la anterior y las vacantes se van pro
veyendo lentamente pero a la vez con la amortización de algu
nas plazas de administrativos, lo que hace o supone una de
dicación plena y solamente se han creado las plazas de arqui
tecto, arquitecto técnico y asistente social. 

A mi entender las cosas van funcionando mejor debido a la 
responsabilidad de los Concejales encargados de las distintas 
comisiones, que descargan de manera considerable la multipli
cidad de asuntos que ha de llevar la Alcaldía, cosa que no ocu
rría con las anteriores corporaciones por la que el cargo de 
Alcalde llevaba consigo el asumir la casi totalidad de las mis
mas por lo que tenían fama de dictatoriales, de cuyo concepto 
discrepo totalmente. 



EL PELIGRO DE LOS ALIMENTOS 

EN VERANO 
M a . CARMEN ROMERO LÓPEZ 

Técnico especialista en microbiología 
de los alimentos. 

Bióloga. 
En el verano los alimentos presentan 

más peligros de los que normalmente 
tienen debido a las elevadas temperatu
ras ambientales que favorecen la proli
feración de microorganismos perjudi
ciales para el organismo humano. Por 
esto en las épocas calurosas se deben 
extremar las precauciones con toda 
clase de alimentos. 

Ante este problema voy a exponer los 
tipos de microorganismos más frecuen
tes en los alimentos, el tipo de deterioro 
que producen y algunas medidas para 
evitarlos. 

Aparte de las precauciones que to
memos en nuestra casa debemos tener 
cuidado con el tipo de alimento que 
adquirimos. Tenemos que asegurarnos 
deque no vienen ya contaminados. Para 
ello debemos comprarcosas de calidad 
asegurada en establecimientos debida
mente autorizados por sanidad y como 
complemento en el pueblo debería 
existir un centro de análisis de calidad 
de alimentos para todos los sectores y 
así se evitaría la venta de productos en 
malas condiciones. 

Hay muchas y muy variadas fuentes 
de contaminación de los alimentos 
desde su producción hasta que llegan a 
nuestras casas. Las más importantes 
son: 

Suelo.- En él se encuentran muchí
simos organismos por la gran cantidad 
de materia orgánica que contienen. Los 
vegetales en general son los que más se 
cantaminan. 

Agua.- Se usa para el lavado de los 
alimentos, para regar, limpieza de ma
quinarias en la industria y es parte esen
cial en la elaboración de algunos ali
mentos como ingrediente. El agua pue
de ir contaminada dependiendo de su 
calidad y procedencia. 

Aire.- Puede llevar esporas de non-' 
gos y microorganismos arrastrados en 
motas de polvo, en gotas de aerosoles, 
etc. 

Abonos.- Pueden contaminar cuan
do se utilizan detritos (estiércol de ani
males). 

Animales.- Fundamentalmente roe
dores e insectos pueden contaminar. 

Ser humano.- Posee muchos mi
croorganismos. La parte más impor
tante es la piel. Hay un tipo de flora 
llamada transeúnte que se puede elimi-
narconunbuen lavado. Hay otro tipo de 
flora que es más fifícil de eliminar y por 
tanto es la que más contamina. 

la nariz es un foco importante, sobre 
todo de Stafilococos. 

Las manos y la cara son las zonas más 
contaminadas a partir de la nariz. 

La barba y el bigote son fuentes im
portantes de contaminación. 
La ropa contamina porque está en con
tacto con el cuerpo. 

Equipo.- Que se usa en el procsa-
miento de los alimentos. La maquinaria 
requiere limpieza y desinfección. 

Enfermedades que pueden 
transmitir los alimentos. 

Cuando se produce una intxicación 
alimentaria se produce un cuadro gene
ral de diarreas, vómitos, náuseas, etc. 
En la mayoría de los casos remiten 
expontáneamente salvo excepciones. 
Depende del tipo de microorganismo, 
del número y de la susceptibilidad del 
consumidor de ese producto. 

Staphylococus aureus.- Actúa a 
nivel del intensivo. La sintomatología 
varía según los casos. Se encuentra 
principalmente en carne y derivados, 

, salsal y productos de pastelería. 
Clostridium botulinum.- Produce el 

botulismo. Actúa sobre las terminacio
nes nerviosas bloqueándolas y produ
ciendo parálisis que puede llegar a la 
muerte. 

Intoxicación grave.- Presenta cua
dros de parálisis digestiva, inapetencia 
disfagia, sequedad de mucosas, paráli
sis musculares y del diafragma y mús
culo cardíaco. También hay parálisis 

oculares. Generalmente el sujeto muere. 
Intoxicación leve.- Aparecen sola

mente signos oculares con una evolu
ción lenta hacia la normalidad. 
Se encuentra en las CONSERVAS. 

Clostridium.- Está típicamente en 
alimentos cocinados y mal conserva
dos. Ocasiona diarreas y vómitos. 

Salmonella.- Produce salmonelo-
sis, se caracteriza por gastroenteritis 
aguda y fiebre entérica. Lo transportan 
principalmente los alimentos de origen 
animal. Se pueden contaminar directa
mente de persona a persona o a partir 
de un animal. Los vehículos más norma
les son la carne y productos cárnicos, 
leche y algunos derivados como hela
dos. La enfermedad remite a los 2-3 
días. 

Shigella dysenteriae.- Produce di
sentería bacilar aguda. Frovoca proce
sos necrosantes. Las heces aparecen 
sanguinolentas, también se llama en
fermedad de la suciedad porque apa
rece cuando hay falta de higiene. A 
veces puede producir procesos dia-
rréicos. 

Escherichiacoli.- Produce gas
troenteritis. Es un habitante normal del 
aparato gastrointestinal. Aparece en 
todos los productos contaminados con 
aguas fecales. 

Streptocpccus.- Provoca procesos 
infecciosos en la faringe transmitidos 
por los alimentos. También hay trans
misión de procesos digestivos como 



diarreas y vómitos. 
Vibrio.- Se trasmite por el agua no 

potable o mal potabilizada y contami
nada con aguas residuales. Produce 
diarreas y vómitos muy intensos. 

Aeromonas.- Produce infecciones 
entéricas y son trasmitidas por el pes
cado principalmente. 

Brucella.- Produce brucelosis. Es. 
una enfermedad profesional en vaque
ros, veterinarios, etc. (también se llama 
fiebre de malta). Se transmite por la 
leche y algunos productos lácteos. Ori
gina fiebre ondulante (alternancia de 
períodos con fiebre y períodos sin fie
bre), estreñimiento y sudores. 

Forma de detectar el deterioro 
de algunos alimentos. 

Agua.- Puede contaminarse por 
materia fecal. Produce intoxicaciones 
por enterobacterias en el aparato intes
tinal. El agua contaminada presenta mal 
olor. 

Leche,- Contiene muchos microor
ganismos. Si no ha pasado por un trata
miento adecuado no se eliminan y son 
muy perjudiciales para la salud. Poreste 
motivo es poco aconsejable la leche del 
día que se compra directamente des
pués de ser ordeñada sin recibir trata-
mie-:c alcu.ro. En e caso de que se 
consuma esta leche se debe hervir a-
bundantemente y se debe consumir en 
el plazo máximo de 24 horas para que 
ofrezca alguna seguridad. 

Cuando la leche se encuentra en mal 
estado puede presentarmal olor, enran-
ciamiento y acidez. 

Carnes.- El síntoma de contamina
ción es la putrefacción, coloración muy 
roja v cuando menos cierta acidez. La 
carne picada tiene más probabilidades 
de contaminarse porque presenta ma
yor superficie. Las principales fuentes 
de contaminación son los manipulado
res (porenfermedad o falta de higiene) y 
los mismos animales ¡por la piel o los 
excrementos). 

Es muy importante detectar la pre
sencia de Salmonella porque debe estar 
exenta completamente. Hay que tener 
extremo cuidado con las carnes. En pri
mer lugar deben estar compradas en 
lugares de confianza donde haya hi
giene y se haga un análisis mínimo de 
las mismas. Se deben consumir inme
diatamente después de comprarla o 
congelarla en un congelador adecuado 
(3 estrellas). Se debe descongelar pre
ferentemente dentro del frigorífico, en 
la parte menos fría, nunca fuera, sobre 
todo en verano. Una vez descongelada 
" se as r e .o ,e- = ce - ;? 3-

La carne nunca debe estar "poco 
hecha" cuando más hecha esté mejor 
D o t c - e con el calor se matan muchos 
microorganismos. 

Pescados. El mayor número de 
microorganismos está en las branquias. 
S s ! c e í c a c c es:a - e : e r ;arti:rado \ 
las condiciones son buenas debe estar 
exento de microorganismos. 

C O M I Q A 

C A D U C O AY£R 

El pescado se altera produciendo 
putrefacción y decoloración, las bran
quias adquieren un color pardo. La con
taminación procede de su manipula-, 
ción. El pescado debe consumirse fres-
coy no se debe guardar varios días salvo 
en el caso de que se congele en las 
debidas condiciones. 

Verduras.- Deben lavarse muy bien 
añadiéndoles incluso unas gotas de 
lejía por su posible contacto con aguas 
fecaces en el riego. Antes de consumir
las deben sercocidas y lo mismo para el 
caso de ser congeladas. 

Huevos.- Tienen pocas contamina
ciones porque tienen barreras como la 
cascara y las membranas y posee inhibi
dores naturales (productos que matan 
los microorganismos). Un huevo recién 
puesto es estéril en su interior; la cas
cara se contamina por la cloaca del ani
mal, el estiércol que le rodea, etc. 

Los tipos de alteraciones son debidas 
al envejecimiento (la clara se hace muy 
líquida, la yema se aplana, aumenta la 

" movilidad de la yema y se va hacia un 
lado y a veces se inicia el desarrollo del 
embrión) y a los microbios (la alteración 
puede ser de color verde, negro, rojo y 
con manchas de hongos de diversos 
colores). 

La cascara protege al huevo siempre 
que no esté rota, poreso se deben dese
char los huevos rotos. Otra cosa impor
tante es que sean frescos, no deben 
llevarmucho tiempo puestos (el enveje
cimiento de un huevo se ve cuando flota 
en el agua). A la hora de cocinarlos se 
deben tener precauciones como lavarla 
cascara antes de romperlos, no dejarlos 
nunca casi crudos para consumirlos ya 
que por medio del calor se mueden 

matar muchos de los microorganismos. 
Pan.- la principal fuente de conta

minación son los productos de elabora
ción como las harinas que pueden llevar 
sobre todo esporas de homgos. Cuando 
se altera el pan se produce enmoheci-
miento, aglutinación y color rojo debido 
a hongos. Este tipo de contaminación 
no es peligroso, se evita guardando el 
pan en un lugar seco. 

Conservas.- Hay que tener un cui
dado especial porque algunas intoxica
ciones pueden ser mortales como es el 
caso del botulismo grave. Todas las 
conservas deben estar estériles para 
que no tengan gérmeses patógenos. 

Tipos de alteraciones: 
- Envase abombado.- puede ser 

por un defecto en el llenado o por
que el alimento reacciona con el 
metal del envase. 

- No hay alteraciones externas pero 
las características organolépticas 
(olor, sabor) y la tetura están altera
das. Esto es fácil de detectar por 
medio de los sentidos. 

- A veces no hay alteraciones apa
rentes externas ni internas pero 
puede encontrarse el Clostridium 
botulinun causante del botulismo. 

- Cualquiertipo de defecto de la lata 
o modificación de suforma original 
puede ser peligroso. 

Las latas de conservas que se com
pren deben estar en perfecto estado 
externo y con la fecha de caducidad 
adecuada. 

no son aconsejables las conservas 
caseras porque no ofrecen ninguna 
garantía de esterilidad ya que son pocas 
y malas las medidas que se toman para 
prevenir las contaminaciones. 

http://alcu.ro


La colección de cuadros de nuestra Catedral, cuya cataloga
ción acabamos felizmente de concluir, alberga un total de cua
renta y siete obras de los siglos XVII y XVIII principalmente. En 
todos los casos se trata de óleos sobre lienzo, desiguales en su 
valor, tamaño, utilidades y aplicaciones. Pertenecientes en su 
práctica totalidad a la escuela granadina del XVII, pueden ser 
agrupados en varias series, que aquí pretendemos sólo enu
merar. 

La más popular por su emplazamiento en la Capilla Mayor del 
Templo es la serie de la Vida de la Virgen, compuesta por una 
decena de lienzos, cuyo origen cronológico está trastocado 
para qué pueda quedar en el centro ideológico y arquitectónico 
del conjunto la obra que representa la Encarnación, titular de la 
Catedral, y tristemente tiroteado en 1936. Toda la serie, que 
abraza doblemente el altar mayor por dentro y por fuera, es atri-
buible a Femado Martín, uno de los más tardíos representantes 
de la escuela de Cano. 

Otro grupo de cuadros constituye la que llamamos "serie 
devocional" con un total de seis obras de cuatro Santos, la 
Sagrada Familia en el taller de la Misa de las Animas. Todos de 
¡guales dimensiones y con idéntica enmarcación está firmado 
por Ambrosio Balost y es fecha ble en la primera mitad del XVIII. 
Es lástima no poder detenerse en la explicación de alguno de 
ellos, cuya riqueza ideológica es tan clara como sorprendente.' 

La tercera serie, mucho más dispar, viene determinada porsu 
propio emplazamiento en la parte superior de los retablos. 
Baste señalar el retrato de la antigua Virgen de la Soledad que 
se procesiona en Guadix el Viernes Santo, la curiosa Trinidad 
de la Capilla de la Anunciación o el cuadro de los tres Mártires 
de Abla de la Capilla de la Esperanza. 

Son muchas otras las obras no clasificadas seriadamente! ya 
que constituyen unidades independientes entre sí. Baste citar 
el retrato del Cardenal Mendoza, colocado en la sala de su nom
bre, la espléndida representación de Salomón y la Reina de 

Por: MANUEL AMEZCUA MORILLAS 

Saba o la magnífica pareja de los apóstoles Pedro y Pablo de la 
Sacristía Mayor. 

Pero donde la colección pictórica catedralicia alcanza una 
significación particular, tanto en cantidad como en calidad, es 
en el conjunto dedicadas a la Inmaculada, con un total de seis, 
dos de las cuales pueden considerarse auténticamente magis
trales. La situada en la biblioteca capitular es una de las cum
bres de la colección, atribuible a Bocanegra, y salida segu
ramente del taller de Cano. La riqueza pictórica e ideológica de 
la obra, condensa y expresa admirablemente las verdades de la 
Virginidad y Concepción Inmaculada de la "Gloriosa". 

El Guadix de la Inmaculada, cuyo primer Obispo tras la recon
quista. Fray García de pu i jada, fuera el confesor de la fundadora 
de las Concepcionistas... cuyo séptimo Prelado, Vozmediano, 
trajera a la ciudad dicha orden que da nombre a su calle de la 
Concepción... el Guadix que fuera de las primeras ciudades en 
las que se jurara defender este dogma, tanto por el Corregi
miento como por el Cabildo eclesiástico, nuestro pueblo que 
será también pionero en la constitución de las cofradías de la 
Inmaculada, ya en la primera mitad del s. XVI... Guadix pues, ten
drá como Obispo desde 1 61 8 a 1 622 a Fray Plácido Tosantos, 
elegido por el Rey Felipe III para encabezar la primera emba
jada a Roma en súplica de la definición del "glorioso privile
gio"; de este Prelado conservamos retrato en la Sacristía de 
nuestra Catedral, postrado de rodillas ante la Señora que apa
rece embarazada, vestida de sol, calzada de la luna, coronada 
de doce estrellas y aplastando al dragón, o sea, representada 
como la mujer del capítulo doce del libro del Apocalipsis. Se 
rodea el conjunto de todaunaseriedesím bolos: rosas de amor, 
espejos de pureza, olivos de paz, torres de fortaleza... se trata 
de las letanías plasmadas en el lienzo. Todo un poema histórico 
Concepcionista ehhonordeMaríaydeunaciudadquesuposer 
áu rendida y devota valedora. — 

Sin pretender, ni por asomo, agotar aquí cuanto sobre las 
pinturas de la Categral puede y debe decirse, sídeseo terminar 
agradeciendo al Cabildo su conservación y limpieza, así como 
las múltiples facilidades encontradas para llevar a cabo las 
investigaciones necesarias. 

Quizá en próximas ocasiones tengamos oportunidad de con
tinuar ocupándonos de nuestro patrimonio pictórico desde 
estas mismas páginas. 
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SALUD Y BIENESTAR SOCIAL 
ACERCAMIENTO A LA PROBLEMÁTICA 
DE GUADIX 

Por: ANTONIO PÉREZ TORR.ES 
Psicólogo del Centro de Salud 

Comarcal de Guadix. 

En este período de vacaciones esti
vales, y pasadas las largas jornadas de 
las elecciones municipales y autonómi
cas, así como la formación de las distin
tas corporaciones surgidas por el voto 
popular, cabe tomarnos un tiempo de 
respiro y reflexionar sobre algunos as
pectos de nuestra problemática diaria. 
A este respecto creemos necesario que 
la población de la Comarca de Guadix, 
tiene el derecho de conocer, aunque 
sólo sea de manera escueta, los resulta
dos y conclusiones del trabajo desarro
llado por el Equipo Comarcal de Salud y 
Bienestar Social de la Excma. Diputa
ción Provincial de Granada durante el 
período de 1 986. 

He de suponer, y supongo, que para 
el ciudadano de a pie éste servicio no le 
es del todo familiar. No es así, sin 
embargo, para el caso de los profesio
nales de la Salud y de los responsables 
políticos que en su día tuvieron conoci
miento personal'de ello.>. 

El Equipo de Salud y Bienestar Social 
inicien su andadura en Marzo de 1 986 y 
tenía como novedad la incorporación 
de los profesionales de la Psicología a 
los niveles de Salud Comunitaria, arti
culándose dentro de un sistema inte
grado de Servicios Sanitarios propues
to por la Junta de Andalucía que conlle
varía el desarrollo de la siempre reite
rada Reforma Sanitaria en Atención Pri
maria. También es de resaltar que esta 
asistencia psicológica dejaba de ser un 
privilegio de los núcleos urbanos para 
acercarse e interesarse dentro de la Co
munidad Rural. 

Está claro que desde -un principio 
tuvimos que superar diferentes adversi
dades en todos los terrenos (político, 
sanitario, institucional,...), pero deje
mos a un lado este punto y adentrémo
nos en el que nos atañe. 

Dentro de las actividades realizadas 
nos-centraremos, por motivo de espacio 
fundamentalmente en dos: 

ACTIVIDADES ASI STENCI ALES 

1 . - El número total de consultas fue 
de 314, de las cuales 1 52 fueron con
sultas de primera vez; 1 46 de sesiones 
de psicoterapia individual, y 1 6 de psi
coterapia de Grupo Infantil. 

Los diagnósticos más relevantes se 
concretaron: Neurosis (32,5%), Neuro
sis infantiles (17,5%); Retraso mental-
minusvalía (17,5%); y Trastornos fun
cionales (12,5%). 

Los datos de resolución más destaca
dos se reflejan en un 32,'% de altas 
voluntarias y en un 12,5% de altas fa
cultativas. 

Del total de los casos analizados el 
55% son mujeres y el 45% varones, dis
tribuyéndose en solteros (85%) y casa
dos (1 5%). La media alta de edad es de 
19 años, estando el 50% de la población 
distribuida entre los 16 y los 30 años. 

2 . - Actividades de Coordinación. Se 
han realizado actividades y reuniones 
con los distintos profesionales de diver
sas , instituciones, asociaciones, etc., 
para intentar lograr unos objetivos co
munes acordes con las necesidades de 
la población. Entre otras, cabe destacar 
la coordinación, a nivel provincial, con 
los Centros de Salud Comarcales de 
Motril, Loja, Baza, Orgiva e Iznalloz; y 
las reuniones periódicas con los res
ponsables municipales de la Comarca 
de Guadix para informar y asesorar de 
las ventajas que puede suponer la crea
ción de Mancomunidades o Asociacio
nes de Municipios en materia de Ser
vicios Sociales. 

CONCLUSIONES 

a) Dadas las limitaciones de perso
nal con que cuenta el EquipodeSaludy 
Bienestar Social, pensamos que se ha 
cubierto mínimamente la asistencia de 
la población de toda la Comarca, aun
que lo ideal sería la dotación de un 
Equipo de Salud para cada una de las 
cuatro Zonas Básicas que comprende 
nuestra Comarca, o sea, Guadix, Puru-
llena. Marquesado y Pedro Martínez. 

b) Los datos ásistenciales revelan un 
predominio psicopatológico de las neu

rosis (histeria, depresión, obsesión, 
etc.), seguido de trastornos funcionales 
y retraso mental, concentrando sobre 
todo en la población infantil y adoles-

. centes, lo que nos lleva a pensar en la 
necesidad de actuación y la elaboración 
de unos planes de trabajo sobre salud 
mental, prevención, ... en el marco de 
las instituciones educativas. 

La Comarca de Guadix registra unos 
índices elevados en cuanto a retraso 
mental y escolarse refiere, y es por ello, 
dadas las implicaciones y los esfuerzos 
necesarios, esta línea de actuación 
debería irencaminada hacia las Asocia
ciones de padres de alumnos, maes
tros, etc. 

c) En otro orden de actuación se 
halla la labor de concienciación sobre 
los municipios de la Comarca para aco
meter un plan de Servicios Sociales 
Comunitarios. Hasta la presente los 
Servicios Sociales se han limitado a 
pequeñas ayudas individualizadas y 
obras de beneficencia. Sin embargo, las 
nuevas orientaciones y las experiencias 
en este tema ponen de relieve que la 
actuación en la comunidad debe de ir 
encaminada hacia los diferentes colec
tivos que la componen (minorías étni
cas, juventud, mujer, toxicómanos,...), y 
en los programas de planificación y 
actuación deben estar representadas 
todas las fuerzas implicadas. 

'Por ello, es preciso intentar un com
promiso con las autoridades municipa
les que permita la puesta en marcha de 
la infraestructura mínima que haga po
sible su acción sobre la comunidad so
cial afectada. 

(1) Para mayor conocimiento del tema 
véase: Memoria del Centro de Salud y 
Bienestar Social. Zona Guadix. Año 
1986. 
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SI TODOS LOS COCHES 
LE PARECEN LA MISMA HISTORIA 

VENGA A PROBAR 
EL PEUGEOT 309 

Olvide por unos minutos lodo lo que 
sabe sobre automóviles. Y venga, con la 
mente abieda, a probar el Peugeof 
309. Sencillamente, un nuevo estilo de 
coche. Un nuevo estilo de conducción. 
Por la potencia y elasticidad de sus 
motores. Por su alto nivel de tecnología 
práctica. Por su completo equipamiento 
y amplio interior. Y porque su confod 
no termina en las dos plazas delanteras. 

Peugeof 309. Un coche que merece 
ser vivido a fondo. Porque Vd. y su 
familia no se merecen menos. 

Sea bienvenido. Y venga a 
convencerse de que el Peugeot 309 es 
otra historia. 

ES OTRA HISTORIA. 
TALLERES ONIEVA 

C/. Ctra., de Granada n.° 41 - GUADIX - Telf. 66 09 62-6 
Prolongación Corredera s/n - BAZA - Telf. 70 14 91 

su conces ionar io PEUGEOT TALBOT 



SITUACIÓN ACTUAL 
DEL DEPORTE EN 
NUESTRA CIUDAD 

Por: PEDRO MURO JIMÉNEZ 
Licenciado en Educación Física. 

Desde hace algunos años el deporte en nuestra localidad ha 
evolucionado favorablemente. Son más las actividades depor
tivas que se practican y mayor el número de personas que utili
zan las instalaciones del polideportivo municipal. 

las actividades llevadas a cabo por nuestro ayuntamiento en 
la actualidad son: apoyo a la E. F. Escolar, juegos deportivos 
Municipales, escuelas deportivas (atletismo, baloncesto, fút
bol y balonmano), actividades para adultos tales como cam
peonatos de navaja y dominó, y por último las pruebas po
pulares como cross, media Marathón, marcha atlética, día de la 
bicicleta, campeonatos de futbito, baloncesto, así como las 
campañas veraniegas cuyo objetivo es enseñar al mayor nú
mero de niños a nadar. 

Aunque los logros alcanzados en nuestro municipio son 
altos, el camino es todavía largo. 

Dentro del programa electoral de las últimas elecciones 
Municipales, el P.S.O.E. consideraba como punto de especial 
importancia la formación de un Patronato Municipal de Depor
tes, como órgano gestor del deporte y se comprometía de 
forma preferencial a su creación. Desde mi punto de vista sería 
de vital importancia la existencia del mismo para mejorar el 
deporte local. 

El Patronato Municipal englobaría tres grandes áreas que 
intentarían acometer el cubrimiento del tiempo libre y el espari-
miento de los ciudadanos que habitan en nuestra ciudad. Cul
tura, Juventud y Deportes, son pues áreas de que constaría, 
cada una de ellas con autonomía de planificación y gestión téc
nica propias, pero funcionando con una estrecha interrelación 
en sus programas. 

La realidad diaria nos indica que la sociedad actual cada vez 
demanda un mayor número de actividades y así mismo exige 
una mayor calidad de estos servicios, por lo tanto, la respuesta 
de nuestro Ayuntamiento precisaría dos diferentes soluciones: 

— Incremento de los presupuestos del área de deportes. 
—Obtención de nuevas fórmulas de gestión deportiva refle

xionando sobre la validez de las actuales. 

Considero de vital importancia el fomento del asociacio-
nismo dentro de la población. Para conseguir un avance se ha 
de potenciar todo tipo de cooperativismo y deforma concreta el 
deporte-recreativo. Entre las soluciones a adoptar para poten
ciar ese asociacionismo se encuentra el desarrollar una base 
legal que apoye estatutariamente la formación de entidades 
recreativas y de "Deporte para.todos", para que, posterior
mente acometan labores de gestión, tanto de actividades 
como de instalaciones. 

Un objetivo a desarrollar en este proceso favorecedor de la 
organización de entidades y clubs deportivos y recreativos, es 
la necesidad de crearcursos de formación para futuros dirigen
tes deportivos, así como de monitores de las distintas modali
dades deportivas. 

Otro punto a tener en cuenta sería el rentabilizar el programa 
deportivo de actividades que se ofertan a los diferentes secto
res de la población. Estas actividades han de cumplirdos carac
terísticas fundamentales: calidad y cantidad. 

A continuación y bajo mi punto de vista realizo un análisis 
sobre las necesidades y posibles soluciones en los diversos 
niveles de población: 

I) Etapa Escolar 

En el período escolar nos encontramos hasta ahora con un 
cierto abandono de todo aquello que rodea a la actividad física 
del niño dentro del horario escolar: incumplimiento de los pro
gramas específicos de E. F., falta de profesorado debidamente 
especializado para la E.G.B., deficiente estado en los equipa
mientos escolares... 

Por todo ello, creo de vital importancia el continuar con el 
apoyo ya iniciado años anteriores a la E. F. escolar. 

II) Etapa juvenil 

Desde los servicios municipales considero que la oferta de 
actividades a este sector de población precisa urgencia y aun
que existe algunos servicios específicos de juventud, la prác
tica deportiva desde éstos no está suficientemente conside
rada. Solamente aparece un camino más o menos claro en 
aquellos jóvenes que realizan deportes de competición-, encon
trándose dentro de la organización de un club y viéndose favo
recido por un equipo de técnicos'cualificados (Club de ci
clismo, fútbol, baloncensto...). 

III) Etapa de adultos 

En este sector de la población nos encontramos con dos for-

"EL POLI" SE ESTA QUEDANDO PEQUEÑO 



mas de práctica deportiva totalmente diferenciada, por un lado 
la de carácter competitivo reducida a una minoría y por <̂ tra la 
recreativa o tradicionalmente llamada "Deporte para Todos", 
que en la actualidad es la que recoge un mayorgrado de partici
pación y sobre la que hay que trabajar mucho y realizar activida
des tales como: E. F. de mantenimiento, natación... 

IV) Tercera edad 

Consideroque la población de tercera edad, precisa deforma 
especial distintas ofertas de actividades deportivas recreativas, 
ya que en su mayoría es habitual la inactividad corporal. 

Este grupo social se encuentra en una situación física que 
tiende poco a poco a deteriorarse, igualmente es significativo 
el gran tiempo libre del que disponen y en el cual deben intro
ducirse este tipo de actividades a nivel compensatorio favore
ciendo de forma especial las relaciones de tipo emocional 
y social. 

los programas específicos para este grupo de personas han 
de ser: juegos, gimnasia de rehabilitación y recuperación 
motriz, deportes populares, natación, etc. 

V) Grupos especiales 

Dirigidos a deficientes físicos y psíquicos con actividades de 
F. P. y natación, así como a grupos que necesitan tratamiento 
específico: gimnasia pre-parto y post-parto, preparación física 
para oposiciones (Policía municipal...), rehabilitación para 
niños y adultos. 

VI) Promoción deportiva en el barrio 

El barrio es la unidad básica de promoción deportiva. En ellos 
debe crearse una coordinadora la cual debe confeccionar los 
programas deportivos del barrio. Esta coordinadora estaría for
mada por representantes de asociaciones de vecinos, clubs, 
peñas, organizaciones juveniles y asociaciones de padres de 
alumnos. 

El Patronato Municipal debe apoyar todas las actividades 
creativo-deportivas que se llevan a cabo en las zonas de cada 
barrio, poniendo todos los medios a su alcance para facilitar el 
buen funcionamiento de este sistema. 

Tras este análisis de las necesidades existentes en los diver
sos niveles de población, expongo para finalizar las actividades 
deportivas que se pueden ofertar al ciudadano. 

En este sentido es necesario tener en cuenta que la oferta de 
una actividad está mediatizada por muchos factores: instala
ciones que posee el Municipio, material disponible, edad de los 
participantes estado físico de los mismos, clima, objetivos que 
se persiguen con la actividad y número de personas que par
ticipan. 

Atendiendo a estos factores, los programas de deportes 
ofrecen un abanico de actividades que se puede estructurar 
en subprogramas: 

1o) Escuelas deportivas (iniciación, perfecionamiento, es-
pecialización). 

2.°) Recreación y ocio (día de..., horas deportivas,...). 
3.°) Actividades para grupos específicos (3. a edad, dis

minuidos...). 
4.°) Actividades acuáticas. 
5.°) Juegos Deportivos Municipales. 
6.°) Cursos (Dirigentes deportivos, monitores...). 

7.°) Deporte en la escuela (apoyo a la F. P. escolar). 
Los programas han de ser lo más atrayentes posibles para 

que el ciudadano comprenda el esfuerzo del Patronato y que 
este ofrece cosas que van enfocadas a él. 

Sería ideal que en unfuturo próximo estos planteamientos se 
hicieran realidad para el bien del deporte en nuestra localidad y 
para un mejor cubrimiento del tiempo libre y el esparcimiento 
de todos los ciudadanos. 

2 8 O EL NUEVO PABELLÓN CUBIERTO ABRE OTRAS 
POSIBILIDADES AL DEPORTE ACCITANO 
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Que los moros de Guadix no se fueron con la llegada de los 
cristianos en 1487, Isabel y Fernando a la cabeza, es cosa 
sabida. Aquíse intentó una mezcla imposible entre el elemento 
humano autóctono musulmán y el, conquistador de raíz cas
tellana. 

Vencida Baza, el Zagal hace capitular a Guadix. La ciudad se 
ve convertida en residencia real desde el treinta de Diciembre 
de 1 439 hasta el dos de Enero de 1490 (1). Todavía el rey Cató
lico volverá en Agosto para exiliar a los aceítanos en tratos con 
Boabdil (2). Es curioso conocer cómo nuestra tierra estuvo a 
punto de convertirse en feudo del Rey Chico, con título de 
Duque o Marqués de Guadix, como un vasallo más de la corona 
castellana. Pero tanto la cautividad.de Boabdil en 1483, como 
su rebelión en Loja tres años después, determinarían en olvido 
de un pacto entre Fernando y el Rey moro, en virtud del cual 
nuestras comarcas hubiesen quedado bajo la soberanía feudal 

de éste, a condición de que Guadix se arrebatase a su tío el 
Zagal en un plazo breve (3). 

El complicado entramado de las guerras civiles musulmanas 
de Granada, sería tan deseado por Castilla como sustentado y 
provocado: Fernando de Aragón pactó y sembró sospechas a( 
mismo tiempo, entre las distintas facciones de los moros. Pos
teriormente, en virtud de las capitulaciones finales de la guerra, 
se concedían a los moros vencidos sus usos, hábitos y costrum-
bres, incluso religiosas... Pronto habría de verse cómo la reali
dad exigía medidas muchísimo más restrictivas, cuyo rigor, con 
los años, llegaría a una tremenda crueldad por ambas partes. 

Para Guadix se abre un período de más de un siglo (1489-
15 70)enquelac iudad ve cómoelpesodominadorde l os con
quistadores, hace replegarse al pueblo musulmán hasta ser, 
finalrrrente, deportado en masa a Castilla y León (4). Se trataba 
nada menos que del quinto partido en importancia del Reino de 

NOTAS: 

(1) TORRE, A. Los Reyes Católicos y Granada, Granada 1946,110-
112. 
(2) Ibid. 123. 
(3) Ibid. 143-178. 
(4) CARO BAROJA, J. Los moriscos delreino de Granada, Madrid 1 985, 
204. La ejecución de la Saca comenzó en Guadix el día de Todos los 
Santos de 1 570, según consta en carta de Rui Gómez de Silva a D. Juan 
de Austria, fechada en Guadix. 
(5) Ibid. 83. Ver nota 9: MARMOL cap. 30 de su crónica de la guerra. 
(6) DOMÍNGUEZ ORTIZ, A. - VICENTE, B.Historia délos Moriscos. Vida 
y tragedia de una minoría, Madrid 1 978, 50-54. Cita Archivo General, 
de Simancas. Cámara de Castilla. Leg.: 2. 165, 2. 167, 2. 169. 
(7) Ibd. 67-68.. A.G.S. Cámara Castilla. Leg. 2. 174. Ver pag. 248, en 
conexión con el fenómeno de la cuevas de Guadix; SENJO SEDAÑO, C. 
Guadix, la ciudad musulmana del siglo XV y su transformación en la 

ciudad neocristiana del siglo XVI, Granada 1 983, 321 - 3 4 1 . 
(8) CARO BAROJA, op. cit. 52. 
DOMÍNGUEZ-VICENT, op. cit. 25. El informe de los futuros Obispos de 
Guadix es myy favorable a los moriscos, confirmando las injusticias de 
que son objeto muy favorable a los moriscos, confirmando las injusti
cias de que son objeto por parte de los castellanos. Vera este respecto: 
ESCANDELBONET, B.La consolidación delSanto Oficio, en Historia de 
la Inquisición en España y América, I, Madrid 1 984, 479. Ver también: 
SANDOVAL, P. Historia del Emperador Carlos V, B.A.E. Vol. 8 1 , t. II, 
172-173. 
Todos los testimonios convergen en la visión equilibrada del problema 
que tienen nuestros Obispos Avalos y Guevara. 
(9) DOMÍNGUEZ ORTIZ, Las clases privilegiadas en el antiguo régi
men, Madrid 1 970, 375. ESCANDEL, op. cit. 627: el valor de la Mitra de 
Guadix es de 3.000 duc. compárese con Granada, 45.000, o con 
Toledo, 1 50.000, según un legajo de la sec. de Patronato Eclesiástico 
de Simancas. 

http://cautividad.de


Granada con un total de cuatrocientas casas moriscas y más de 
dos mil habitantes de tal linaje. 

A finales de 1 570 más de doce mil hijos de esta tierra, tras 
una terrible guerra, serían agrupados en Guadix, entre el Hospi
tal y las parroquias, para ser repartidos por España, haciendo de 
la ciudad el más importante de los centros de deportación 
(6). 

No pocos, clandestinamente, regresarían a la ciudad, que se 
quejará por ello a Felipe II (7). 

Durante aquellos primeros ciento veinte años de la Guadix 
reconquistada, no faltan los intentos de seria y pacífica evange-
lización, por parte de la iglesia y de integración social por parte 
de la corona castellana. Es notable observar cómo los hombres 
que forman parte de la comisión que en 1 526 envía el Empera
dor Carlos V, para verificar las quejas de los moriscos por el 
reino de Granada, serán nombrados sucesivamente Obispos de 
Guadix (8). El monarca de medio mundo no practicará con la 
mitra accitana la política de dádivas y merced que con las más 
ricas llevaría a cabo, favoreciendo a sus partidarios: Guadix es 
difícil y ruinoso, y su obispado no supone un cargo deseable. 
Aquí vienen Obispos con experiencia en el trato de moriscos, a 
una Diócesiscuya población cristiana esminoritariayquesuma 
a sus pocos atractivos la de ser la más pobre de España (9), lo 
que determinaba que ni siquiera estuviera gravada con pensio
nes en favor de ningún privilegiado por el Rey, como todas las 
demás mitras de un reino cuya cabeza eclesiástica era más el 
monarca que el,Papa. 

Gaspar de Ávalos, futuro Cardenal de Compostela y edifica
dor de Santiago de Guadix (10), Fray Antonio de Guevara, 
secretario imperial y fecundo autor literario (11), Martín Pérez 
de Ayala (1 2)... Se trata de hombres de recia educación huma
nística, erasmistas abiertos y profundos conocedores de los 
usos y costumbres de los "cristianos nuevos": evangelizadores 
populares que muestran ún cambio en la política regia; se trata 
ahora no tanto de atraer a las élites sociales, como en tiempos 
de los Reyes Católicos, cuando a las masas populares por 
medio de catequesis, cofradías y prédicas misionales (13). 

En este contexto de esfuerzo evangelizador pacífico donde 
ha de inscribirse el Sínodo Diocesano de Guadix de 1 554, ver
dadera fuente de primerísimo orden para entender el pasado de 
la ciudad. 

Convocado por D. Martín Pérez de Ayala (14), la legislación 
que nace de la canónica asamblea, refleja todo el quehacer de 
la Iglesia accitana en favor de una "minoría" que, en el Reino de 
Granada, era absolutamente mayoritaria. La multitud de aspec
tos que abarca este documento, van desde la moralidad pública 
a las costumbres moriscas, pasando por las formas de la cate
quesis, atuendo y baños, para llegar a la sustentación y aposto-
ladodelclero.El l lbrodeGal legoBúrínyGamir Sandoval sobre 
este Sínodo, es una de las monografías de temas aceítanos que 
de manera más completa abordan el Guadix del siglo XVI, con 
gran cantidad y calidad de apéndices documentales sobre 
Huesear, Baza, Granada y Guadix referente a la cuestión 
morisca (1 5). 

El "cristiano nuevo", hostil a todo castellano, continuará con 
sus hábitos y costumbres, bautizado sólo por fuera y mortal 
enemigo de cuanto signifique una asimilación étnica o reíi-

(10) VAN GULIK, G. - EUBEL, C. Hierarchia Catholica, III, Monasterio 
1913, 203. 
LÓPEZ FERREIRO, A. Historia de la Iglesia de Santiago de Compostela, 
Santiago 1905, t. VIII, L.V, 99 -111 . 
(11) VAN GULIK - EUBEL, po. cit. 206. 
REDONDO, A. Antonio de Guevara et l'Espagne de son temps, París 
1917. Sobre todo el cap. VI dedicado a la cuestión morisca. 
(1 2) De Martín Pérez de Ayala nos hemos ocupado ya en esta misma 
publicación. Ver: Wadí-as. Extra Feria 1 986, 24-25. Ver además: GAR
CÍA CÁRCEL, La Inquisición y los Moriscos, en Hist. Inqui. Esp. y Amé
rica, I, Madrid 1984. 
BATALLÓN, M. Erasmo y España, Madrid 1979, 507-509. 
SUAREZ, P. Historia del Obispado de Guadix y Baza, Madrid 1 948, 
201-214. 
(13) DOMÍNGUEZ-VICENT, op. cit. 26-27. 
DOMÍNGUEZ ORTIZ, Las clases, 390-393. 
(1 4) M ARTIN PER EZ D E AYALA, Sínodo de la Diócesis de Guadix-Baza, 

FERREIRA - PUEBLO FUNDADO POR LOS MORISCOS 

giosa. Por otra parte el castellano se comportará en el reino 
conquistado como vencedor y, en muchos casos, como autén
tico opresor. 

Fuente para conocer más profundamente la vida de los mo
riscos de nuestra zona, la constituyen los testimonios de un lar
guísimo pleito, habido entre los Obispos de Guadix y los Mar
queses del Cénete. En él aparecen múltiples detalles de los 
pareceres, en pro y en contra, de gran cantidad de testigos del 
Marquesado, en diversas épocas, que se colocan ora de parte 
de los Obispos, ora de los Marqueses: todo para dilucidar a 
quién le corresponden unos dineros de diezmos anuales. Ello 
es ocasión para que nos enteremos de las bases agrícolas, las 
condiciones de vida o el sistema de cultos parroquiales del 
Marquesado en el siglo XVI (16). 

Las posiciones de dominados y dominadores se irían radica
lizando poco a poco, en parte a causa de las intervenciones 
inquisitoriales: de los casos que conocemos de condena en 
nuestra zona, la práctica totalidad se refieren a penitencias 
impuestas en razón de prácticas mahometanas. 

Casi siempre se trata de "reconciliaciones" consistentes en 
portarvelas en los desfiles de penitencia, pero nofaltan penas a 
galeras, prisión perpetua o azotes para casos tenidos como 
más graves o contumaces (17). 

Ser mahometano en la España de los Austrias era radical
mente imposible, toda vez que la condición de ciudadano aún 
no existía: se era "subdito" de un Rey Católico y, por tanto, 
como en toda Europa o en la cuenca mediterránea islámica, 
había de profesarse la religión del dominador. A pesar de las 
intolerancias recíprocas, y gracias a los que abogaban por una 
solución pacífica del problema, la evangelización dio más fruto 

Alcalá de Henares 1556. 
(15) GALLEGO BURIN, A. - GAMIR SANDOVAL, A. Los moriscos del 
reino de Granada según el Sínodo de Guadix de 1554, Granada 1 968. 
(16) Archivo Catedral de Guadix. Pleito de los Sres. Obispos con los 
Marqueses del Cénete. Edición documental del siglo XVII, al parecer. 
(1 7) GARCÍA FUENTES, J.M. La Inquisición en Granada en el Siglo XVI, 
Granada 1981 . 
Desde 1 550 hasta 1 583 se cuentan 1 7 casos de Guadix muy dispares 
en sus circunstancias, pero todos encausados por razón de su fe musul
mana. La intolerancia se ve crecer por ambas parles, hasta el destierro 
masivo de 1 570. 
(1 8) DOMÍNGUEZ ORTIZ, po. cit. 10 y 1 98. Ver en la pág. 98 el intento 
de abrir un colegio para moriscos en Guadix a semejanza del Albaicín 
granadino. 
(1 9) CARO BAROJA, Los moriscos, 1 99, carta de D. Juan de Austria a 
Felipe II fechada en Guadix, 14 de Agosto de 1570. 
(20) Ibid. 101 y 112. 



del que a primera vista pudiera parecer. El árbol de lá expulsión 
final, y con ella del fracaso en el proceso de asimilación, nos 
impide ver el bosque de frutos parciales y tardíos, pero reales 
(18). 

Desde la Navidad de 1 568 en adelante, el Reino de Granada 
se rebela y Felipe II se encuentra con un problema casero que 
puede influir en su política internacional, ello sumado a (o's con
tactos de los moriscos con los piratas del Mediterráneo sur, 

-provocarán una represión a sangre y fuego, que tras disensio
nes entre los Marqueses de Mondéjary los Vélez, pasará a ser 
capitaneada por don Juan de Austria, que aquí recibiría su bau
tismo bélico, según nos narran Pérez de Hita, Hurtado de Men
doza o Mármol, cronistas de aquella terrible y cruel contienda. 

La zona dé Guadix y del Marquesado, quizá por>su mejor 
situación económica gracias a la producción y comercio de la 
seda, no eran tenidas por tan fieras como Las Alpujar/as (20), 
pero tanto allí como aquí las matanzas indiscriminadas dé hom
bres, mujeres, viejos y niños, los martirios cdn atroces torturas 
y las profanaciones por parte morisca, tendrán sólo parangón 
con las masacres que también el bando castellano realizaría 
por doquier (21). 

En las complejas negociaciones tras la muerte de Aben 
Humeyhá, tanto Hernando de Barradas como Hernán Valle de 
Palacios, pactan el fin de las hostilidades con El Habaquí. 
Nótese que los elementos moderados de ambos bandos son 
todos aceítanos... así lo destaca Domínguez Ortiz (22. 

No siempre nuestra zona dio muestras de semejante mode
ración. Que se lo pregunten, si no, a Torcuato Ruiz del Peral, 
nuestro Jnsígne escultor, que cíen años después, no pudo 
casarse con la mujer que le había dado seis hijos, toda vez que 
su familia se oponía por haber entre los bisabuelos de ella un 
morisco (23). La tolerancia no era precisamente la virtud de 
aquellos siglos. 

Tras la expulsión de los pobladores de nuestra zona a Casti
lla, la ciudad y Diócesis se arruinan. De ello quedan por doquier, 
en archivos varios, numerosos testimonios (24). 

Tanto al Archivo de la Embajada de España ante el Papa (25), 
como al mismo Archivo Vaticano, llegarían las quejas del clero 
por la falta de lo necesario para vivir (26). Es notable el informe 
que diecisiete años después del final de a contienda envía don 
Juan de Fonseca, Obispo de Guadix, a Roma/fiel reflejo de la 
situación: "En el distrito del Cénete hay ocho Iglesias parro
quiales, las cuales están bajo un vicario de Guadix. Casi todos 
los vecinos de este Obispado, excepto aquellos de las ciudades 
de Guadix y Baza, sonnuevos moradores oriundos de diversas 
provincias de España, que suceden a los sarracenos expulsados 
del Reino de Granada, a causa de esto padecen una gran 
pobreza, y en su gobernación es necesario gran trabajo" (27). 

Quizá en esta deportación masiva y repoblación posterior 
con gentes "de aluvión", haya de encontrarse una de las causas 
determinantes de la secular depresión económica de nuestra 
tierra. El Guadix del siglo XVI sienta las bases del actual: ojalá 
sea la historia maestra de la vida para que nos se repitan suce
sos de intolerancias y divisiones, y todos, hombro con hombro, 
trabajaremos por esta tierra que ha de ser de todos. 

(21) DOMÍNGUEZ - VICENT, po. cit. 208. En Aldeire, por ejemplo, de 
catorce molinos anteriores a la guerra, quedó sólo uno útil para la 
molienda en 1 570. 
Ver: HITOS, A. Mártires de La Alpujarra en la rebelión de los Moriscos 
1568, Madrid 195,5. 
VENTURA DE PRADO, A. Vida martirio de Marcos Criado en la Villa de 
La Peza, Granada 1876. 
(22) DOMÍNGUEZ - VICENT, op. Cit. 37-47. 
(23) Ibid. 264. 
(24) Ibid. 206-207 y 229. 
DOMINGUEZORTIZ,Lase/ases, 267. Verlasayudasa los Beneficiados 
de Abla, Fiñana y Guadix que pasan auténtica hambre. Ver pág. 237 
para explicarla desigualdad del reparto de los bienes eclesiásticos y las 
inmensas aportaciones de la Iglesia al tesoro público; pp. 363-373. 
(25) SERRANO, L. Archivo de la embajada de España ante la Santa 
Sede, I, Roma 1915, 75. Certifica la pobreza de la Diócesis. 
(26) Archivo Secreto del Vaticano. Cartas de Obispos y Prelados, vol. 
10, fol . 2 1 1 , 1574. 
(27) A. S. V. Sacra Congregatio Cocilii Relationes, 378, Visita Ad Límina 
de D. Juan de Fonseca, 12, Julio 1597. Traje marisco de h o m b r e , scfíún Vccvllio. 31 
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CONDICIONES MEDIOAMBIENTALES 
Y FAUNISTICAS SOBRE LA 
DEPRESIÓN DE GUADIX 

Por: MANUEL SOLER 
Profesor del Departamento de Biología Animal 

Universidad de Granada: 
Desde que el hombre existe ha actuado modificando, lo que 

es sinónimo de perjudicando, el medio ambiente. Problemas 
como la desertificación han existido desde el florecimiento de 
la prímeTa civilización, s inembargo, hasta la década de los 
sesenta no consiguieron interesar a la opinión pública. El 
motivo es que el crecimiento exponencial de las necesidades 
de producción, unido a la enorme capacidad mecánica de des
truir que actualmente tiene nuestra especie, la llevó, sobre todo 
durante los dos últimos siglos, a realizar "modificaciones" 
masivas que indirectamente provovaron numerosas catástro
fes. Estas consiguieron que gobiernos y organismos interna
cionales se preocuparan por el tema y promovieran su inves
tigación. 

Los temas medioambientales están de moda. Aunque el 
motivo es triste hay que alegrarse, el hombre se está c o n c i e n 
ciando deque la naturaleza está demasiado castigada y, ac tua l 
mente, el desarrollo tecnológico está comenzando a em
plearse en dirección contraria a la que ha tenido a lo largo de la 
historia. Está siendo utilizado para mejorarla calidad medioam
biental. Hoy es posible comprobar que el ingenio del hombre 
funciona para descontaminar, frenar la desertización, detener 
la extinción de especies que se encuentran gravemente ame
nazadas, etc. 

Las altas esferas están concienciadas de la importancia del 
problema, por desgracia, no ocurre igual a otros n ive les v no 
todos los auyuntamientos ni, lo que es peor, todos los ciudada
nos, son conscientes de la necesidad de tomar medidas para 
detener el deterioro mediambiental. En muchas zonas, ha lle
gado a unos límites, que para la naturaleza, por sus propios 
medios, resulta irreversible. El hombre es el responsable y el 
hombre tiene que trabajar para remediarlo. 

La Depresión de Guadix es una de esas áreas demasiado 
deterioradas. En estas líneas vamos a hablar de su pasado, pre
sente y futuro, con la esperanza, de que al menos unos pocos, 
comprendan que todavía tenemos zonas y especies que vale la 
pena proteger y, sobre todo, que es necesario el esfuerzo de 
todos para detener el avanzado estado de desertización y recu
perar la calidad medioambiental de nuestra comarca. 

Evolución histórica 

Si Mira de Amescua o alguno de sus coetáneos conocedores 
de la comarca pudiera observar la ciudad de Guadix, y desp la
zarse a los pueblos de los alrededores, seguramente se verían 
mucho más sorprendidos por los cambios que comprobarían en 
el medio natural que por los que apreciarían en.la propia ciudad. 
En el siglo XVI, la Depresión de Guadix, incluidos los l lanos 
pedregosos y semidesérticos que hoy se pueden observar 
entre la ciudad y la Sierra der Baza, estaba cubierta por un bos
que de encinas (ver "Granada", tomo I: provincia, publicado por 
la Exorna. Diputación Provincial de Granada). 

Lo que la naturaleza tardó miles de años en convertir en un 
magnífico bosque mediterráneo, que es la fase más evolucio
nada de las comunidades vegetales en estas latitudes, el hom
bre lo destruyó en muy pocos años. No conocemos información 
sobre la deforestación de la Depresión de Guadix, es de supo
ner, que al igual que en tantas zonas de Europa, fue la conse
cuencia de la presión demográfica, un med io de aumentar la 
superficie destinada a pastos y a explotaciones agrícolas. 

Esta drástica modificación en el medio, lógicamente pro
vocó importantes cambios en la fauna de la comarca, se-perju-
dicó a las especies forestales y se benefició a las propias, de 
terrenos abiertos, las esteparias. Para poder ofrecer datos con
cretos sobre la evolución de la fauna en nuestra comarca, con
tamos con los datos de tres autores que, entre otras zonas, 
visitaron la depresión de Guadix hace más de 100 años: López-
Seoanequeen 1861 publicó su "Catálogo de las aves observa-

Actualmente se dedican en toda España, muchos esfuerzos a recuperar 
rapaces que, como el Buho real de la foto, han sido heridas por 
cazadores desaprensivos. 

das en Andalucía", Saunders, un famoso ornitólogo inglés que 
durante el año 1869 viajó de Granada a Murcia atravesando 
nuestra comarca, y por último, Sánchez García, un naturalista y 
taxidermista granadino que es el único que porta datos sobre 
mamíferos. Consultando las obras de estos autores sorprende 
enormemente comprobar, que hace tan sólo algo más de 100 
años nidificaba el Águila imperial en "los montes de Iznalloz", 
el Quebrantahuesos era muy abundante en Sierra Nevada y el 
Buitre negro era común en las tres sierras que rodeaban la 
depresión: Harana, Nevada y Baza. Es muy difícil hacerse a la 
idea de que estas especies, hoy en gravísimo peligro de extin
ción, hace sólo un siglo surcaban el cielo de la Hoya de Guadix. 

Mucho más recientemente se produjo la desaparición de 
otras grandes rapaces como el Buitre común y el Alimoche. 
Respecto a este último, personalmente pude comprobar su 
nidificación en el Mencaíen 1 977; actualmente, esta especie 
también ha desaparecido de la región, al menos como ni
dificante. 

El cambio brusco del medio ambiente no fue el único respon
sable de la desaparición de las especies mencionadas, los 
recolectores de huevos y pollos, el exponencial aumento del 
número de armas de fuego y, sobre todo, la actitud de la admi
nistración, contribuyendo de forma directa en ese resultado, 
hasta hace sólo dos décadas se tenía conceptuadas a las aves 
de presa como "animales dañinos a eliminar en todo tiempo y 
lugar". Entre 1 954 y 1 9 6 1 , él Ministerio de Agricultura, a través 
de las tristemente célebres Juntas Provinciales de Extinción de 
Animales Dañinos y Protección de la Caza, subvencionó el 
exterminio de'más de 20.000 "Águilas, Aguiluchos, Halcones y 
Milanos" (Quien estep,interesado en conseguir más informa--

- ción sobre este tema, puede consultar un trabajo realizado por 
J. M. Pleguezuelos, que será publicado próximamente en 
Ardeola, la revista de la Sociedad Española de Ornitología). 

Respecto a los mamíferos, la informació'n existente es consi
derablemente menor, sin embargo, también Mama la atención 
que, hace sólo poco más de medio siglo había lobos en la Sierra 
de Baza, que en 1952 fue recogida la última carnada de esta 
especie en Sierra Nevada, y que según Sánchez-García, una 
hembra de lince y sus dos crías fueron capturadas (no especi
fica fecha) en "las dehesas de Guadix". Remontándonos un 
poco más en el tiempo, aunque en este caso sin rigurosidad 

t científica, Pedro Antonio de Alarcón menciona én su famosa 
novela "El Niño de la Bola" la captura de un Oso, aproximada
mente a principios del siglo pasado, al parecer no muy le
jos de Lugros. 



Momento actual 

En la actualidad la Depresión de Guadix está catalogada 
como terrenos de tipo semiárido donde las precipitaciones 
raramente superan los 300 lm 2 . Los inviernos son largos con 
temperaturas mínimas absolutas bajo cero, y los veranos largos 
y calurosos. 

Se pueden distinguir tres medios bien diferenciados: las 
vegas, productivas tierras que se sitúan sobre todo en las proxi
midades de los ríos de Guadix y Fardes, llanos, que ocupan la 
parte más alta de la depresión y constituyen la mayor parte de la 
superficie total, y las ramblas o cárcavas, que son cauces por los 
que discurre el agua cuando las lluvias son torrenciales. 

Observando las ramblas y los llanos vemos unas tierras 
pobres, áridas, en algunas zonas semidesérticas, con unos 
niveles enormes de erosión, tanto hídrica (producida por el 
agua) como eólica (producida por el viento). La primera se pone 
de manifiesto, de forma espectacular en las ramblas, mientras 
que la segunda se observa claramente en los llanos. Los agri
cultores observan como año tras año tienen que profundizar 
más con el arado, grandes piedras que apenas asomaban que
dan completamente al descubierto y tienen que ser trasladadas 
al majano. La cantidad de suelo que se pierde es enorme, no 
hace falta ser un experimentado edafólogo para darse cuenta 
de que, si no se pone remedio, los años de actividad de estos 
campos están contados. 

Los agricultores responsabilizan de la baja productividad de 
los cultivos de secano a la falta de lluvia, pero habría que pre
guntarse porqué no llueve en la Depresión de Guadix. La diná
mica general de las lluvias es la siguiente: los aires cargados de 
humedad, al chocar con las sierras que encuentran a su paso, 
como las de Grazalema y Serranía de Ronda, dejan allí una 
buena parte del agua que transportaban, pero esto no es la 
única explicación, en la Sierra de Cazorla, muy próxima a nues
tra comarca, también se producen precipitaciones considera
bles. La razón última estriha en que los aires húmedos chocan, 
masque con el accidente físico, la montaña, con la masa de aire 

fresco que hay sobre ella y que es consecuencia del manto 
vegetal que las recubre. En la Depresión de Guadix, al estar el 
suelo prácticamente desnudo, el sol lo calienta fuertemente 
durante todo el día provocando corrientes de aire que conse
cuentemente ascienden, dando paso a otra masa de aire más 
fresco que se pega al suelo, rápidamente es calentando y 
asciende a su vez. Este es el principal motivo de que no llueva 
en nuestra comarca, las nubes que se aproximan, en lugar de 
condensarse y producir la lluvia, se dilatan y se marchan con su 
preciada mercancía a descargarla en otro ambiente más pro
picio. 

La calidad medioambiental dé la Depresión de Guadix es 
mínima, resulta evidente observandcTIa casi nula y mal conser
vada vegetación existente, y se confirma claramente si analiza
mos la fauna que la ocupa. Muy sucintamente, sólo decir que 
está denominada por la presencia de animales ubiquistas, que 
son aquellos que tienen una enorme capacidad de adaptación, 
siendo capaces de vivir en una gran variedad de habitáis; entre 
éstos se incluyen el Zorro y los Córvidos. 

Interés 

Que la capacidad medioambiental de nuestra comarca sea 
mínima, no quiere decir que carezca de interés, simplemente 
que está muy deteriorada. Tanto desde el punto de vista faunís-
tico como científico, es enorme. 

A nivel faunístico se puede destacar la existencia de cuatro 
especies de rapaces: Búo real, Búo chico. Halcón peregrino y 
Alcotán. El Búo real es la especie más escasa; debido a su fama 
de comedor de conejos es muy perseguido por los cazadores, y 
me temo que en los próximos años, si no se toman medidas 
necesarias, desaparezca de nuestra región. El Halcón pere
grino es más abundante que en otras zonas de la provincia, sin 
embargo, habría que impedir que sus nidos sigan siendo expo
liados. Más importante es la presencia del Búo chico, el cual 
sólo nidifica en tres zonas de la provincia de Granada, una de 



ellas nuestra comarca. Sin embargo, la mas Interesante de las 
cuatro es el Alcotán, especie muy escasa en toda la Península 
Ibérica, que'en la Provincia-de Granada, sólo nidifica en la 
Depresión de Guadix-Baza. 

También es de gran interés el hecho de que nuestra comarca 
mantiene poblaciones importantes de dos Córvidos que en 
otras latitudes están en regresión, este es el caso del Cuervo, y 
sobre todo, de la Chova piquirroja. Esta segunda especie, cuyo 
número de efectivos está disminuyendo en toda Europa, tiene 
en la Depresión de Guadix, seguramente, la población más 
numerosa del mundo. 

Desde el punto de vista científico, el interés es mucho mayor, 
se trata de una comarca con unas características muy particula
res que condicionan unas cualidades faunísticas muy especia
les. Por ejemplo, la Chova piquirroja, que es considerada un ave 
típica de montaña, alcanza aquí sus mayores densidades y se 
ha adaptado a buscarsu alimento en los llanos, que en nada se 
parecen a los prados-de montaña. El Cuervo tiene un régimen 
alimenticio diferente al que es normal de la especie, aquíno es 
tan carnívoro, se está adaptando a consumir una mayor propor
ción de material vegetal, algo para lo que su sistema digestivo 
no está muy preparado. 

0tr3 especie importante es el Críalo, un ave parásita que 
pone sus huevos en los nidos de otras. Alcanza en la Depresión 
de Guadix los porcentajes de parasitismo más elevados, siendo 
también donde más especies parásita. Nunca, en toda su área 
de distribución, se había descubierto parasitando Grajillas y 
Chovas piquirrojas, hecho que hemos encontrado en esta 
comarca. - • 

El fenómeno más importante desde el punto de vista cientí
fico es el comportamiento reproductor del Pito real. Este pájaro 
carpintero que normalmente habita en bosques poco frondo
sos, se ha adaptado a viviren nuestra comarca. Frecuenta terre
nos totalmente desforestados y, lo que es más importante, 
muchas parejas no construyen su nido en los troncos de los 
árboles como es normal en la especie, sino en los taludes de 

arcilla de las ramblas. Este extraño comportamiento sólo ha 
sido descrito en la Depresión de Guadix. Estamos aistiendo a 
un proceso evolutivo por el que un ave típicamente forestal se 
está adaptando a vivir en terrenos abiertos. 

Futuro 

Los aceítanos (no sólo los amantes de la naturaleza, sino 
todos los que deseen un futuro más halagüeño para su co
marca), tenemos que proponernos dos objetivos, primero pro
teger de forma efectiva los pocos enclaves naturales de interés 
que nos quedan. Las pocas manchas de encinar adehesado que 
se mantienen en los llanos deben ser intocables; tenemos el 
medio legal para conseguirlo, puesto que la encina está prote
gida, pero habría que lograrque se prohibiera la caza, al menos 
en alguna de ellas, para proteger eficazmente especies como 
Búos chicos y Alcotanes. Igualmente habría de acotar, bus
cando incluso el dinero necesario para comprara los dueños de 
las fincas los derechos de la caza, algunas ramblas concretas 
con el fin de proteger lasespecies nidificables (principalmente 
Halcones peregrinos y Buhos reales) y favorecer la instalación 
de otras, como Azores y Gavilanes que sabemos que son caza
das durante,el invierno. 

El objetivo más importante hay que plantearlo a largo plazo, 
hay que conseguir restaurar el manto vegetal de nuestra co
marca, sólo de esta forma se frenará el enorme impacto erosivo 
que padece y se conseguirá que llueva bastante más que ahora. 
Habría que repoblartodas las tierras con más de un 1 5% de des
nivel, y también los terrenos menos productivos de los llanos. 
Estas repoblaciones habría que hacerlas con la especie más 
apropiada, según las condiciones del terreno, para conseguir la 
creación del suelo necesario que permita la instalación de enci
nas, especie que antaño cubría estas tierras. 

La consecución de este objetivo va a dependerdel interés de 
todos, ya que es necesaria rnucha dedicación y esfuerzo para 
lograr un fin tan ambicioso como éste, pero vale la pena. 

Láíchova pelirroja es un Córvido que está en regresión en gran parte de su área de distribución y, que en la Depresión de Guadix, presenta su 
población más numerosa y próspera. 
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EL COOPERATIVISMO 
OBJETIVOS Y PROBLEMAS 
ACTUALES 

Por: ANTONIO M. LÓPEZ HERNÁNDEZ 
Economista 

Concejal Delegado de Fomento del 
Ayuntamiento de Guadix. 

Nuestra pretensión en este pequeño artículo es doble. De un 
lado, hacer un análisis de los objetivos que se pretenden con
seguir al elegir la organización y estructura que presenta la fór
mula jurídica de cooperativa, para realizar una actividad pro
ductiva. De otro, señalar algunos factores que condicionan y 
hacen peculiar el desarrollo de nuestro modelo cooperativista, 
presentando aquellos problemas que, a nuestro juicio entorpe
cen su crecimiento y consolidación. 

OBJETIVOS DE LAS COOPERATIVAS 

Antes de conocer las metas que se le asignan a la empresa 
coopertiva es obligado estudiar lo que se entiende por socie-' 

• dad cooperativa. 
La Ley de Cooperativas Andalucas de 2 de mayo de 1985, 

define una sociedad cooperativa de la siguiente forma: "es 
sociedad cooperativa aquella que realiza cualquier actividad 
económico-social lícita para la mutua ayuda entre sus miem
bros al servicio de éstos y la comunidad, mediante la aportación 
y actividad de todossus socios, con arreglo a los principios y 
disposiciones de esta Ley". 

Pero, ¿por qué esta forma de asociación recibe el nombre de 
cooperativa?. El dicpionario define la palabra cooperativa como 
la "acción de reunir y coordinar" los esfuerzos y medios de cada 
uno, en una actividad común con miras a un resultado apete
cido por todos. 

La cooperativa tiende a la unión y a la integración, siendo una 
asociación de personas físicas o jurídicas. Pero no podemos 
olvidar que al constituir un a cooperativa estamos formado, en 
el mismo momento, una empresa de tipo capitalista. 

Como asociación se diferencia de la sociedad capitalista por 
ser una asociación de personas, no de capitales y por tener 
unos principios específicos para la adhesión y para las relacio
nes entre socios. 

Como empresa, la cooperativa s una empresa de tipo capita
lista y no puede ser otra cosa, puesto que tiene que desenvol
verse en una economía de mercado. Sin embargo, los objetivos 

son diferentes y eso, esencialmente, porque en la cooperativa 
los propietarios de los recursos productivos son los trabajado
res, que los utilizan para satisfacer sus necesidades. 

Las cooperativas han de conjugar los elementos de solidari
dad, democrática y participación de todos los socios que la 
definen con la existencia de eficacia en la gestión y criterios 
empresariales de funcionamiento. 

Las cooperativas deben ser unidades económicas rentables, 
generadoras de riqueza'y de empleo. 

Podríamos agrupar los objetivos asignados a las cooperati
vas en dos órdenes: económico y socio-político: 

- En el orden económico: Para los socios de las coope
rativas de Trabajo Asociado serían la creación y manteni
miento de un puesto de trabajo. Para los socios de otro 
tipo de cooperativas el mantenimiento e incremento 
de su renta. 

- En el orden socio-político: son diversas las metas que 
•se persiguen: 
a) Responsabilizarse por la satisfacción de sus propias 
necesidades, creando una empresa autogestionaria que 
moviliza recursos humanos, materiales y financieros. 
b) Solidarizarse con las personas y grupos que se encuen
tran en la misma situación, plasmándose en normas es-
pecíficas. 
— Limitación de los derechos del capital. El objetivo de la 
cooperativa es satisfacer las necesidades económicas y 
sociales de todos los miembros. Si uno de ellos aporta 
más capital, no podrá por ello tener más votos en la deci
sión. El capital aportado nunca podrá remunerarse con 
dividendos, y sólo podrá percibir un interés limitado. 

— La aplicación de los resultados de la empresa. El 
excedente neto se destinará prioritariamente a las necesi
dades económicas de la empresa y al Fondo Colectivo de 
Educación y Promoción Cooperativa, y sólo después podrá 
repartirse entre los socios en forma de "retornos coo
perativos". 
— La colaboración con las demás coopertivas formando 
coopertivas de 2° o ulterior grado y construyendo Federa
ciones Coopertivas. 
c\ Establecer relaciones de igualdad entre todos los parti
cipantes en la actividad empresarial. Este objetivo tiene 
consecuencias: 
•— Respecto a la construcción de la cooperativa; no 
puede haber discriminación en la admisión de los socios; 
es el principjo de "puertas abiertas". 
— Respecto al funcionamiento: como la cooperativa es 
una asociación de personas y no de capitales, cada per
sona tendrá un voto en las decisiones! mientras que en la 
sociedad capitalista, el que tiene más capital, también 
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tiene más votos; es el principio de "democracia", «un 
hombre=un voto». 
— Respecto al reparto de los resultados: estos no se 
reparten proporcionalmente al capital aportado, sino pro-
porcionalmente a la contribución de los socios a las activi
dades de la empresa. 
d) Eventualmente, extender estos principios de respon
sabilidad, solidaridad e igualdadjal conjunto de la socie
dad. Dicho objetivo se plasma esencialmente en dos 
principios; "educación cooperativa" ' y "colaboración 
intercooperativa". 
e) Promover una transformación de la vida humana, otro 
estilo de relaciones con la naturaleza, con el trabajo y con 
los demás hombres. 

PROBLEMAS ACTUALES DE LAS COOPERATIVAS 

Las cooperativas como forma asociativa empresarial han 
experimentado un fuerte crecimiento cuantitativo, aunque no 
ha llevado parejo un crecimiento cualitativo similar. 

La respuesta a esta falta de paralelismo la encontramos en 
gran medida en los factores que dan origen al nacimiento de las 
cooperativas. Así podemos observar como la gran mayoría de 
las cooperativas agrícolas se crean antes" de la crisis econó
mica: el factor esencial fue el desarrollo que se produjo en la 
producción agrícola y en la comercialización de los productos. 

Para no verse expulsados de la producción y del mercado, 
para modernizar sus procesos de prodcción, para obtener pre
cios mejores en la venta de sus productos y en la compra délos 
bienes y servicios que necesitan, los pequeños y medianos pro
ductores agrícolas no tenían más remedio que la asociación. 
Esta les permitía conseguir economías de escala y sobre todo 
negociar con más fuerza en el mercado. 

Algunos grandes propietarios vieron en la asociación con los 
pequeños y medianos productores un medio de explotarlos con 
su colaboración, en tanto que et esfuerzo colectivo de los 
segundos permitía la creación de instalaciones (de.almacena
miento o transformación) que se utilizaba principalmente en 
provecho de los primeros. De esta manera, la modernización y 
capitalización del campo, en vez de poner en tela de juicio el 
poder económico, social y político de los "caciques" podía 
reforzarlo considerablemente. 

Si analizamos las causas de surgimiento de una gran parte de 
las cooperativas de trabajo asociado, encontramos cómo facto
res Inmediatos en la creación de este sentido de cooperativas 
los siguientes. 

— El paro que sufren los trabajadores. En esta situación 
se encuentran principalmente los que se presentan por 1" 
vez en el mercado de trabajo, los trabajadores despedidos 
de empresas'en crisis y los emigrantes retornados. Para 
todos estos trabajadores, formar su propia empresa puede 
ser la única solución para crearse, por sí mismos, un 
puesto de trabajo. 

— La quiebra de un buen número de empresas. Los traba
jadores de empresas en crisis noven otra salida para man
tener su puesto de trabajo que hacerse cargo de la misma 
dándole forma de cooperativa, abonándole al empresario 
la diferencia entre el valor patrimonial que posee la 
empresa en ese momento y los sueldos pendientes e 
indemnizaciones que pudieran corresponderles en caso 
de despido. 
— La necesidad para los trabajadores autónomos de 
unirse para no ser expulsados de la producción y el mer
cado. Estos trabajadores con dificultades para sobrevivir 
ven en la asociación con compañeros en la misma situa
ción, un medio de disminuir la competencia y aumentar la 
productividad y tener acceso amercados de más enver
gadura. 

Cualquiera de estas empresas de constitución de cooperati
vas de trabajo asociado tiene deficiencias de origen, ya que. 
surgen ante una necesidad de los trabajodores y no de una ini
ciativa libre, consciente y voluntaria. 

Los hechos mencionados provocan una serie de problemas 
que limitan la vida de muchas cooperativas a un período 
coyuntural. 

38 Estos problemas son fundamentalmente de tres tipos: 



1 .-Económico-financiero. 

Con demasiada frecuencia se ponen en marcha cooperativas 
que funcionan con dudosa viabilidad económica, en base a 
márgenes de beneficios insuficientes, mano de obra intensa, 
tecnologías artesanales o marginales y baja o nula capacitación 
de los dirigentes de la empresa. 

Aunque no es menos cierto que multitud de ocasiones esta 
mala situación económico-financiera se la encuentran los tra
bajadores al hacerse cargo de la empresa, sin que sus decisio
nes de gestión hayan participado en nada para llegar a la 
misma. 

Ante la falta de capital propio y las pocas posibilidades de 
autofinanciarse, la obtención de financiación ajena se con
vierte prácticamente en la única vía que la cooperativa tiene 
para conseguir recursos financieros. A éstos hemos de añadir 
los problemas de garantías, tan difícil de solventar. 

Hemos de reconocer que los poderes públicos han hecho, y 
siguen haciendo un esfuerzo encomiable para apoyar en este 
campo a las cooperativas. Muestra de ello son las subvencio
nes de carácter financiero en interés o en capital, y las subven
ciones de asistencia técnica recogidas en los programas para la 
promoción y estímulo del cooperativismo. 

Así mismo, como muestra de la sensibilidad de la Junta de 
Andalucía ante el problema de las garantías, es el Convenio 
entre la Consejería de Trabajo y Bienestar Social e Instituto de 

Fomento para la prestación de avales a Cooperativas An
daluzas. 

Sin embargo hay que señalarque la implantación de algunas 
medidas tendentes a suavizar las condiciones de las ayudas en 
cuanto a plazo, interese, avales y agilización de trámites, bene
ficiaría el desarrollo de estas empresas. 

2 . - Producción. 

El problema de la productividad en las cooperativas (sobre 
todo en las de trabajo asociado) proviene de la influencia de 
múltiples factores: bajo nivel tenológico, financiación difícil y 
no inversión, aislamiento, bajo grado de formación, tensiones 
salariales, problemas sociales,... El cuestionarse en qué 
medida influyen unos más que los otros dependerá de casos 
concretos y de circunstancias específicas. 

En las cooperativas existen mayores dificultades en interac
ción laboral ocasionadas por la doble condición de trabajado
res y propietarios, que hace que los cooperativistas no tengan 
coherentemente asumidos estos roles. 

3. - Organización y Formación. 

Un gran número de cooperativas (especialmente las de tra
bajo asociado) padecen problemas organizativos, tanto las de 
pequeña dimensión como aquellas de mediana y gran dimen
sión. En las primeras la técnica general se dirige a la utilización 
abusiva de sus órganos sociales, cayendo en la mayoría de los 
casos en su excesivo asambleismo que obstaculiza la necesaria 
agilidad de las gestiones. En las segundas, es frecuente la for
mación de grupos de presión que, por motivos de descon
fianza, dan lugar a intrigas, creando un ambiente conflictivo. 

Los modelos organizativos, cuando existen, no contemplan 
la labor del gerente, funciones, responsabilidades,... 

La información es escasa cuando^hay cierto nivel de forma
ción y excesiva cuando el Consejo Rector es de escasa pre
paración. 

La formación (técnica y cultural) empresarial/cooperativa, no 
se entiende como instrumento de acción social que aumenta 
las posibilidades de productividad y proyecta empresarial-
mente la sociedad, sino como una rutina que interrumpe la 
dinámica laboral de la empresa en perjuicio de la mayoría. 

EXPECTATIVAS DEL DESARROLLO 
COOPERATIVO 

No nos gustaría que el análisis realizado, que sin duda tendrá 
un sesgo de subjetividad, sirva para creardesánimo en aquellas 
personas que tienen la intención de formar una cooperativa. 

Hemos pretendido, con un mínimo rigor objetivo, describir 
una realidad existente en base al conocimiento y experiencia 
que en mayor o menor medida tenemos de ella, rechazando 
hacer una presentación que pudiera llevarnos a engaños 

Pero hay que reconocer que el conocimiento de los proble
mas es el primer paso para solucionarlos. El futuro del coopera
tivismo en nuestra comarca dependefundamentalmente de sus 
resultado como empresa, es decir, de su capacidad de producir 
riqueza, distribuir ingresos, generar empleos y satisfacer una 
parte de las necesidades de la población, 
se avecinan momentos importantes parta el desarrollo de nues
tra comarca con la declaración de operación integral de desa
rrollo, que esperamos tenga consecuencias favorables a la 
expansión y fortalecimiento de las cooperativas (especial
mente agrícolas y de trabajo asociado) y del movimiento coo
perativo y como elemento dinamlzador de la actividad eco
nómica. 

Son muchos los organismos que han apostado fuerte al 
desarrollo cooperativo apoyando financieramente mediante 
asesoramiento. 

El Ayuntamiento de Guadix quiere asumir su parte de respon
sabilidad y contribuir de manera eficaz al nacimiento y consoli
dación de empresas cooperativas fuertes, ágiles y rentables. 
Creemos que la entrada en funcionamiento de la Unidad de Pro
moción de, Empleo que extiende su actividad de asesora
miento, fomento y formación en toda la comarca es un buen 
comienzo. 
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EL TURISMO Y 
NUESTRA 
COMARCA 

Por: TEODORO LUQUE MARTÍNEZ 
Economista 

Profesor'Escuela de Turismo de Granada 

Hay que comenzar señalando que no era partidario de escri
bir un artículo sobre el fenómeno turístico con tanta premura, 
con tan poco tiempo como el que se disponía; puesto que una 
vez más se trataría de problemática turística "a la ligera" o quizá 
sin tomarla tan en serio como debiera, no obstante, este puede 
ser un primer paso, una introducción que sería necesario com
pletar con estudios y datos actualizados y referidos específica
mente a nuestra comarca, para concienciarnos de la impor
tancia del sector turístico. 

En este sentido, conviene recordar algunos datos para 
demostrarla magnitud de este sector, y al mismo tiempo, dese
char de una vez portodas la posición de los que opinan que es 
una actividad propia de zonas subdesarrolladas: -

—En nuestro país el sector turístico supone aproximada
mente un 10% del Producto Interior Bruto, más que muchos 
sectores de los considerados, tradicionalmente, los importan
tes de nuestra economía. 

—Es uno de los primeros sectores económicos por empleo 
directo generoso sin olvidar la cantidad, en absoluto desprecia
ble, de empleos indirectos. 

—Ha constituido uno de los pilares del desarrollo español de 
las décadas de los 60 y 70, y, por supuesto, lo sigue siendo. 

—Este año nos visitarán bastantes más personas (esto ya 
viene sucediendo desde hace años) que habitantes hay en este 
país. Aunque por supuesto no todos los visitantes pueden ser 
considerados turistas porque muchos sólo recorren nuestro 
territorio, sin efectuar estancias en él. 

—Cualquiera puede comprobar la estrecha relación que 
existe en nuestro país entre desarrollo económico y desarrollo 
turístico. Las zonas turísticas han pasado a ocupar los primeros 
lugares en los indicadores de desarrollo...), lugar de las zonas 
tradicionalmente industriales (País Vasco, Asturias...), así ocu
pan los primeros puestos, Baleares, Gerona; Alicante; sin olvi
dar otras provincias que ha crecido y crecen gracias al fenó
meno turístico como: Canarias, Málaga, Almería... 

—Por otro lado, la prueba de que no es una actividad propia 
de áreas subdesarrolladas (aunque síconstituya una esperanza 
para muchas) está en que entre los países más desarrollados 
turísticamente y entre los más visitados se encuentran: U.S.A., 
Francia, Italia, Suiza, Austria, Reino Unido. 

—por último, no sólo deben destacarse datos económicos. 
No hay que dejar atrás los efectos en otros sentidos del desa
rrollo del turismo que tanto han favorecido a la comunicación 
entre los pueblos y las culturas y ha facilitado el acceso a monu
mentos, tradiciones, etc. 

Pero, centrándonos en nuestra comarca, ¿qué efectos ha 
tenido el fenómeno turístico? 

por un lado hay que responder que el desarrollo de este fenó
meno ha hecho que muchos habitantes de pueblos de nuestra 
comarca (Beas, Lugros, Fonelas, por citar algunos), hayan 
tenido que salir unas veces con trabajo estable a otras comuni
dades o provincias (Baleares, Costa Brava, Alicante, Almería), 
en la mayoría de los casos, debido a la estacionalidad del fenó
meno turístico, sólo con contratos por temporada, y demasia
das veces como temporeros sin muchos derechos laborales. 

Por otra parte habría que contestar que el sector o subsector 
turístico no ocupa el lugarque debiera en nuestra comarca, y en 
su desarrollo hasta ahora ha tenido cierto paralelismo con el 
resto de las zonas del interior de nuestro entorno. Este desarro-
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LAS CUEVAS, VIVIENDAS PECULIARES DE NUESTRA ZONA 

lio ha venido de la mano de la iniciativa privada de tipo fami l ia r , -

que normalmente ha aprovechado los recursos de esta co
marca, bien el estar en una vía de comunicación importante 
entre Andalucía y Levante el ejemplo más representativo de un 
pueblo que ha sabido sacar partido de esto es Purullena; o bien 
el estar en el centro comercial-administrativo de esta comarca, 
es decir, Guadix; bien aprovechar el termalismo: Baños de 
Graena y Alicún, bien otros recursos. 

Es decir, las empresas turísticas de nuestra comarca princi
palmente las de alejamiento y restauración por ser más nume
rosas tienen en general, un tamaño pequeño con estructura 
familiar, en la que además suele trabajar algún contratado, casi 
siempre sus componentes han recibido su formación desde el 
puesto de trabajo comenzando de aprendices. 

En cuanto a los turistas que nos visitan debemos diferenciar 
varios tipos. 

—Los que paran pocas horas, normalmente familias o excur
siones, que aprovechan para efectuar algunas compras cormal-
mente: alimentos, cerámica... 

—Los de pernoctación, que han dado lugar a la proliferación 
de establecimientos de alojamiento de baja categoría, efectúan 
una o dos comidas y la estancia, suelen ser hombres de nego
cios o familias con otros destinos de vacaciones. Últimamente 
hay que incluir, en este tipo y en la temporada de invierno a 
esquiadores de Valencia, Alicante y Murcia con destino Sie
rra Nevada. 

—Los que se quedan entre dos o tres días a una semana, 
escepcionalmente algo más. Suelen buscar establecimientos 
de más calidad y son normalmente hombres de negocios o per
sonal especializado que realiza algún trabajo para empresas de 
la zona. 

— Los que tienen una estancia superior a los anteriores tipos 
son normalmente familias que utilizan casas particulares de 
familiares o de las que aún conservan en propiedad. 

Se podría estimar loque supone los ingresos para la comarca 
cada tipo de turista, pero a pesar de la falta de datos fiables 
podemos afirmar que no es una de mucho nivel. 

¿Qué ofrece nuestra comarca? Indudablemente nuestra co
marca ofrece una preciosa variedad pero tratando de alejarnos 
de los tópicos y haciendo un breve inventario habría que re
saltar: 

—Zona de montaña; Sierra Nevada, con itinerarios por pue
blos que conservan su personal arquitectura: La Peza, Lugros, 
Jeres, Aldeire, Ferreira... 

— Las cuevas, quizá lo más original y que tienen tantas posi
bilidades para desarrollar un turismo alternativo en pueblos 
como Benalúa, Purullena o Guadix y por otro lado para su recu
peración, conservación y mejora. Este proyecto de adaptación 
debe de partir necesariamente de la Administración, podría 
conseguirse que muchos turistas se quedaran para varios días. 

—El termalismo, ya hemos señalado los Baños de Graena y 
Alicún que son dos lugares con características peculiares para 
planificar y conseguir una eficaz utilización de sus posibili
dades. 

— En cuanto a monumentos habría que señalar el conjunto 
formado por Guadix, Castillo de La Calahorra y algunas iglesias 
de la comarca. Sin olvidar otros atractivos como puede ser los 
yacimientos arqueológicos. Y habría que plantearse el si
guiente interrogante ¿qué ocurre con los museos comarcales? 

— Unos servicios de bajo precio y de calidad a mejorary con 
ciertas insuficiencias; por poner algún ejemplo no existe un 
camping en muchos kilómetros, o como cometaba un comer
ciante, no hay mucha elección para celebrar una comida de tra
bajo donde poder conversar con cierta intimidad. 

En este sentido desde la Secretaría General de Turismo, 
Banco Hipotecario y otras entidades se intenta mental izar de la 
necesidad de mejorar la calidad de renovar los equipos tanto 
como fomentar la nueva construcción. Ciertamente es impor
tante conseguir estos objetivos tanto mejorar instalaciones y 
equipos como los servicios profesionales y a nivel humano; 
esto es directamente aplicable a esta comarca. Los profesiona
les del sector ya conocen esta necesidad puesto que muchos 
de ellos habrán recibido la visita d inspectores de la Consejería 



competente, en labor informativa para tratar de concienciar 
sobre esta exigencia de elevar la calidad, de la que.los empresa
rios del sector deben ser los primeros interesados. 

— Por último, necesariamente hay que referirse a la necesi
dad de recuperar las actividades culturales propias desde fies
tas populares, romerías, hasta la gastronomía y artesanía. Al 
mismo tiempo desarrollar otras relacionadas con la animación 
socio-cultural término muy extendido y poco agraciado. 

Para no extendernos demasiado, deberíamos preguntarnos, 
por último, qué actuaciones deberían desarrollarse tanto por 
parte de la iniciativa privada como por parte de la Administra
ción local, provincial o autonómica. Por supuesto, no es aquí 
donde se va a dar una fórmula mágica o donde se va a fijar el 
"único mejor modo" de actuar. Pero teniendo en cuenta que 
desde la Administración Central (INPROTUR) y desde la auto
nómica se celebrarán planes de comercialización y marketing 
turístico que tienen algunas ideas básicas que desde el punto 
de vista de la comarca puede ser interesante recordar: 

—Se trata de promocionar, junto al binomio "playa-sol" por 
el que tantos turistas nos visitan, otro tipo de itinerarios por el 
interior, con incentivos culturales, paisajísticos, de conoci
miento de costumbres y hábitats de una zona. 

En este caso, pensamos que esta comarca constituye un cir
cuito, (comparable al de Las Alpujarras) bastante interesante 
para turistas de estancia en Granada o Costa del Sol. 

— Es necesario mejorar la calidad, esto ya lo hemos comen
tado. Existen una serie de posibilidades de ayudas a los esta
blecimientos turísticos que van desde subvención de intere
ses, hasta de capital y que no han sido debidamente aprovecha
das en muchos casos, si bien, es cierto que la lentitud y los trá
mites burocráticos hacen desistir a muchos interesados. 

—Existe un interés en promocionar nuevas formas de tu
rismo como los itinerarios a caballo 9en este caso podrían 
comunicarse con Las Alpujarras), bicicleta o turismo cinegético 
y de congresos. Pero, sobre todo, lo que podría ser un proyecto 
interesante es la adaptación de las cuevas para alojamiento 
turístico, experiencias parecidas ya existen. 

En cualquier caso es tan necesario como difícil, el conseguir 
una comunicación entre los representantes del sector y la 
Administración, especialmente la local. 

En países de nuestro entornóse estudia en las Universidades 
una materia que podemos traducir por Ordenación del territorio 
y que da lugar a profesionales-administradores del territorio, 
que tanto haría falta en una comarca como la nuestra para mejo
raren tantos aspectos la calidad de vida: cultural, urbanístico... 
Sería interesante pensar en la incorporación de profesionales 

de este tipo. 
En otro sentido la Administración podría ofrecer nuevas for

mas de estímulo a la iniciativa privada para esta reconversión 
de equipos y personal (la preparación del personal es algo que 
parece dejarse de lado) tanto por el lado de la financiación, que 
ya existen, como en la coordinación de esfuerzos en otras 
materias: promoción, calidad y control de servicios, etc. o como 
la mejora de las infraestructuras, por ejemplo transporte. Para 
lograr en definitiva una oferta comarcal diferenciada y atrac
tiva. 

Las actuaciones de la Administración se vienen centrando en 
la apertura de Oficinas de Información turística y la constitución 
de Patronatos de Turismo, como por ejemplo los de Almuñécar 
y Loja; pero estas entidades no pueden ser un eslabón burocrá
tico más que se adormecen poco después de su creación, es 
imprescindible que se doten de un personal, insistiendo en lo 
de especializado, y medios suficientes para cumplir con los 
objetivos señalados según una planificación coherente que 
comprede la mejora de la oferta, el conseguir confeccionar un 
circuito atractivo y peculiar con guías locales para incorporar a 
otros circuitos provinciales que atraigan desde el turista extran
jero al de la tercera ed?d. 

A modo de conclusión, deberíamos meditar sobre algunas 
¡deas claves para un desarrollo del subsector turístico en la 
comarca: 

—Mejora de los servicios ofrecidos. 
—Desarrollo de formas alternativas de turismo. 
—Conseguir una imagen diferenciada y la ¡mcorporación 

como circuito complementario para quienes visitan Granada. 
—Coordinación entre iniciativa privada y Administración, 

especialmente, en el terreno de la promoción. 
—Necesidad de estímulos por parte de la Administración, 

así como, potenciar la Oficina de Turismo y otras actuaciones 
en ayudas y materias de control. 

En definitiva, planificar para tratrar de anticiparnos y no 
lamentar eternamente el que seamos una de las comarcas más 
deprimidas, tópico esgrimido tantas veces que nos olvidamos 
de intentar vencerlo. 

Para terminar, todas estas ideas, que se han esbozado y que 
sería necesario perfilar mejor, no tendrían mucho sentido si no 
se acompañan con medidas para conservar nuestro patrimonio. 
Esto entra en "contradicción" con el desarrollo turístico, pero 
necesariamente hay que buscar un equilibrio. No olvidemos 
que lo que es origen de ese desarrollo turístico si no se con
serva significará también el final del mismo. 

VISTA DE SANTIAGO, CASCO ANTIGUO DE GUADIX 
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LAS REJAS DE 
LA 

CATEDRAL 

Por: FRANCISCO FERNADEZ SEGURA 

Hasta finales del siglo XIX, la catedral de Guadix no contaba 
con las rejas o verjas que, en la actualidad, protegen parte de su 
entorno exterior. Efectivamente, las dos verjas que hoy pode
mos contemplar se realizaron entre los años 1890 a 1891. 

Las obras tuvieron lugar durante el episcopado de D. Fr. 
Vicente Pontes y Cantelar, de la orden de San Agustín, que 
gobernaría el obispado desde 1876 a 1 893. El obispo agustino, 
comisionó para la supervisión de las obras al arcediano de la 
catedral, don Juan Gallardo Jiménez, que sería el encargado de 
efectuar los pagos ocasionados por las mismas. 

El costo total de las obras, según la factura presentada por el 
director Antonio Baca, ascendió a 32.277 pts. con 44 cénti
mos, divididas en cinco capítulos: albañilería, cantería, herre
ría, bronce y pintura. Antonio Baca cobró por la realización de 
"los planos y dirección de las obras ejecutadas en la construc
ción y colocación de las verjas de las dos fachadas de esta 
Santa Iglesia Catedral", la cantidad de 2.000 pts. 

Los jornales de la época oscilaban entre las 2'50 pts. de un 
oficial y el jornal de un peón que era de una pts. Los bruñidores 
cobraban, 1 '75 pts. En la realización de las obras se gastaron 
1.277 cargas de arena, 65 carros de piedra y más de 540 quin
tales de cal. 

Las obras de herrería fueron realizadas por los maestros 
herreros, Froilán Payan Vera y Manuel Hernández Villegas. El 
día 2 de enero de 1 890 habían firmado escrituras, ante el nota
rio de Guadix Miguel García Barthe, donde se estipulaban todas 
las condiciones de realización. Habrían de realizarse "dos ver
jas para la Santa Iglesia Catedral, una que habría de curbir la 
fachada principal con inclusión de la portada del Sagrario, y 
otra en el paseo de la misma catedral y portada que da al 
campo". 

El precio estipulado en las citadas escrituras, sería de "32 
reales la arroba de hierro" manufacturada y colocada. El peso 
total de las dos verjas ascendió a 1.600 arrobas de hierro, lo 
que supuso un valor de 51.200 reales. 

Los escudos con las armas de la catedral y las del obispo 
Pontes y Cantelar fueron'realizados en bronce, en el taller de 
Baldomero Bervel de la ciudad de Baza. El costo de los escudos 
ascendió a 3.500 reales y^el resto de adornos, rosetones... etc., 
supuso 5.1 95 reales. 

Las dos verjas de la catedral accitana constituyen un ele
mento de gran interés en el paisaje histórico-artístico de nues
tra ciudad. Han servido para preservar al monumento cate
dralicio de daños irreparables y de configurar una estética que 
no resta, en modo alguno, belleza conjuntada en el barroco de 
Cayón, Acero y, Pachote. 
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PRESENTE Y FUTURO 
DE LA GANADERÍA 
EN LA COMARCA DE 
GUADIX 

Por: AGENCIA DE EXTENSIÓN AGRARIA DE GUADIX 
DELEGACIÓN PROVINCIAL DE AGRICULTURA 

CONSEJERÍA DE AGRICULTURA Y PESCA 
DE LA JUNTA DE ANDALUCÍA 

Para destacar el papel de la Ganadería, dentro del resultado 
económico de las explotaciones en la Comarca, vamos a dar 
algunos datos estadísticos aproximados. 

Ganadería Extensiva: 

Sector ovino: Hay en la Comarca unas 60.000 ovejas de raza 
Segureña y Marqueseña o bien de estas unidades entre sí, tam
bién algo de Montesina. 

Sector cabrío: Una 10.000 cabras con predominio de la raza 
Serrana-Granadina, localizadas principalmente en lostérminos 
de Lugros, Policar, La Peza, Diezma, Darro y Guadix (Her-
nanvalle). 

Vacuno de Carne: Unas mil piezas de raza autóctona cruzada 
con Charoles y Pardo Alpino, que aprovechan los pastos de la 
Sierra, situadas en los términos de La Peza, Jeres del Marque
sado, Lugros, Lanteira, Huéneja, etc. 

Ganadería Intensiva: 

Vacuno de Leche: Unas 1.000 cabezas de raza Frisona y 
cruzada, en Benalúa y Valle del Zalabí principalmente. 

Porcino: Unas 2.000 hembras reproductoras de razas Blanco 
Belga, Large-Wite, Landrace, Pietren, etc., en granjas entre 25 
y 1 50 madres, que en la actualidad forman un Grupo de Defensa 
Sanitaria. 

En explotaciones familiares existe un número indeterminado 
de hembras entre una y tres, para matanza domiciliaria. 

Aves y conejos: 
Ponedoras: Existen 5 ó 6 granjas que tienen entre 1.000 y 

8.000 ponedoras y que abastecen en parte la demanda de hue
vos de la Comarca. 



Broiler: 
Hay unos 100.000 pollos de engorde, en granjas integradas; 

es decir, el ganadero pone las instalaciones, mantenimiento de 
las mismas y trabajo y el ¡ntegrador el pollo y el pienso. 

Conejos: 
Principalmente en granjas familiares de tres a cinco madres 

para autoconsumo y dos o tres explotaciones con 100 a 200 
madres de razas Californiana y Leonado de Borgoña. 

PLANTEAMIENTO DE FUTURO: 

Ganadería Extensiva, sectores ovino y cabrío. 

Principalmente en explotaciones familiares y patronales, 
con rebaños entre 1 00 y 1.000 cabezas y en fincas con orienta
ción productiva cereal-ovino, almendros y monte. 

El futuro de esta ganadería está ligado al establecimiento de 
pequeños regadíos, dada la escasez de precipitaciones de los 
últimos años y la falta de pastos; así como a unos precios del 
cordero, del cabrito y de la leche de cabra, que hagan rentables 
estas explotaciones. 

La comercialización Cooperativa de estos productos e in
cluso el establecimiento de industrias cárnicas y lácteas en la 
Comarca ayudaría a conseguir mejores precios. 

La Ayudas Comunitarias vía Agricultura de Montaña, pérdida 
de renta en ovino y cabrío así como corderas de reposición, 
mediante subvención directa al ganadero, ayudan al manteni
miento de la cabana y estimulan su ampliación. 

Sector vacuno 

A medio y largo plazo, dada la gran competencia Comunita
ria, el futuro no es muy alagüeño. No obstante, el estableci
miento de Centros Receptores y Tanques Refrigeradores de 
leche y pasteurizado de la misma, siempre mediante el asocia-
cionismo agro-pecuario, así como su distribución domiciliaria, 
en perfectas condiciones higiénicas, podría hacer rentables 
estas pequeñas explotaciones familiares. 

También existen una. serie de Ayudas Comunitarias para 
este sector. 

Sector Porcino 

porcino estimamos que este sector tiene futuro en la Comarca 
ya que se está modernizando: 

Los ganaderos están agrupados en Núcleo de Defensa Sani
taria y está en proyecto la construcción de un Centro de Insemi
nación Artificial y de Producción de Madres. 

Las ganaderías agrupadas, están exentas de Peste Porcina 
Africana y de portadoras de la misma, ya que se hacen controles 
periódicos mediante análisis de sangre. 

Los ganaderos se hacen sus propios piensos aprovechando 
las materias primas que se producen en la Comarca, con el consi
guiente abaratamiento de las mismas. 

Creemos que el futuro de este sector, pese a la competencia 
Comunitaria, ya que no podemos exportar mientras no elimine
mos la Peste Porcina Africana, puede estaren producir un cerdo 
de más peso 1 20 - 140 kilos con grasa incrustada en los jamo
nes, eirá una De nominación de Origen garantizando un os con
troles de calidad y una alimentación natural, sin aditivos; es 
decir, a un jamón y a una chacina de alta calidad controlada así 
como utilizar para su curación nuestra Comarca, que tiene unas 
condiciones geográficas y climáticas idóneas. 

Sector aves y conejos 

Es la típica ganadería sin tierra, que puede servir para com
pletar las rentas de muchas explotaciones insuficientes y fami
liares. 

Al existirun matadero industrial en Guadix, puede ayudara la 
Comercialización de estos productos, si amplía su actividad 
al conejo. 

Las limitaciones de Ayudas Institucionales para este sector, 
si exceptuamos la cunicultura, frena la expansión del mismo; no 
obstante de un tiempo a esta parte se han establecido en la 
Comarca granjas de explotación de pollos de engorde de cierta 
importancia y alguna granja de conejos. 

Resumiendo, hemos visto que el sector ganadero tiene im
portancia en la zona, como complemento de la Agricultura y 
con una comercialización e industrialización de los productos 
adecuada, tendrá futuro, siempre y cuando se adopte a las exi
gencias de alta calidad y libre mercado establecidos por la 
Comunidad Económica Europea. 

La Comunidad Autónoma Andaluza es deficitaria en carne de 
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EL DEPORTE EN GUADIX UNA 
REALIDAD EN CONTINUO AVANCE 

MANUEL ÁNGEL SEGURA REYES 
Monitor Deportivo 

Si cerramos nuestros ojos y volvemos tres o cuatro años 
atrás, recordaremos un polideportivo desierto, unas instalacio
nes ¡nfrautilizadas y paupérrimas, unos colegios anodinos y 
aburridos, sin aliciente deportivo para los alumnos, eso era una 
realidad palpable y dolorosa para nuestro pueblo; sólo existían 
acontecimientos aislados y siempre el fúlbol el único deporte. 

Ahora abramos los ojos, la realidad es otra muy diferente, no 
vamos a analizartodos los pasos que se han dado para llegara 
la actualización, pero lo vemos como algo sólido y real, el poli-
deportivo es una fuente de deportistas que se ha quedado 
pequeño, con instalaciones renovadas además de otras nue
vas, y una variedad de deportes practicados impensable hace 
unos pocos años en la mente de algunas personas, que aún 
siguen cerrando esta, pensando que sólo existe el fútbol. 

Prácticamente sin apoyo de los sectores fuertes de nuestra 
ciudad, y a modo de ejemplo con un presupuesto anual que no 
supone ni un 10% del presupuesto anual del Guadix C.F., 
hemos levantado un movimiento deportivo desde la base, 
desde los colegios, con cientos de niños que más tarde o más 
temprano darán sus frutos, en todos los deportes; muchos de 
ellos los están dando ya, en atletismo o en fútbol, pues muchos 
de los niños que ahora conforman el equipo de Guadix C.F. de 
categoría juvenil ha salido de las escuelas municipales e 
incluso alguno del primer equipo. 

¿Debe ser un ejemplo a seguir? no lo sé, pero es algo real a 
mejorar progresivamente por el bien de nuestra ciudad, con 
programaciones serias y trabajo constante. Yo digo una cosa 
¿qué sería de este deporte base y de promoción si tuviéramos 
más apoyo? 

Sin más dilación voy a dar una pequeña muestra de lo reali
zado este año que ha pasado; voy a realizar desglose por apar
tados de las actividades realizadas, sin pararse a detallar y 
evaluando un poco lo acontecido; 

—Apoyo a la Educación Física Escolar; Este año se han aten
dido a cinco colegios, Ruiz del Peral, M. Olmos, P. Mendoza. P. 
Poveday Estación. Con monitores que han impartido la E.Fa los 
niños, siempre en proporción a las necesidades de cada 
colegio. 

En este apartado, a excepción de algunos problemas con la 
Delegación de Educación, se puede calificar como muy satis
factoria la labor desarrollada por los monitores, la respuesta de 
la mayor parte de los colegios y la aceptación por parte de 
los niños. 

— Escuelas Deportivas: hay que distinguir dos grupos, las 
escuelas ya consolidadas y con una cierta solera y las que se 
están empezandoalanzaroen período de asentamiento. Entre 
las primeras se encuentran: 

- Baloncesto en el Polideportivo Municipal. 
- Fútbol en el Polideportivo Municipal. 
- Atletismo en las inmediaciones de la Estación de 

Autobuses. 
Entre las segundas se encuentran: 

- Balonmano en el Polideportivo Municipal. 
- Ajedrez en la Biblioteca Municipal. 

Para esta próxima campaña que se acerca intentaremos y de 
hecho está ya en proyecto, la creación déla escuela de Voleibol 
y Tenis de Mesa, con lo cual quedarían cubiertos los deportes 
básicos por equipo. Asimismo se piensa en la posible creación 
de la escuela de Gimnasia Deportiva. 

—Juegos Deportivos Municipales: estos se han venido cele
brando durante casi todos los sábados del curso escolar, con 
competiciones entre colegios e institutos, en las categorías 
Alevín, Infaltil y Cadete, por considerar que a estas edades 

PABELLÓN CUBIERTO H A S T A LA BANDERA 

prácticamente todos los niños se encuentran escolarizados. El 
resto de categorías se han recogido en ligas de fin de semana 
que constantemente se vienen realizando en el Polideportivo -
Municipal y que ha finalizado la temporada con el trofeo Prima
vera de Fútbol-sala en el mes de agosto. 

Los juegos en el segundo año, han resultado ser uno de los 
pilares en los que se está sustentando el deporte accitano, de 
todos modos para el próximo año esperamos aún más partici
pación de todos los colegios e institutos, con la posibilidad de 
incluir la categoría juveni, en el apartado de escolares, y en el 
resto vamos a atender a mayor número de deportes esperando 
la máxima participación de ambos sexos. 

—Actividades para Adultosy Tercera Edad: hemos estado en 
constante colaboración con la asistenta social del hogar del 



pensionista, para la organización de actividades con nuestros 
mayores. Hemos intentado satisfacer siempre los intereses de 
unos y de otros con pruebas eminentemente populares y tradi
cionales de nuestra zona como: navaja, ronda, herradura, etc. 

—Juegos populares: aquí hemos intentado no perder nues
tras raíces tradicionales en juegos de calle como el boli, la 
navaja, la herradura, etc., algo que en realidad se está con
siguiendo. 

— Actividades populares: son acontecimientos con una 
máxima participación popular, como se desprende de su pro pió 
titular. Se han realizado sobre todo en atletismo que es el 
deporte que se ha llevado la palma, la milla de la Hispanidad, I I o 

Gran Premio de Marcha Ciudad de Guadix, Media Maratón del 
Melocotón. Se han celebrado también: Día del Tenis, Día de la 
Bicicleta, XII horas de Baloncesto, Campaña veraniega de 
aprender a nadar, etc. Lo dicho no es más que un estracto resu
mido de las actividades realizadas. 

De este modo hemos de distinguir dos grandes apartados en 
los que estarían incluidos los subapartados que ha venido 
citando: por un lado el deporte entendido como promoción y 
formación y por otro el deporte entendido como competición. 

En el primer gran apartado recogeríamos: las escuelas de
portivas que pretenden formar, iniciar y perfeccionar determi
nados deportes, el apoyo a la Educación Física en los colegios, 
donde se realizan programaciones serias destinadas a la me
jora de la condición física y el desarrollo de las cualidades físi
cas de los escolares. También las actividades populares es
tarían en este apartado como muestra de lo que puede ser un 
determinado deporte, dando lugar, a una importante captación 
e interés po? parte de los espectadores o deportistas aficiona
dos que los presencian. 

El otro gran apartado sería el competitivo, que se programa 
como salida o una motivación al deporte promoción, que es la 
demostración real de si se ha asimilado o no lo aprendido. 

Dentro de este apartado se encuadrarían: los juegos deporti
vos municipales, los de Andalucía, así como algunas activida

des para adultos y tercera edad. 
Analizando todas las actividades realizadas, la labor más 

importante ha sido la de las escuelas deportivas, y en particular 
la de atletismo, de la cual han salido varios campeones provin
ciales, nueve clasificados para el campeonato de Andalucía, 
cuatro para el campeonato de España, y por la que han pasado 
más de 200 niños durante esta campaña. También se deben 
destacar los juegos deportivos municipales, en los que han par
ticipado más de 1.000 deportistas, como ya he señalado estos 
se pueden denominar los pilares básicos del deporte de nues
tra ciudad. 

También en el resto de actividades organizadas, hemos obte
nido una importante respuesta. Es significativo el señalar que 
estadísticamente es demostrable que el interés deportivo de 
nuestros ciudadanos ha crecido en un 200%. Y esto es lo que 
nos impulsa a seguir un año más en nuestra tarea. 

Ya por último, decir que es muy importante, que a excepción 
del Ayuntamiento no existe ningún apoyo prácticamente, ni de 
ciudadanos particularmente, ni mucho menos de empresas, 
comercios o entidades financieras, salvo en algún esporádico 
acontecimiento, como pudo ser "el Día de la Bicicleta". Del 
mismo modo los clubes federados se limitan a recoger nuestros 
frutos pero ni mucho menos nos proporcionan la más mínima 
ayuda o relación. 

De este modo, estamos trabajando un grupo reducido de per
sonas, con nombres y apellidos, que apenas son reconocidos 
por los que se consideran amantes del deporte o deportistas 
(políticos, dirigentes deportivos, etc.) si no es para criticar una 
labor, que con cifras y hechos ha elevado el nivel deportivo de 
nuestra ciudad a unos límites insospechados hasta hace muy 
poco, yconunas perspectivas de futuro no menos halagüeñas. 

Desde estas páginas solicitamos colaboración con hechos, 
no de palabra crítica y maligna, de aquella gente que pueda 
aportar algo a este trabajo prácticamente desinteresado que se 
viene realizando por el bien del deporte de nuestra ciudad y de 
nuestra sociedad accitana. 

ENTREGA DE PREMIOS EN CAMPAÑA. DEPORTE PARA TODOS 



TRES DECADAS DE 
NUESTRO COMERCIO 

Por. ASOCIACIÓN LOCAL DE COMERCIO 

Este breve artículo pretende ser.un esbozo de lo que han sido 
las últimas décadas, de una de las actividades económicas que 
se desarrollan en nuestra ciudad: el comercio. 

De todos es conocido que éste constituye, uno de los secto
res económicos más importantes, que se han desarrollado en 
Guadix. Sin menospreciar otras actividades, tales como la agri
cultura, podemos considerarlo como el ramo económico que se 
encuentra a la cabeza de todos los demás. 

Varios factores, a ló la rgodelosaños,han convertido a nues
tro pueblo en una zona eminentemente comercial, destacan 
entre otros: la privilegiada situación geográfica de la zona, 
cruce de caminos y el que la ciudad sea cabecera de una amplia 
comarca, compuesta por numerosos pueblos. 

La evolución de este sector no ha sido homogénea. Si nos 
remontamos unos años atrás, observaremos que este proceso: 
en un principio ascendente, ha frenado su ritmo. 

La década de los sesenta, fue para todos una década de cre
cimiento espectacular, el desarrollismo, la elevación del nivel 
de vida, el aumento del poder adquisitivo de amplias capas de 
la población, entre otros muchos variables, relanzaron la activi
dad comercial en particular. 

Nuestra ciudad, subida al tren del progreso económico, vio 
día adía, cómo los establecimientos comerciales aumentaban 
en número. Estos a su vez demandaban una nueva mano de 
obra. Y al lado de los comercios familiares crecían en importan
cia, aquellos compuestos por varios empleados. Esta situación 
contribuiría, singularmente, a crear una cierta "escuela" de la 
cual saldrían al paso de los años, nuevos propietarios que con
tribuirían a elevar el número de los denominados pequeños 
empresarios. 

Sin pretender volver al pasado, se siente cierta nostalgia al 
recordar aquellos florecientes años del sesenta. 

Los siguientes diez años, serían espectadores de profundos 
cambios, aunque en algunos aspectos eran heredados del 
esplendor de la década anterior. 

Tras un quinquenio de progreso, la estabilidad llegaría de la 
mano de la famosa crisis del petróleo, crisis que afectaría al 
total de los países industrializados. Las huellas de ésta, comen
zarían a sentirse a finales de los años setenta, unida a la pre
sión, tal vez más peligrosa, del creciente desempleo. El cierre 
de algunos comercios, de tradicional solera en'el ámbito de 
nuestra ciudad, eran el síntoma de unos malos momentos, que 
todos pensábamos serían pasajeros. 

La esperanza de que la siguiente década, de los ochenta, 
traerían nuevos tiempos, está un tanto lejana. La apertura de 
nuevas tiendas, no ha significado un nuevo relanzamiento de 
este sector. Muy al contrario son fruto de la lacerante lacra del 
paro obrero, el cual ha abocado a muchas personas a arries
garse abriendo un negocio, como única posibilidad de salir de 
una situación angustiosa. 

Los florecientes comercios de antaño, compuestos por va
rios empleados, han tenidoque prescindirde ellos, para pasara 
convertirse en pequeños negocios familiares, presionados por 
las altas cargas fiscales e intereses bancarios. 

La competencia de las grandes cadenas comerciales, del 
"mercado", amén de otros factores los cuales no creemos 
necesario señalar, son causantes en parte del declive de nues
tro comercio. 

No queremos ser pesimistas, la entrada de nuestro país en el 
seno de la Comunidad Económica Europea, las ayudas de la 
Junta de Andalucía y el esfuerzo de todos nuestros conciuda
danos, pueden ser las claves para que Guadix y en particular 
nuestro comercio, tomen el tren del progreso. De un progreso 
en el que todos participemos y que suponga el relanzamiento 
de toda nu,e.stra comarca. 

CALLE ANCHA, ANTIGUO CENTRO COMERCIAL 

i . _ _ . i 5 3 
AVDA. MEDINA OLMOS, ACTUAL CENTRO COMERCIAL 



NQUILIDAD 
100 X100 

MAPFRE AUTOMÓVILES LE OFRECE: 
LA MAS AMPLIA RED DE OFICINAS 

MAPFRE cuenta con más de 1.000 Oficinas 
abiertas al público en todo el territorio 
nacional, que garantizan el mejor y mas ágil 
servicio a sus Asegurados. 

ESPECIALIZACION EN EL SEGURO 
DE AUTOMÓVILES 

MAI'FRE es la primera aseguradora nacional 
en numero de vehículos asegurados Mas de 
1:200.000 

EL DEFENSOR DEL ASEGURADO 

El DEFENSOR i)Kl. ASEGURADO de MAPFRE 
protege los derechos de los Asegurados en 
sus relaciones con la Mutualidad 

PERITACIÓN Y PAGO INMEDIATO 

En sus Centros de Peritación, MAPFRE 
valora los daños del vehículo y paga su 
importe en el acto. 

SERVICIO DE DIAGNOSIS 

MAPFRE ha creado el Servicio de Revisión 
Técnica de los elementos de segundad de los 
\ehiculos asegurados, en sus Centros de 
Peritación y Diagnosis. 

ASISTENCIA EN VIAJE 

MAPFRE, ASISTENCIA con su propia 
organización, ofrece, en exclusiva para sus 
Asegurados, la asistencia más completa en 
todos los viajes por España y el extranjero. 

FACILIDADES DE PAGO 

El pago de la prima anual del seguro puede 
fraccionarse por semestres (sin recargo) 
y por trimestres. 

PÓLIZA BC 

Exclusiva de MAPFRE para Huenos 
Conductores, con bonificaciones hasta del 
50 % en función de la siniestralidad. 

INDEMNIZACIÓN POR EL VALOR DE NUEVO 

Sí durante el primer año de matrículación 
se produce la perdida total del vehículo 
por accidente, MAPFRE indemniza por 
el precio de nuevo, incluidos impuestos. 

m i 
J automóvi les 

Edificio Acci Sol ^662303 Guadix 
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EDUCACIÓN DE ADULTOS 
UNA REALIDAD EN MARCHA 

Por: MODESTO MARTÍNEZ RIVAS 
Coordinador comarcal del Programa de 

Educación comarcal del Programa de 
Educación de Adultos de la Junta de Andalucía. 

Para los que estamos alfabetizados, es difícil adentrarnos en 
el mundo de los que no lo están, por vivir estos sumidos en la 
ignorancia en medio de una sociedad cada vez más avanzada 
tecnológicamente, donde la máquina suplanta al hombre, 
donde nos movemos respondiendo a mensajes emitidos para 
ser leídos, sociedad que cada vez margina más al que menos 
sabe, en verdad es difícil dar respuesta a esta contradicción, 
como difícil debe ser prosperar en esta sociedad competitiva 
cuando se carece de las mínimas posibilidades. Por todo lo 
expresado si queremos un mundo más igualitario y justo se ha 
de trabajar para en lo posible ir reduciendo más este desfase 
entre los hombres y mujeres. 

Por desgracia para el pueblo andaluz este desfase es mayor 
que en otros pueblos, las cifras hablan por sí solas: entre el 1 2 y 
el 14% de la población andaluza es analfabeta, siendo las eda
des donde más existe en las comprendidas a partir de los 45 
años; prácticamente e!70% de la población analfabeta funcio
nal, término empleado por la UNESCO para definir a aquellas 
personas que saben leer y escribir pero que tienen dificultades 
para emitir e interpretar mensajes con dominio suficiente. 

Ante esta situación el Gobierno Andaluz en el año 1983 
emprende la tarea encaminada a alfabetizara parte de la pobla
ción analfabeta, nace entonces lo que es el Programa Andaluz 
de Educación de Adultos, para llevarla a cabo se contratan 
maestros procedentes del paro, maestros que a pesar de su 
poca experiencia en este campo están realizando una labor 
encomiable, llena de ilusión y compromiso con su trabajo. 

En la comarca de Guadix se inicia la experiencia en enero de 
1984, en Purullena, Benalúa de Guadix, y Villanueva de las Torres, 
en total 5 maestros, experiencia que es necesario ampliaren el 
curso siguiente y siguientes, en la actualidad contamos con 1 7 
maestros repartidos entre Guadix, Benalúa de Guadix, Puru
llena, Pedro Martínez, Dehesas de Guadix, Villa Nueva de las 
Torres, Baza, Castilléjar y Cúllar, atendiendo en el curso finali
zado en torno a 600 personas entre los tres niveles (alfabetiza
ción, neolectores y graduado escolar) y talleres culturales y de 
ocio, bien es cierto que donde más cuesta llegar es a los del pri
mer nivel (analfabetos). Es paradógico ver cómo las personas 
analfabetas son las más reacias a acudir a nuestros centros, 
sobre todo en las zonas rurales y y pueblos, debido fundamen
talmente al nruedo a algo nuevo, a la vergüenza por el que dirá el 
vecino/a o el amigo/a, al poco interés por salir de su situación, 
teniendo en cuenta que aprender no es algo que se necesite 
con inmediatez, pero pese a todos estos inconvenientes es 
grato ver con qué ganas aprenden las personas de edad 
avanzada. 

Pero la labordel maestro en su centro no es sólo la de darcla-
ses, sino que se intenta que cumpla otrasfunciones tales como 
coordinaryfomentar actividades culturales, de ocio, juveniles, 
organizar semanas de cultura, fomento de las relaciones perso
nales entre los asistentes. Al mismo tiempo se están llevando a 
cabo experiencias con proyectos de renovación pedagógica, 

en capas de población sin escolarizar, que han fracasado en la 
escuela, es decir no han obtenido en título de Graduado Esco
lar. En Guadix y Baza se lleva adelante un taller de Carnet de 
Conducir para analfabetos, consistiendo el mismo en que al 
tiempo que se enseña a leer y escribirse les prepara para el exa
men de test, y según acuerdo con la Dirección Provincial de Trá
fico el examen que les hacen es oral. 

A lo largo de estos años de experiencias se han ido acumu
lando una serie de datos que nos dan pie a la reflexión en todo 
nuestro trabajo, para de este modo entre todos ir avanzando 

FUTURO CENTRO DE EDUCACIÓN DE A D U L T O S 

más y mejor. Como fruto de este estudio y reflexión de nuestra 
realidad, hemos observado que un solo maestro en un pueblo 
en nuestra zona es poco eficaz, apreciamos también que la 
demanda es cada vez mayor en las poblaciones grandes como 
Guadix y Baza o Cúllar, en estos la llegada de personas a los 
centros es progresivamente mayor en cada curso nuevo, sin 
embargo en los pueblos pequeños se nota un descenso entre 
los asistentes, entre otras razones debido a la escasez de 
medios materiales con que se dispone en los centros, pues los 
gastos de funcionamiento son sufragados por los ayuntamien
tos y esos presupuestos son mayores cuanto mayor es el ayun
tamiento, para evitar en lo posible estas situaciones se hace 
necesario la creación de unos equipos subcomarcales o de 
zona, los cuales atenderían a varios núcleos o pueblos al mismo 
tiempo, todas las actividades serían realizadas en cada pueblo, 
los equipos estarían formados por maestros y monitores de 
talleres estos estarían en función de los mismos, de esta forma 
sería más fácil disponer con los mismos recursos de más 
medios al estar financiados conjuntamente. 

Analizado que es la educación de adultos y cómo organizaría 
a nivel comarcal, quiero aprovechar la oportunidad que desde 
este medio se me brinda, para deciros que no se es analfabeto 
porque se quiere, sino porque así lo quiere la sociedad donde 
se vive, decir también a todos que la Educación de Adultos os 
necesita al menos como elementos incitadores de los demás a 
que participen en el proceso de alfabetización y aprendizaje, 
permitidme el siguiente slogan: "Siempre hay tiempo". 



Gama completa de 
productos lácteos 
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Feria y Fiestas 1987 

Saluda del Alcalde 

QUERIDOS VECINOS: 
Cuando aún faltan unas fechas para que 

comience nuestra Feria, me dirijo a vosotros para 
desearos que estas fiestas sean un auténtico re/ax 
frente a los numerosos problemas y dificultades 
que la vida nos plantea a diario. Es para mí un 
auténtico orgullo, el poder dirigiros este saluda 
como Alcalde electo de una de las Ciudades más 
importantes de la amplia geografía Andaluza, con 
un pasado glorioso y con un futuro prometedor, si 
así nos lo proponemos todos y cada uno de los 
habitantes del lugar. Son muchos los obstáculos 
que aún hay que superar para lograr la meta pro
puesta: Eleva el nivel de la vida de los vecinos de 
Guadix, sin olvidarnos de la Comarca; para ello 
contamos con una Corporación recién elegida, 
joven, dinámica y con un compromiso claro de 
trabajar hasta el desmayo por esta nuestra tierra. 
Están verdaderamente concienciados en no de
fraudar al electorado y responder ante las expec
tativas levantadas; saben que es un auténtico 
honor el ser concejal de Guadix. 

Vaya por delante mi reconocimiento al esfuer
zo y sacrificio de la Comisión de Fiestas que 
durante largas semanas, vienen trabajando en 
este extenso programa de Feria, donde se recogen 
toda clase de actos destinados a jóvenes y mayo
res, dejando, claro está, un apartado especial a 
los niños que tendrán su particular Feria Infantil, 
con cine, teatro, juegos y demás pasatiempos, 
porque ellos son los verdaderos protagonistas de 
las fiestas. 

Igualmente mi reconocimiento a todas aque
llas personas y Entidades que de una u otra forma 
colaboran en nuestra Feria grande, colaboración 
imprescindible para desarrollar las actividades 
programadas; especial mención se merecen los 
componentes de la revista Wadi-As por el in
menso trabajo rea/izado en la elaboración de este 
número extraordinario. 

José Luis Hernández Pérez -ALCALDE DE GUADIX 

Para finalizar el apartado de reconocimiento, 
quiero agradecer, a un hombre estrechamente 
vinculado a Guadix, a JAVIER TORRES VELA, 
Consejero de Cultura de la Junta de Andalucía el 
que, haya aceptado ser "PREGONERO" de la Fe
ria. JAVIER TORRES ha estado trabajando en 
Guadix en un Centro de Enseñanza; como Conse
jero ha mostrado una predilección especial por 
Guadix, resolviendo numerosos problemas que se 
le han ido planteando. El fue el principal impulsor 
de la visita del Presidente de la Junta de Andalu
cía a esta Ciudad en Noviembre de 1986. Por todo 
ello, hay que reconocer que contamos con un 
"PREGONERO" de honor. 

Este año contaremos con Teatro, Carrozas, Artis
tas de categoría Nacional, toda clase de competi
ciones deportivas, exposiciones, toros, fuegos 
artificiales..., la Banda Municipal dirigida por el 
"maestro" D. Ángel García de Gracia, volverá a 
recorrer nuestras calles, junto con los gigantes y 
cabezudos, anunciándonos que la fiesta ha co
menzado. Tenemos que hacer un pequeño parén
tesis en nuestra vida, en nuestra actividad diaria; 
es la hora de la diversión, de mezclarnos los veci
nos de los distintos barrios, de las cuevas, de la 
estación, del centro, de S. Miguel, de Santa Ana, 
de los anejos..., Todos juntos nos sentiremos más 
PUEBLO y aflorará nuestro orgullo de ver que 
somos vecinos de una gran ciudad; también, sur
girá el recuerdo de aquellas gentes que deberían 
estar con nosotros y no lo están, la alegría y la tris
teza forman parte de la fiesta. 

Queridos vecinos: 
Os animo a participar en estos días de jolgo

rio colectivo y os deseo que en vuestros corazones 
predomine la alegría, ahora y durante todos los 
días del año. 

La Feria está servida: disfrutadla 
¡Que empiece la fiesta! 

Vuestro Alcalde. 
José L. Hernández Pérez. 



La Comisión de Fiestas nos saluda 

Aceítanos y amigos: 

Es para mí una gran alegría el poder dirigirme a vosotros con 
motivo de la fiesta mayor de nuestra ciudad y al mismo tiempo 
explicaros cuáles han sido los objetivos a conseguir de la Comi
sión de Feria y Fiestas, objetivos que pasaban por una mayor 
participación de los aceítanos y distintos barrios en nuestra 
feria, y para ello se ha confeccionado un programa lo más 
variado posible, además de popular, popular por lo que a actos 
programados con asistencia en su mayoría gratuitos para todos 
los públicos, y los precios para la gente más desfavorecida eco
nómicamente, por todo ello espero que os guste el programa 
presentado, del cual destacaría como actos relevantes, el 
aspecto deportivo organizado por el Ayuntamiento que abarca 
a todas las modalidades deportivas, además de toros, teatro, 
carrozas, actuaciones musicales... etc., pero sobre todo, des
tacaría lo organizado para la tercera edad, y para los más 
pequeños, todos estos espectáculos con amplia participación 
popular y totalmente gratuitos, por último quisiera destacar 
que vamos a contar como pregonero de nuestra feria con el 
Consejero de Cultura don Javier Torres Vela, hombre que siem
pre ha defendido la Comarca Accitana y persona que está muy 
arraigada a nuestra tierra. 

Deseo agradecer a las personas que han trabajado en esta 
Comisión con entrega y entusiasmo para hacer posible este 
logro, además de las entidades comerciales como personas 
individuales que nos han apoyado y ayudado en esta labor, 
sobre todo me gustaría destacar la gran labor de la revista 
Wadi-As que con este número extraordinario hacen este gran 
servicio a nuestra ciudad y a la comarca accitana. 

Quiero desearles a todos los aceítanos ya aquellas personas 
que nos visiten, que disfruten en estos días de toda la alegría 
que merecen, espero que os guste la feria pues ese es nuestro 
deseo más profundo. 

UN SALUDO A TODOS 
DE LA COMISIÓN DE FIESTAS 

JOSÉ JABALERA CRUZ 

DÍA 30 DE AGOSTO 
A las 8'00 Horas III Certamen de Pesca Ciudad de Guadix 

Lugar: Pantano del Negratín. 

A las 9'30 Horas II Media Maratón del Melocotón, con el 
siguiente recorrido: 
Beas de Guadix-Purullena-Bejarín-Be-
nalúa de Guadix-Guadix. 

A las 18'30 Horas II Trofeo de Fútbol Feria 87 entre los 
equipos: 
RECREATIVO GUADIX-VETERANOS 
DEL ALMERÍA. 
Lugar: Polideportivo Municipal. 



A las 12'00 Horas 

A las 1 7 0 0 Horas 

A las 1 8 0 0 Horas 

A las 19'30 Horas 

A las 20'00 Horas 

A las 20'30 Horas 

A las 20'45 Horas 

A las 21 00 Horas 

A las 22'00 Horas 

A las 23'30 Horas 

Campeonato de Natación Feria 87. 
Lugar: Piscina Municipal. 

Campeonato de Ajedrez Feria 87 
Lugar: Biblioteca Municipal. 

Final del Campeonato de Balonmano 
Feria 87 (Categoría Infantil). 
Lugar: Pabellón Cubierto. 

Teatro Infantil a cargo del Grupo Acci-
tano MIRA DE AMEZCUA, con la obra 
"LOS FANTASMAS DE BORT". 
Lugar: Casa de Cultura. 

Final del Campeonato de Balonmano 
Feria 87 (Categoría Mayores). 
Lugar: Pabellón Cubierto. 

Presentación de la Reina de las Fiestas 
y sus Damas de Honor, Miss Guadix y 
Miss Elegancia 1987. 
Pregón de Fiestas a cargo del Excmo. 
Sr. D. JAVIERTORRESVELA, Consejero 
de Cultura de la Junta de Andalucía. 
Concierto de la Banda Municipal de 
Música; Director; Ángel García de Gracia. 
Espectáculo del Grupo de Sevillanas de 
"CARMEN MARÍA". 
Lugar: Caseta Municipal. 

Inauguración de la Exposición del I Cer
tamen de Fotografía Ciudad de Guadix 
Lugar: Casa Ayuntamiento (Bajos). 

Inauguración de la Exposición de Pin
tura y Escultura de los Artistas JAVIER 
GARCÍA MARCOS y JUAN ANTONIO 
SERRANO FUENTES. 
Lugar: Casa de Cultura (Sala de Expo
siciones). 
Inauguración de la Exposición de Acua
relas del Artista RAFAEL VERGEL. 
Lugar: Casa Ayuntamiento (Salón de 
Plenos). 

Inauguración del Alumbrado Extraor
dinario. 
Festival Rock con los Grupos Lucki 
Luck, Belén Belén, Banquillo de Acusa
dos y la actuación estelar de "DANZA 
INVISIBLE". 
Lugar: Plaza de Toros. 

Baile en la Caseta Municipal con el 
Grupo "24 KILATES". 
Entrada Gratis. 

DÍA 

1 

Septiembre 



A las 10'00 Horas 

A las 11'00 Horas 

A las 12'00 Horas 

A las 1300 Horas 

A las 16'00 Horas 

A las 16'30 Horas 

A las 1700 Horas 

A las 17'00 Horas 

A las 18'00 Horas 

A las 19'00 Horas 

Campeonato de Tenis Mesa Feria 87 
(Categoría Infantil). 
Lugar: Pabellón Cubierto. 
Pasacalles a cargo del Grupo Vagalume; 
que recorrerá las zonas de camino de 
los Forasteros, Cuatro Veredas y Ermita 
Nueva. 

Disparo del Cohete Anunciador del 
Comienzo Oficial de la Feria y Fiestas 
1 987, por el Sr. Alcalde desde el Balcón 
del Ayuntamiento. 
Desfile de Gigantes y Cabezudos, acom
pañados por la Banda de Cornetas y 
Tambores de Cruz Roja Española y 
Banda Municipal de Música, con el 
siguiente recorrido: 
Plza. de la Constitución, Ancha, Tarra
go, y Mateos, T. Sicilia, Medina Olmos, 
Accesos, Torreón del Ferro, S. Miguel, 
Carrera de las Cruces, S. Marcos Bove
dilla, Santiago, Placeta de Santiago, 
Ancha, M. Domínguez, Plaza de la Cons
titución. 
Campeonato de Atletismo para la ter
cera edad con carreras de 1 00 m. y rele
vos 4 x 1 00 m. 
Lugar Polideportivo Municipal. 

Exposición de Carocas. 
Lugar: Plaza de la Constitución. 

Elevación de Globos y Fantoches a 
cargo de O.J.E. 
Lugar: Placeta de la Catedral. 

Campeonato de Tenis de Mesa feria 87 
(Categoría Mayores). 
Lugar: Pabellón Cubierto. 

Cine Infantil con proyección de la pelí
cula "El Corsario Escarlata". -
Lugar: Cine Acci. Entrada gratuita. 

Campeonato de Ajedrez Feria 87 (con
tinuación). 
Lugar: Biblioteca Municipal. 

Partida de Bingó para la Tercera Edad, 
con grandes premios. 
Lugar: Hogar del Pensionista. 

Teatro de Títeres, a cargo de O.J.E. 
Lugar: Estación de Guadix (Placeta). 
Final del Campeonato de Voleibol Feria 
87 (Categoría Infantil). 
Lugar: Pabellón Cubierto. 

Gran Gala Infantil de Landil con: 
- Teatro Giñol. 
- Magia musical. 
- Fantasía. 
- Payasos. 
- Desfile de Muñecos, etc. 

Lugar: Plaza'de la Constitución. 
Entrada Gratuita. 
Final del Campeonato de Voleibol Feria 
87 (Categoría Mayores). 
Lugar: Pabellón Cubierto. 



MISS ELEGANCIA REINA DE Lí 



\S FIESTAS MISS GUADIX 



A las 1 0 0 0 Horas 

A las 11'00 Horas 

A las 12'30 Horas 

A las 1 3 0 0 Horas 

A las 16'30 Horas 

A las 18'30 Horas 

A las 19'00 Horas 

A las 19'30 Horas 

A las 20'00 Horas 

A las 20'45 Horas 

A las 22'00 Horas 

A las 2 3 0 0 Horas 

Pasacalles por la Barriada de S. Ana a 
cargo de la Banda de Cornetas y Tambo
res de Cruz Roja Española. 
Ciclismo para la Tercera Edad. 
Lugar. Accesos Polideportivo Municipal. 

Pasacalles a cargo del Grupo Vagalume, 
que recorrerá las zonas: Ermita Nueva, 
Barriada de Andalucía y San Miguel. 
Petanca para la Tercera Edad. 
Lugar: Parque Municipal. 

Cucañas a cargo de O.J.E. 
Lugar: Parque Municipal. 

Visita de las autoridades al Asilo de 
Ancianos en cariñoso homenaje. 

Cine Infantil, con proyección de la Pelí
cula "TIBURÓN". 
Lugar: Cine Acci, Entrada Gratuita. 
Baile en el Asilo de Ancianos a cargo de 
Paquito Rodríguez y Mascota. 
Campeonato de Cinquillo y ronda para 
la Tercera Edad. 
Lugar: Hogar del Pensionista. 

Emocionante Partido de Fútbol Trofeo 
"Ciudad de Guadix" entre los equipos: 
Guaix C.F. - Águilas (Murcia). 

Final del Campeonato de Baloncesto 
Feria 87 (Categoría Femenina). 
Lugar: Pabellón Cubierto. 
Fallo del Concurso de Carocas. 
Lugar: Plaza de la Constitución. 

Actuación estelar de los Payasos 
"Los Ducos". 

- Payasos. 
- Magia. 
- Concursos. 
- Música. 

Lugar: Plaza de la Constitución. 
Entrada Gratuita. 

Final del Campeonato de Fútbol Sala 
Feria 87 (Categoría Alevín). 
Lugar: Pabellón Cubierto. 
Baile para la Tercera Edad, a cargo de 
Paquito Rodríguez y Mascota. 
Lugar: Hogar del Pensionista. 

Concierto de la Banda Municipal de 
Música. Director D. Ángel García de 
Gracia. 
Lugar: Parque Municipal. 

Representación de la Obra de Teatro 
"NO LE BUSQUES TRES PIES AL AL
CALDE", de Pedro Mario Herrera, a 
cargo de la Cía. Calderón de la Barca. 
Lugar: Placeta de S. Francisco. 

Baile en la Caseta Municipal con las 
Orquestas PEDRO PICASSO y EMPLO-
YERZ. 
Entrada Gratuita. 

DÍA 

3 

Septiembre 



A las 10'00 Horas 

A las 1100 Horas 

A las 13'00 Horas 

A las 13'15 Horas 

A las 16'30 Horas 

A las 18'30 Horas 

A las 1900 Horas 

A las 2 0 0 0 Horas 

A las 20'45 Horas 

A las 2 2 0 0 Horas 

Pasacalles por la Banda de Cornetas y 
Tambores de Cruz Roja Española, que 
recorrerá las zonas: Ermita Nueva, Ba
rriada de Andalucía y S. Miguel. 
Campeonato de Cross y Marcha Atlética 
"Trofeo Manuel Alcalde", con salida y 
llegada en la Plaza de la Constitución. 
Campeonatode Navaja y Herradura para 
la Tercera Edad. 
Lugar: Polideportivo Municipal. 

Final del Campeonato de Tenis Feria 87 
(categoría Infantil). 
Lugar: Polideportivo Municipal. 
Pasacalles a cargo del Grupo Vagalume 
que recorrerá las siguientes zonas: 
S. Miguel, Santiago y Santa Ana. 

Teatro Guiñol a cargo de O.J.E. 
Lugar: Cuatro Veredas (Placeta de la 
Iglesia). 

Teatro Guiñol a cargo del Grupo Va
galume. 
Lugar: Estación de Guadix (Placeta Renfe). 

Cine Infantil con proyección de la Pelí
cula "Chispitas y sus Gorilas". 
Lugar: Cine Acci. Entrada gratuita. 
Campeonato de Tute, Tute Subastao, 
Damas, Dominó, Oca y Parchís para la 
Tercera Edad. 
Lugar: Hogar del Pensionista. 

Final del III Trofeo de Fútbol Aficionado 
entre los equipos Semifinalistas del 
Campeonato. 
Lugar: Polideportivo Municipal. 
Exhibición de Mini-Cart patrocinada por 
la Firma Coca-Cola, con participación 
de los niños que lo deseen. 
Lugar: Plaza de la Constitución. 

Final del Campeonato de baloncesto 
Feria 87 (Categoría Infantil). 
Lugar: Pabellón Cubierto. 

Final del Campeonato de Fútbol Sala 
Feria 87 (Categoría Infantil). 
Lugar: Pabellón Cubierto. 
Actuación del Mago Grumel. 
Lugar: Casa de Cultura. Entrada gratuita. 

Concierto de la Banda Municipal de 
Música. Director: Ángel García Gracia. 
Lugar: Parque Municipal. 

. Actuación del Espectáculo "FLA
MENCO EN GUADIX". 
Al cante: El Barbero de Guadahortuna. 

Acebes. 
José Antonio Morante. 
Antonio Moreno. 
Torcuato Heredia "El Canuto". 
Mariano Hernández. 
Luis Heredia. 
Miguel "El Accitano". 
El niño de las Almendras. 

A la Guitarra: Juan M. Giménez. 
Juan Carlos "El Pincho". 

Al Baile: Pilar Giménez. 
Presentación: Jesús Fernández. 
Lugar: Placeta de S. Francisco. 
Entrada gratuita. 



\ las 10'00 Horas 

DÍA 

Septiembre 
\ las 1 TOO Horas 

\ las 12'00 Horas 

\ las 16'30 Horas 

\ las 17'30 Horas 

\ las 1 8 0 0 Horas 

\ las 1 9 0 0 Horas 

\ las 2 0 0 0 Horas 

\ las 20'30 Horas 

c< las 21'00 Horas 

\ las 23'00 Horas 

\ las TOO Horas 

Pasacalles por la Banda de Cornetas y 
Tambores de Cruz Roja Española, que 
recorrerá las principales calles de la 
Ciudad. 
Simultanea de Ajedrez. 
Lugar: Plaza de la Constitución. 

Final del Campeonato de Tenis Feria 87 
(Categoría Mayores). 
Lugar: Polideportivo Municipal. 

Pasacalles a cargo del Grupo "SAMBA 
BRASIL" que recorrerá las siguientes 
calles: Placeta Ermita Nueva, Placeta de 
los Bacas, Barriada de Andalucía, Puerta 
Paulenca, Real, S. Miguel, Torreón del 
Ferro, Paseo, Accesos, Medina Olmos, 
Tena Sicilia, Tarrago y Mateos, Ancha, 
M. Domínguez, Plaza de la Constitución. 

Partidas de Bingo para la Tercera Edad. 
Lugar: Hogar del Pensionista. 

Partido de Fútbol Sala entre las selec
ciones de GRANADA-JAEN de invi
dentes. 
Lugar: Pabellón Cubierto. 

Espectáculo Cómico-Taurino-Musical, 
con el Bombero Torero y sus Enanitos. 
Lugar: Plaza de Toros. 

Final del Campeonato de Baloncesto 
Feria 87 (Categoría Mayores). 
Lugar: Pabellón Cubierto. 

Final del Campeonato de Fútbol Sala 
Trofeo Feria 87 (Categoría Mayores). 
Lugar: Pabellón Cubierto. 

Gran desfile y fallo del Concurso de 
Carrozas, acompañados de la Banda de 
Cornetas y Tambores de Cruz Roja Es
pañola, Banda Municipal de Música y la 
actuación estelar de SAMBA BRASIL. 
Lugar: Estación de Autobuses. 

II Trofeo Feria 87 de Radio Aficionados 
"Caza de Zorro". 
Concentración Placeta de Santiago. 

Baile en la Caseta Municipal con las 
Orquestas CHASSIS y BRÍOS. 

Actuación Estelar de los "CANTORES 
DE HISPALIS" con su Grupo de Sevi
llanas. 
Lugar: Caseta Municipal. 



\ las 1 0 0 0 Horas 

\ las 10'30 Horas 

\ las 1 TOO Horas 

a. las 11'30 Horas 

\ las 12'00 Horas 

\ las 16'30 Horas 

¡V las 17'00 Horas 

a. las 18'30 Horas 

a. las 20'45 Horas 

a. las 21'00 Horas 

o. las 22'00 Horas 

a. las 2 3 0 0 Horas 

a. las 2 4 0 0 Horas 

Pasacalles por la Banda de Música, que 
recorrerá las principales calles de la 
Ciudad. 
VII Gran Premio Ciudad de Guadix de 
Tiro al Plato, de carácter nacional. Orga
niza: Ramón Sierra. 
Lugar: Club de Tiro Olímpico "El Vivero". 
Gran premio Ciudad de Guadix de Ci
clismo. Categorías: Aficionados 1 .°y 2.° 
y Especiales, Organiza; Club Ciclista 
Acci. 
Festival Infantil. 

I Campeonato de Navaja Ciudad de 
Guadix. 
Lugar: Polideportivo Municipal. 

Final del Campeonato deTenis Feria 87 
(Categoría Parejas). 
Lugar: Polideportivo Municipal. 

Festival de Tae-Kwon-Do. Organiza 
Club Keiko. 
Lugar: Pabellón Cubierto. 

Pasacalles a cargo del Grupo Vagalume, 
que recorrerá las principales calles de la 
Ciudad. 

Cine Infantil, con proyección de la Pelí
cula "Dartacán". 
Lugar: Cine Acci. Entrada gratuita. 

Campeonato de Futbolín modalidad 
parejas e individual, para la Tercera 
Edad. 
Lugar: Hogar del Pensionista. 

Gran Novillada con Picadores y Rejo
neadores. 
Lugar: Plaza de Toros. 

Entrega de Premios de los distintos 
Concursos celebrados a lo largo de la 
Feria a la Tercera Edad. 
Lugar: Hogar del Pensionista. 

Actuación de la Escuela de Sevillanas 
de Carmen María. 
Lugar: Placeta de S. Francisco. 

Clausura de las distintas exposiciones 
de pintura y escultura que se han venido 
desarrollando a lo largo de la Feria. 

baile en la Caseta Municipal con las 
Orquestas Chassis y Brass. Entrada 
gratuita. 

Gran quema de Fuegos Artificiales y 
traca fin de Feria y Fiestas en el Mini-
Parque y Accesos del Paseo, a cargo de 
Fuegos Artificiales J. López Lechuga. 

DÍA 

Septiembre 

LA COMISIÓN DE FERIA Y FIESTAS RECUERDA QUE: 

PRÓXIMO AL HOGAR DEL PENSIONISTA SERÁN UBICADOS 
UN PUNTO DE INFORMACIÓN POR LA POLICÍA MUNICIPAL Y UN 
PUESTO DE SOCORRO DE CRUZ ROJA ESPAÑOLA. 

LA COMISIÓN DE FERIA Y FIESTAS SE RESERVA EL DERECHO 
DE INTRODUCIR CUALQUIER CAMBIO EN EL PROGRAMA PRE
VISTO. A LA VEZ QUE DESEA A TODOS LOS ACCITANOS Y PERSO
NAS QUE EN ESTOS DÍAS NOS VISITEN UNAS FELICES FIESTAS. 



Administración de Lotería N.° 2 

PICO 

C/. Baza, 3 Telf. 66 23 86 GUADIX 

Pasaje de la Purísima, 2 (junto Zapatería Vázquez) 

Tfno.: 66 14 75 • GUADIX (Granada) 



HACER ACTUALIDAD NUESTRO 
FOLKLORE DE ANTAÑO 

Somos de la Comarca de Guadix y enamorados de nuestra 
tierra por más señas... Un buen día surgió esta gran idea. 

- ¿A quién de vosotros le gustaría formar parte de un grupo, 
para cantar e interpretar algún papel en el Belén Viviente?... 

Muchos de los niños gritaron: 
- ¡A mí!, ¡yo!, ¡yo también!... 
- Trabajamos con gran ilusión, al finalizar nos felicitamos por 
lo bien que se había pasado... 

- Pero a raíz de esta experiencia, fuimos capturados por el 
deseo de aprender más cosas relacionadas con esta tierra en 
que vivimos, sin olvidar nuestro fin primordial: "Aprender 
divirtiéndonos". 

- Nos propusimos investigar de lleno, sacando de nuestros 
abuelos y mayores todo aquello que guardan de sus diversiones 
juveniles: Fiestas, Juegos, Vestimentas, Canciones, Letrillas, 
Artesanía, Bailes, Comidas, etc.. En definitiva SU FOLKLORE. 
Ya que gran parte de él solamente existía en su Recuerdo. 

Eso es, asícomenzó nuestra andadura... Ellos me ilusionaron 
y yo ilusioné a ellos, adentrándonos juntos en este maravilloso 
mundo de nuestras tradiciones... De pronto surgieron Trabajos 
Preguntas, Historias, Dibujos, Ritmos, Mímica, Juegos, Can
ciones, Bailes, etc.. 

Me viene a la memoria la historia del "Abuelo", siendo esta 
una de las experiencias más emotivas y motivadoras para mí,... 
pero para que la conozcáis, os la voy a contar. (A este personaje 
le llamaremos "El Abuelo" porque quiero simbolizar en él a 
todos aquellos mayores que tienen algo que contarnos). 

Ya habíamos conseguido recuperar algunas canciones y 
pasos o mudanzas de Fandangos, pero muy poca cosa. Pregun
tando por la persona que me podía enseñar algo en uno de 
nuestros pueblos, me fueron indicando todos a nuestro querido 
personaje: "El Abuelo". 

Por: JOSÉ MARÍA ORTIZ VALERO 

Me presenté en su casa y él mismo me abrió la puerta... Tenía 
más de ochenta años, sus ojos expresaban un q'uerery no poder 
decirnos algo, su gorrilla de medio lao retocaba sus aires del 
pasado, de trabajar la tierra le había mantenido su porte más 
bien delgado, tenía un caminarfirme y sereno, su soledad habi
taba con él la casa, casa con pequeñasventanasy postigo en la 
puerta... Mire, me llamo... 

-No se quede ahí en la puerta, pase y siéntese... 
Después de decir quién era y contarle mis pretensiones, me 

contestó algo nervioso... 
-En mis años mozos toqué y canté y a veces también bailé al 

son del Fandango, pero cuando más ilusionado estaba con la 
vida, me ocurrió una gran desgracia... se me murió la novia días 
antes de la que iba-a ser nuestra boda... 

El silencio se rompió de pronto con estas palabras... 
-Entonces ¡prometí no volver a oirías!, y de que ninguna nota 

saldría más de mí... 
Le dije que tan sólo él vivía de los que sabían este Fandango y 

era necesario que los jóvenes aprendieran nuestra verdadera 
cultura y no tan sólo la importada de fuera. 

-¡No puedo!, ¡no puedo!,... Lo siento. 
Las lágrimas le brotaron de entre esos ojos cansados y exta-

siados en el más allá... Al ver que estos recuerdos le estaban 
haciendo daño, le pedí que me perdonara y me levanté para 
marchar... 

Sorprendentemente cuando salía por la puerta, me agarró 
del brazo y me introdujo de nuevo en la habitación... Me sentóy 
me dijo con voz potente: 

-¡Nadie me pidió esto!, ¡No se pueden dejar perder aquellas 
canciones que nos entusiasmaron de jóvenes!... ¡Yque eran tan 
nuestras!... • 

-¡Siéntate ahí y comienza a escuchar!... 
Entre suspiros punzantes, una voz entrecortada y mirada 

o O O ' 

• 

'- . - • • • • • ' ! '- . - • • • • • ' ! 
• 

M i'< 
RONDALLA ACCITANA Y GRUPO FOLKLÓRICO DE BENALUA 



SE RECUPERA NUESTRO CAR NAVAL 

Esto se cantaba por los jóvenes que este día se iban al 
campo. 

Otras fiestas importantes en este mes eran: San Sebastián, 
en Guadix, Ntra. Sra. de la Paz en Beas y Paulenca, y posterior
mente, con sus típicas rosquillas San Blas y La Purificación 
en Hueneja. 

Hemos conseguido recopilar unas treinta canciones de Los 
Chiscos o ¡luminarias, también algunos juegos que se desarro
llaban aquí. 

B) LOS CARNAVALES 

Se celebran durante los tres días anteriores al miércoles de 
ceniza, al finalizar la semana transcurría El Domingo de Piñata. 

Lo más característico eran las Máscaras, que con voz de fal
sete repetían "¿A que no me conoces?"... En algunos pueblos 
había personajes centrales de esta fiesta como eran "LosJo-
pos", "Los Guisopos", "El Máscara"... este último se vestía en 
La Peza, colgándose ristras de ajos o de naranjas de una 
gran camisa. 

Las Camparsas de los distintos pueblos, componían cancio
nes y letrillas a los representantes y autoridades, panaderos y 
tenderos, mocicas y mocicos, remolacheros y confiteros,... 
Uno de esos versillos decía: 

Tiene mi morena 
tan estrecha la boca, 
que en ella fe caben: 

Cien panes en sopas, 
cincuenta pepinos, 
cien calabazas, 
un serón de higos 
y un cajón de pasas. 

En Ferreira se hacía el tradicional "Encierro de la Zorra" y a 
las muchachas de la Calahorra les solían colgar unas graciosas 
guirnaldas con clavelinas... Amigos comienza "La Farra". 

Numerosas canciones nos quedan, compuestas por las dis
tintas comparsas que alegraban las calles durante estos días. 
Tenemos que oirías de nuevo y rescatar lo que de alegría y sim
patía tenían nuestros carnavales... En Jerez aprendimos "La 
Jota de Carnaval": 

El domigo de Piñata 
algo tenemos que hablar, 
hablemos de remolacha 
que para esto es Carnaval. 

Y a la jota, jota 

suenan las cucharas. 
Y a la jota, jota 

se alegran las caras. 
Y a la jota, jota 

¡Viva el carnaval! 
Echa otra coplita 

que nos ha de gustar. 
Y por último de las comidas destacamos "La Papas Viejas", 

"Las Migas con Papas", etc. 
Para hacer las Migas con papas eran necesarias tres perso

nas: Un miserable, un rumboso y un loco. 
El miserable, para echar leña. 
El rumboso, para echar aceite. 
El loco, para estar moviendo las migas sin parar. 
C) Desde el Miércoles de Ceniza hasta el Domingo de Resu

rrección, se abre un gran paréntesis en nuestro entorno. La Reli 
gión era el centro. 

SAN JOSÉ. Son muchos los José y Pepes, siendo este día 
una fiesta en familia. Celebrándose en Benalúa, de donde es 
Patrón. 

EL DOMIGO DE RAMOS. Se solía hacer 'El Enramo", con 
arcos de ramas. En algunos pueblos se desarrolla la fiesta de "los 
Bandereros". 

Durante la Semana Santa se representaba "La Pasión". Lan-
teira ha sido la última en mantener esta tradición. 

DOMINGO DE RESURRECCIÓN. Cristo nos muestra su 
divinidad, es día de alegría y nuestros pueblos lo celebran 
uniéndose a esta dicha. 

La Fiesta de "Las Guirnaldas" o de "Los Vítores", era la más 
caracerística de esta fecha. 

La Semana Mayor, nos sigue dejando ese sabora Saeta, Des
file Procesional, Hermandad, Meditación Profunda a la que hay 

La gastronomía de estas fiestas sigue manteniéndose como 
antaño. 

D) SerSanmarquero es un orgullo para las gentes de nuestra 
zona: Lugros, La Peza, Charches, Alamedilla, Gorafe, Huéla-
go, etc.. 

Casi todos los pueblos participan de estas fiestas, siendo la 
gastronomía lo más típico de ellas: "El Potaje de San Marcos", 
"Las Rosquillas de San Marcos", etc. 

Por las tardes se divertían en las plazas y cantaban y bailaban 
al ritmo de las rondallas... 

Cuando sales a bailar 



ardiente, comenzó su cantar... De esta forma rompió 60 años de 
silencio... 

Comprendió que esta pequeña parte de nuestra cultura no 
podía irse con él y le correspondía darla a conocer "a los 
demás... 

Después de varios ensayos, conseguimos grabarlo y apren
derlo... Hoy en día lo podemos interpretary datJo a quien quiera 
saber más de nosotros mismos... 

Este hecho ha sido trascendental en nuestros deseos de 
investigación, haciéndonos vislumbrar algo inesperado... "Si 
en unos cinco o seis años no sacamos estas canciones y bailes, 
se nos irán para siempre "...No podemos permitir que parte de 
nuestra cultura se nos vaya, por lo que nació el propósito 
del Rescate. 

Una de las primeras empresas que acometimos fue la del 
Fandango de Guadix... Creíamos que esto iba a ser más fácil de 
lo que en realidad fue. Hablamos con gentes, sobre todo de La 
Ermita, aparecieron algunos compases, letras, etc. pero nada 
en concreto... 

En el Mercado nos oyó una señora mayor, que estábamos 
tarareando una estrofa del Fandango, se acercó y nos contó... 

-¡Hijo mío!, qué tiempos aquellos... Yo lo bailé, lo canté y lo 
viví desde muy pequeña. 

Un suspiro se dejó sentir, pues la nostalgia le invadió por 
momentos... nos contó un hermoso relato, el cual nos ayudó en 
definitiva a conseguir lo que pretendíamos. Antes de irse indicó 
el nombre de varias señoras, para que entre todas pudieran 
recordar mejor el paseíllo y las cuatro mudanzas... Al cabo de un 
tiempo conseguimos nuestro propósito: Volver a Interpretar EL 
FANDANGO DE GUADIX. 

Con el aprendizje de este baile, tomaba forma en nosotros la 
idea de revivir momentos de la vida del pasado, ya contados por 
Pedro Antonio de Alarcón en su novela "El Niño de la Bola". Los 
mayores cuentan los famosos "Bailes de Rifa" y esos tratamos 
de escenificar, ya que por desgracia han desaparecido... Desde 
aquí hago un llamamiento para que de alguna forma se recupe
ren dentro de su marco costumbrista, lo que de buenortenía 
esta gran fiesta... Que vuelvan a aparecer sus personajes: El 
Pregonero, El Farolero o Sereno, El Barquillero (¡Barquillo, lio 
de nalela, la - Pa tu madre, dre y pa tu abuela, la!), los tenderos, 
"El Pitín" vendiendo garbanzos restostados, Los mozalvetes 
que rifaban los pollos. El Floreo, personaje central de estasfies-
tas, indicando con una caña lo que el público con su dinero 
ordena... ¡Tres reales por que baile la niña del...! 

Tal y como vemos el Fandango de Guadix inmerso dentro de 
este baile de Rifa, tratamos de enmarcar las canciones y bailes 
que rescatamos, dentro también de las fiestas y momentos 
especiales delañoenquese desarrollaban, junto con sus vesti
mentas, comidas especiales y enseres artesanos que utili
zaban. 

HABLEMOS DE LO QUE ERA NUESTRO FOLKLORE 

Para esto vamos a seguir la cronología del año y sus fiestas: 
A) Durante el mes de enero se desarrollaban en los pueblos 

de nuestra Comarca Las Iluminarias o Chiscos, siendo espe
cialmente significativos en la víspera de San Antón, el día 1 6; y 
la víspera de la Candelaria, el día 1 de Febrero. 

Fiestas de San Antón 

Se encuentran arraigadas en nuestras tierras, pero por des
gracia en algunos pueblos va perdiendo su esencia, se olvida
ron canciones, bailes, juegos y tradiciones que había en torno 
al fuego. 

El día 16, cuando el sol ha desaparecido, comienza la Fiesta. 
"¡Quemaremos un nuevo año las barbas de San Antón"!. Todos 
disfrutan en torno a la hoguera y se juntaba el ritmo de las can
ciones de corro... 

¡"Viva San Antón 
con su marranillo y tó!" . 

ya comienzan a crujir petardos, otros explosionarán cohetes 
porcada animal que tengan y los menos pudientes echarán a la 
lumbre esparragueras secas, que también hacen su ruido. 

GRACIAS A VUESTRA AYUDA, PODREMOS CONTINUAR CON 
NUESTRAS TRADICIONES . 

"San Antón mató un marrano 
y no me dio las morcillas, (bis) 
Pero San Antón no sabe 
que yo le quité las costillas, (bis) 

Aire más aire 
mi novio conmigo 
se viene al baile, (bis) 

Cada pueblo te nía sus canciones, muy originales y relaciona
das con su entorno... Antiguamente se manteaba un muñeco de 
paja y después lo quemaban en el fuego... En el Marquesado se 
mantenía durante el año el marranillo de San Antón, el cual era 
alimentado por todo el pueblo y en el chisco lo rifaban. 

El día de San Antón se iba con carretas y animales engalana
dos a la Ermita del Santo, en donde se daban las tradicionales 
vueltas y posteriormente a comprar la cuña. Hoy en día tan sólo 
ha sabido conservar esta fiesta con el sa borde antaño, la pobla
ción de Guadix. 

Por último, recordáis aquellas comidas típicas de este día, 
como... "Laol ladehabasconraboy oreja", "el rabo cocido o en 
salsa", "guisado de arroz con patas y chorizo". El pan de 
Higo", etc.. 

Fiestas de la Candelaria 

Las vísperas también tenían su chisco. En Lanteira conservan 
"El día de La Pájaras" consiste en pintar Las Pájaras: Chisco, 
Buñuelos, Chocolate y juegos. 

En el día de La Candelaria suelen ir las gentes de la Sie
rra "De Chicharro". 

San Blas y la Candelaria 
fueron a coger esparto: 

San Blas arrecogió tres 
y La Candelaria cuatro. 



con tanto garbo y salero, 
una campana de plata 
dejas pintada en el suelo. 

¡Ole!, con ¡ole!, con ¡ole! 
¡Ole!, con ¡ole!, salero. 
¡Ole! que tiene mi novia, 

un buen moño en el pelo. 

E) LA VIRGEN DE LA CABEZA 

Se celebra el último domingo de Abril, destacando la Rome
ría que se organiza en Exfiliana, acudiendo numerosas gentes 
de nuestra comarca y bailando todos los años la Virgencica de 
Jerezque se encontró en estos parajes, en donde está situada 
hoy la Ermita del Zalabí. 

En Ferreira se celebra este día otra gran fiesta tradicional. 
Cuentan las gentes de Cogollos, cómo hace mucho tiempo, 

al traer una imagen de la Virgen de la Cabeza, terminó una mor
tífera epidemia que había en el pueblo. Desde entonces se 
celebra, de una forma original con "Moros y Cristianos". 

Virgen de La Cabeza 
yo te prometo 
venir otro año 

• 

si no me he muerto. 
Virgen de la Cabeza 

te he prometido, 
venir otro año 
con mi marido. 

F) ¡VIVA SAN TORCUATO, MI PATRÓN! 

"Ahora comprendo io que solían decir los viejos de mi niñez. 
San Torcuato quiso quedarse entre nosotros, pero no en nues
tra historia... Así escogió el lugar más recóndito de nuestro 
ser"... 
. Qué poco caso te hacemos, tampoco intentamos buscar tus 
raíces, en las que se asentaba nuestro antiguo cristianismo... 

Asíse expresaba el Tío Legete cuando salía de San Torcuato 
a su terrible exiHo, impuesto por la falta de medios para poder 
seguir viviendo en el sitio que lo vio nacer... Con este catero se 
cerraban cinco mil años de historia, en que estas tierras estu
vieron habitadas... Era el más viejo del poblado y de alguna 
forma nos trajo EL ESPÍRITU DE SAN TORCUATO... 

Las Romerías de antaño; su tipismo. Las fiestas de Moros y 
Cristianos. Las canciones, los bailes en torno a la era, la aproxi
mación a nuestro Patrón,... 

¡Viva Guadix que es mi tierra! 
San Torcuato mi patrón, 
¡Viva la gente morena! 
que morenito soy yo... 

Terminaremos esta aproximación a nuestro patrón, espe
rando, como en mi artículo anterior, que en los años venideros, 
tanto por medio de La Romería, La Vela, Aportaciones que 
podamos, Transmisión de esa fe, Respeto de nuestra Ermita y 
Hospedería, etc. . Seamos más los que se aproximen a ese 
Espíritu de San Torcuato. 

G) EL MES DE MAYO 

Comienza con las Fiestas de La Cruz, para nosotros El Cha-
vico, María era el centro de este hermoso mes primaveral, el 
cual terminaba con las fiestas de la Virgen del Rosario en 
Aldeire con sus típicos "Moros y Cristianos". 

H) FIESTAS DE VERANO 

Todos nuestros pueblos celebran a sus Patronos o Patronas 
durante estas fechas. Otros destacan por su Feria. 

El Fandango presidía la fiesta popular, siendo bailado con su 
traje típico, tanto el hombre como la mujer, este consistía en las 
siguientes prendas:. 

Para el hombre un chaleco y pantalón hasta la rodilla de pana 
lisa, camisa a tirilla, faja roja o negra, zapatillas esparteñas y 
sombrero calañé. 

Para la mujer, el refajo bordado, delantal grande, camisa 
entallada con mangas jamón, pañuelo de manila bordado y otro 
para la cabeza estampado y esparteñas. 

Preguntando a unos y a otros en los pueblos, se ha podido 
rescatar nuestro traje típico, para su elaboración ha colaborado 
la Escuela de Artes y Oficios de Guadix. 

Hemos rescatado ya los siguientes Bailes comarcales: 
FANDANGO DE GUADIX - GUAJIRA DE GUADIX- FAN

DANGO DE JEREZ - FANDANGO DE LANTEIRA - FANDANGO 
DE FERREIRA - FANDANGO DE ALCUDIA - FANDANGO DE 
ALQUIFERAND DE HERNÁN VALLE-FANDANGO DE LA PEZA-
FANDANGO DE LUGROS - JOTA DEL CARNAVAL DE JEREZ -
FANDANGO DE LA CALAHORRA - etc. . 

Pero aún falta mucho por saber y aprender, entre todos tene
mos que conseguir un día que volvamos a vivir lo que de bueno 
tenía nuestra cultura. 

I) CASCAMORRAS 

Esta fiesta es la única de nuestra comarca, recogida en los 
programas turísticos nacionales. Mostrémosla en su verda
dera esencia. 

Debemos de recuperar su antiguo traje, para loque se pide su 
colaboración. 

J) "YA NOS LLEGA EL INVIERNO" y con él sus numerosas 
fiestas en las que nuestros cantos y bailes volvían a repetirse: 

Rosario de la aurora. Misas de la Madre de Dios, La Inmacu
lada, Las Pastoras de Navidad, Los Bailesde Animas, Los Villan
cicos, Fiestas de La Carreta en Cogollos, Los Reyes Magos, 
etc.... 

Como pueden apreciar el trabajo está emprendido, pero es 
mucho lo, que falta... Lo ideal sería que todas estas canciones, 
bailes, letrillas, etc.. se volvieran a vivir en nuestra comarca, 
son muchos más ricos y maravillosos de lo que pueden pensar, 
de veras, tenemos que conseguirlo. 

El final me lo he guardado para dar las gracias a todos aque
llos Abuelos y Abuelas que nos han enseñado, sin ellos sería 
imposible hacer revivir nuestra cultura del pasado, pues casi 
nada está escrito. ¡COMPLETEMOS NUESTRA HISTORIA! 



PRESENTE Y FUTURO 
DE LA 

MÚSICA EN GUADIX 

Por: ANTONIO MARTOS VALLECILLOS 

Cuando Gerald Brenan, en una de sus expediciones veranie
gas, entró en la ciudad de Guadix, escribe sus impresiones en 
"Al Sur de Granada" y me llama la atención esta frase: 

..."La tierra, seca, produce un polvo fino, por lo cual sus hom
bres tienen el aspecto de no lavarse nunca, escupen con 
frecuencia y tienen una voz áspera y ronca". 

Descripción más contraria a lo que pudiéramos entender por 
tierra de músicos, de amantes de la música, o de voces aptas 
para el canto, no cabe encontrar. Sin embargo, pocas zonas 
como la nuestra pueden hoy día contarcon una cantera musical 
y con un futuro tan prometedor como, en mi opinión, tiene la 
comarca accitana. 

Ciertamente, de nuestro pasado musical, poca bibliografía 
hay, pero queda claro en cualquier caso, que otras produccio
nes -la literaria por ejemplo- han sido más numerosas y brillan
tes quelamusical,granpartedelacual,por otra parte, está por 
"redescubrir". Existen, desde temas populares, hasta partituras 
de polifonía en distintos archivos de la ciudad que habrá que 
sacar a la luz cuanto antes, y muy especialmente, ese folklore 
popular que puede perderse para siempre si no se actúa dili
gentemente. De gran interés resulta en este sentido, el "Certa
men de Música y Baile tradicional de la Comarca de Guadix", 
cuya primera edición ha tenido lugar este año y que, natural
mente, es de esperar y desear que se continúe y se potencie por 
parte de todos, incluyendo en destacado lugar a nuestras insti
tuciones. Conservar y recuperar este patrimonio es el objetivo 
que se ha planteado el grupo folklórico de Benalúa de Guadix 
que tan acertadamente dirige José M. a Ortiz, y que va más allá 

de lo estrictamente musical rescatando también trajes típicos, 
bordados o danzas populares, trasladándolos así al presente y 
evitando seguramente su desaparición en el pasado. 

Pero para hablar de nuestro presente en el campo de la 
música, hay forzosamente que trasladarse a la década de los 
años 50. En aquellos años D. Carlos Ros González llega a Gua
dix y crea una verdadera Escuela de amantes de este arte: la 
Escolanía de Guadix. De ella han salido concertistas como Car
melo Martínez o directores como Rafael Pascual, creador de la 
Orquesta de Órganos, pero sobre todo han salido varias genera
ciones de aceítanos con una sólida formación y un magnífico 
gusto musical, y, esto es verdaderamente importante porque 
eleva la cultura musical y tiene efectos multiplicadores. 

Que el auditorio de un concierto, que las gentes de un pueblo 
sepan distinguir la calidad de la chabacanería, es uno de los 
indicadores de la cultura y del progreso de un país. Y en esto, no 
quiero yo decir que hayamos llegado a un nivel óptimo; ni 
siquiera suficiente, pero es probable que si Gerald Brenan nos 
hubiese visitado en nuestros días, junto a su descripción de la 
catedral habría tenido que añadir alguna frase que,hiciera refe
rencia a la limpieza, claridad y afinación de las voces de los 
escolanos. 

Y hay más. La Escolanía no se ha quedado sólo en música 
polifónica sino que -ya desde sus comienzos con la rondalla de# 

los hermanos Ortiz- se ha extendido a otras facetas a través de 
las actividades de sus cantores: el folklore popular andaluz del 
grupo Arboleda, la guitarra andaluza de Juan Miguel Jiménezy 
la peña flamenca que él fundó, los distintos coros escolares de 
nuestra comarca, e incluso gran parte de los componentes de 
los actuales grupos de rock de Guadix, han nacido y se han for
mado musicalmente en la Escolanía. 

Los mismos efectos multiplicadores puede tener la Escuela 
de Música fundada por Dolores López Bueno, algunos de cuyos 
alumnos -más de 70 durante el pasado curso- aspiran a sercon-
certistas de piano o compositores, o son directores de Coros 
como Herminia Sánchez directora del Coro Mixto "Pedro Anto
nio de Alarcón", o amplían estudios fuera de nuestra tierra 
como Julián García. 

No podemos olvidar aquí a D. Salvador Olivares Fernández, 
fundador del "Coro Mixto", como cariñosamente se le conoce, 
e impulsor principal del desaparecido grupo Arboleda. Tam
bién él ha hecho posible que la música accitana tenga momen
tos de gloria y ha ¡do sembrando esa semilla que el tiempo 
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LA REAPARICIÓN DE LA BANDA MUNICIPAL, EN UN CONCIERTO 

convierte en verdadera afición. 
Completa nuestro presente musical la Banda Municipal de 

Música que, fundada por Ricardo Berbel y dirigida actualmente 
por D. Ángel García de Gracia, no sólo ha conseguido un alto 
nivel de calidad sonó que también se ha convertido en una ins
titución más, formadora de futuros músicos. 

Con este presente, ¿dónde está el futuro? No hay lugar a 
dudas: en la continuación de lo ya hecho, por un lado, y en las 
Escuelas, porotro. El futuro está en nuestros Colegios de E.G.B. 
El valor educativo de la música, poco a poco se va teniendo en 
cuenta por parte del Ministerio de Educación, pero muchos pro
fesionales hemos tenido desde hace tiempof la ocasión de 
comprobarlo en la práctica: el niño que se aficiona a la música 
aprende con más facilidad. Modernos sistemas pedagógicos 
basados en el ritmo y utilizando instrumentos de placa y percu
sión y el propio cuerpo del niño, permite introducir, con exce
lentes resultados, a los escolares en el mundo de la música 
desde su ingreso en la E.G.B. La especialidad de Educación 
Musical en este ciclo de enseñanza está a punto de crearse 
según parece y esto mejorará enormente la formación de nues
tros niños a muchos de los cuales se les despertará, con toda 
seguridad, el interés por ingresar en la Banda de Música, en un 
Coro, en aprender solfeo, en tocar la guitarra, en ingresar en la . 
orquesta de órganos, en formar un grupo de rock, o... sencilla
mente -y no es poco- por el gusto de asistir a cualquier con
cierto de su música preferida. 

Prometedorfuturo, decía al principio, tiene la cultura musical 
en nuestro pueblo, y lo decía porque en nuestros jóvenes se ve 
entusiasmo, especialmente en los niños en edad escolar o pri
meros cursos de BUP y FP, pero un doble fenómemo se está 
produciendo al mismo tiempo durante el último, o quizás dos 
últimos años y que es precis'ó'reflejar aquí para no falsear la rea
lidad. Por un lado estamos viviendo una especie de "cansancio 
musical" que afecta a jóvenes cuya edad oscila al rededor de los 
21-22añosyque, según venimos observando los que con ellos 
tratamos musicalmente, se da en los muchachos especial
mente. Se vienen produciendo así, faltas de asistencia a ensa
yos y a conciertos y -curioso- este fenómeno afecta a todos los 
grupos de la comarca que cuentan con jóvenes de esas edades. 
¿Las causas?... Habrá que estudiarlas, pero ya se nos plantean 
algunas preguntas en una reflexión inicial: Habría que pensar 
en formas musicales nuevas? ¿se les habrá saturado musical
mente en edades anteriores? ¿contemplan los actuales planes 
de estudios horas libres para estas u otras aficiones?... En cual
quier caso, esperemos que se trate de un fenómeno pasajero. 

Po otra parte y también en el último año, se viene observando 
un interés cada vez mayor y que afecta a más gente, por partici
par en actividades musicales entre hombres y mujeres de los 
treinta años en adelante -es el caso de la Rondalla Accitana-. 
Para ellos hrabrá que crear fórmulas de participación, apoyar las 
iniciativas que se produzcan y alentar a todos los que están 
indecisos pero deseosos de estas actividades al mismo tiempo. 

Y una gran esperanza: Juventudes Musicales. El Movimiento 
juvenil cultural más importante del mundo, según la UNESCO. 
A ellas se puede acceder desde cualquier edad y ya contamos 
en Guadix con esta institución. 

Es importantísimo, y desde aquíyo animo a toda la comarca, 
hacerse socios; participaractivamente en su puesta en marcha. 
Un movimiento como este, en favor de la paz y de la coopera
ción internacional mediante la música y la cultura en general, 
merece que todos lo apoyemos. Guadix puede obtener mucho 
de él ytambién mucho ofrecerle, porque nuestro Guadixde hoy 
y del futuro no debe, no puede ofrecer al visitante la impresión 
de que sus gentes "tienen el aspecto de no lavarse nunca, escu
pir con frecuencia y tener una voz áspera y ronca". 
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OTRAS NOTAS BIOGRÁFICAS 
SOBRE EL DRAMATURGO 

MIRA DE AMESCUA 

El doctor don Antonio Mira de Amés-
cua fue uno de los dramaturgos más 
interesantes de nuestro Siglo de Oro, 
precisamente cuando había que com
petir con Lope o con Tirso. Pero la 
misma complejidad de su obra y la 
oscuridad sobre su biografía han dificul
tado un mejorconocimiento de ella. Por 
eso parece interesante dará luz algunos 
nuevos datos sobre él. 

Hasta hoy la mejor información sobre 
Mira procede del expediente de lim
pieza que se le formó, para que acce
diera al acedianato de la Catedral de 
Guadix, en 1631, y que publicara F. 
Sanz, a lo que hay que añadir algunas 
notas sueltas y estudios del profesor 
Castañeda. En cualquier caso nada sus
tancial, ya que la investigación, des
pués, poco ha conseguido avanzar. 

Pero hay que adelantar ya que el 
Expediente de Limpieza de sangre alu
dido sólofue publicado en parte, ya que 
Fructuoso Sanz tuvo dificultades para 
leerlo porque no sabía paleografía. 
También hay que decir que los decla
rantes en él se refieren a hechos sucedi
dos cincuenta y cinco años, al menos, 
antes de declarar, cuando esos decla
rantes serían muy niños. Por otra parte 
es evidente el interés por beneficiar al 
pretendiente Mira para el arcedianato 
de Guadix, ya que muchos declarantes 
es gente muy vinculada a su familia a la 
que, por otros motivos, que después 
veremos, se le había perjudicado noto
riamente. Con todo, de ese expediente 
surge una incógnita que no se acaba de 
desvelar... ¿Quién fue la madre de-Anto
nio Mira de Améscua?... Está claro que 
el expediente señala a Beatriz Torres 
Heredia. Pero este dato nos lleva a otro 
problema: ¿Porqué siendo ambos solte
ros, los presuntos padres del poeta 
Mira, no se casaron?... Y si no se casa
ron ¿porqué la madre no se llevó al niño 
ni, fuera del expediente citado, nunca 
más parece haber tenido relación con 
él?... Parece evidente la existencia de 
algún problema añadido y que la men
cionada limpieza no cuenta toda la 
verdad. 

Por eso vamos a analizar otros datos 
nuevos en relación con este problema. 
Dice el citado expediente que el doctor 
don Antonio Mira fue hijo de melchorde 
Améscua y de Beatriz de Torres. Una 
declaración anterior, del mismo Mel
chor, en 1583, dice que Antonio Mira 
era su hijo natural, nacido siendo £1 y la 
madre solteros. No dice para nada el 
nombre de esa madre. Ya por entonces 
el niño vivía con su citado padre y con 
las hermanas de éste, María e Isabel. Y 
el año anterior -1 582 y no 1 592 como 
dice algún libro- se había confirmado. 
En ese año de 1 583 la familia ha deci
dido con el obispo de Guadix que Anto
nio Mira va a ser clérigo. Como, según el 
Sínodo de la Iglesia de Guadix, para 
entrar de estudiante de clérigo se nece
sitaban siete años, al menos, parece 
probable que la fecha del nacimiento de 
Mira fuera 1 576 en lugarde 1 574 como 
se acepta hasta ahora. Con este motivo 
se le asignan bienes del abuelo del 
estudiante, Antonio de Mira. El nombre 
de la madre, en el interesante docu
mento, no aparece por ninguna parte. 

¿Pero quienes son este padre, Mel
chor, y esta madre, Beatriz?... Veamos 
algo de tal padre, Melchor de Mésqua y 
Mira. En el citado expediente de lim
pieza está bien establecida su genealo
gía como hemos podido confirmar por 
otros documentos. Agreguemos que 
era familia hidalga y modesta. Este Mel
chor tendrá otro hermano mayor, JUAN, 
además de las dos conocidas herma
nas, María e Isabel, maría, la menor, 
profesará, pero luego tiene que abando
nar el convento por cierta querella. En 
cuanto a Juan, participará en la guerra 
de los moriscos, y con el Tercio de don 
Lope de Figueroa se irá a Lepanto; de 
allí herido regresa a Ñapóles, convivirá 
con Cervantes, y en 1 595 fallece en el 
hospital de santiago, de Ñapóles. El 
maestre don Lope, que tiene gran amis
tad con los Améscua, será el encargado 
de liquidar, en Ñapóles, el Testamento 
de Juan en beneficio de los hermanos 
de Guadix. 

En cuanto a-Melchor, el padre del 

Por: CARLOS ASENJO 



poeta, también participará en la guerra 
de los moriscos. Y, como muchos de 
sus compañeros, aprisiona y se queda 
con esclava. En concreto él se queda 
con una esclava, de Dólar, -cautiva en 
buena guerra-, que se trae a su casa, en 
donde vivirá hasta que el niño decidan 
sus familiares que se haga clérigo, en 
cuyo momento, ya con veintiséis años, 
se marcha de la casa. Cuando nació el 
poeta esta esclava tendría entre quince 
y veinte años. Por lo demás, Melchor y 
sus hermanas tienen un desmedido 
amor por el niño. El nombre de la madre, 
Beatriz, continua sin aparecer por nin
gún sitio. La esclava, en el fondo, como 
una interrogable inquietante... 

Reparemos, ahora, en algunas noti
cias sobre su presunta madre, Beatriz 
Torres Heredia, de Berja. Con excep
ción de una doña Beatriz, doncella, 
vecina de Melchor, que aparece en un 
censo de 1 587 -sin que sepamos quien 
es ésta- por ningún sitio aparece este 
extraño personaje. Habría venido de 
Berja a Guadix, con sus tíos el médico 
Matías Figueras y su esposa doña Cons
tanza, tal vez a pasar una temporada, y 
aquí conoció al padre del poeta, todo 
ello según la Limpieza mencionada. 
Este doctor Matías Figueras era de 
Escalona, y en Berja conoció a su es
posa Constanza, de la que no tuvo hijos. 
Pero sítuvo muchos hijos naturales que, 
después, acudirían a repartir la rica 
herencia del médico. A las madres de 
sus hijos naturales, mediante fuertes 

dotes, les encontraba maridos. Fue 
médicodel Hospital Real en la guerra de 
los moriscos, de donde él se trajera 
hasta cien esclavas. Era muy rico y com
pañero de Melchor, en la guerra, y muy 
relacionado con el que sería famoso 
navegante Lorenzo Férrer Maldonado, 
casado con una Montiel, todos oriun
dos de Berja, en Almería. Dejó como 
hijo más representativo un Marco Ant. 
Figueras que quedó por Guadix, ya que 
la esposa Constanza parece que se 
separó del marido y se tornó a Berja 
mientras el médico moría, en Guadix, 
por 1 587. En su testamento nombra a 
muchas personas, pero nunca a la so
brina Beatriz. A su esposa Constanza 
sólo le deja una pequeña partida por 
concepto de ganancias. 

Curiosamente nadie nombra a esta 
Beatriz, la presunta madre del poeta. Ni 
los tíos, ni el amante, ni siquiera el hijo, 
¿por qué?... En la limpieza reseñada se 
dice que esta Beatriz y Melchor, durante 
mucho tiempo, continuaron viéndose, 
con promesas de matrimonio. Creo que 
esto no es cierto. 

En cualquier caso consta que el poe
ta, en Guadix, por 1593, asiste a las 
representaciones teatrales que allí hace 
Ángulo el malo. Es posible que hasta 
escribiera alguna obra ya que el tema de 
alguna de ellas es meramente local; LA 
VIDA DE SAN TORCUATO. Lope de 
Vega también escribirá sobre este te
ma. Pero será después, por 1 598, cuan
do ya lo veamos vendiendo una obra de 
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teatro, por tresceintos reales, a Ville
gas, autor de comedias. 

El padre del poeta, Melchor, fue ase
sinado por un miembro de la aristocra
cia morisca de Guadix, don Gaspar de 
Bocanegra y su criado. Era don Gaspar 
hijo del morisco don Francisco Pacheco 
Molina, y fue condenado a muerte de 
horca, pero indultado por el perdón del 
poeta. Pocos años después -1603 y 
1607- morían sus tías, María e Isabel, 
que tanto amor le tuvieron, y entonces 
el poeta, amargado, decide vender todo 
loqueteníaenGuadixymarcharsealta-
lia, a finales de 1610. No querrá volver 
nunca, Y sólo la necesidad del arcedia-
nato le empuja al retorno. Para ello está 
el problema de su limpieza de sangre 
que sus amigos, los Montiel y el Clan 
Fernandes de Córdova -al que pertene
cían los Amescuas- procuraban solucio
narle. Al fin pues, vuelve, disgustado y 
contrariado. No asiste a nada porque 
seguramente no quiere ver a nadie. Y 
sintiéndose enfermo, curiosamente, en 
lugar de hacer testamento, deposita la 
única deuda que tiene que es con el 
capitán Buigas, de Baza. Con quien fue 
compañero en Ñapóles, en manos de un 
escribano, a quien encarga que si no 
aparece la hija del dicho capitán que 
quedó allí, hija de una napolitana, in
vierta tal importe en la capilla de los Bui
gas, en la Colegial de Baza... De ahí 
parece deducirse que no quiso hacer 
testamento, tan prolijo entonces en 
enumeraciones ¿por qué?... 



LA EVOLUCIÓN DE 
LA POBLACIÓN 
ACCITANA: 
ALGUNAS 
CONSIDERACIONES 

Por: EDUARDO DE LOS REYES PEIS 
Licenciado en 

Geografía e Historia. 

Decir que Guadix y su comarca están 
inmersos en uno de los focos de po
breza y subdesarrollo más graves de 
España, es una afirmación que ya ex
traña a pocos. Pero todavía hay quien 
recuerda otros tiempos, no muy lejanos, 
en que nuestra ciudad contaba con un 
foco de población de primer orden en la 
provincia y cuyas perspectivas de futuro 
parecían augurar la formación de una 
gran núcleo urbano. ¿Cómo es posible 
que la población actual de Guadix no 
llegue a superar la habida en 1930? 
¿Qué factores han podido influir en este 
cambio de la tendencia demográfica 
accitana? Resulta evidente que la evolu
ción de una población es algo TOTAL
mente unido a una serie de cambios en 
la estructura socio-económica de la 
misma. Por ese motivo, la intención de 
este artículo no es otra que la de propor
cionar algunas vías de reflexión para 
comprender mejor, a través del análisis 
de la población de Guadix, la situación 
actual que vive nuestra ciudad. 

Los datos disponibles en los diferen
tes censos de población desde 1857, 
nos hablan de una ciudad cuyos efecti
vos, que suponían un total de 11.066 
habitantes en esa fecha, crecieron len
tamente hasta situarse en 12.652, en 
1900. Sin embargo, esta uniformidad 
en el crecimiento de la población acci
tana, cambiaría totalmente de signo, 
con el desarrollo del siglo XX: veinte 
años más tarde, la cifra de población se 
sitúa ya en 16.141, lo que supone un 
incremento dé'casi un 28%, en tan corto 
espacio de tiempo. Este crecimiento 
acelerado se continuaría hasta 1.950: 
21.949 habitantes, en 1930; 26.023; 
en 1940 y 30.088, en 1950. En otras 
palabras: la población de Guadix había 
aumentado un 13% en los upltimos 50 
años. A partir de entonces cambia nue
vamente la tendencia y la emigración 
hace estragos en una ciudad que ve 
corrió entre 1950 y 1 970 sus poblado
res disminuyen en un 34% (1 9.840 hab. 
para 1970), sin que haya variado sus-
tancialmente el número de habitantes 
en nuestros día (20.286, en 1987). 

¿Qué explicación puede darse a esta 
evolución demográfica? Indudable
mente son muchas las cuestiones que 
habría que resolver antes de aventurar
nos a dar una respuesta. Pero si trata
mos de resumir en el marco de este 
artículo las vías generales por las que ha 
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caminado el desarrollo de nuestra ciu
dad, encontraremos al menos dos cir
cunstancias que, a mi modo de ver, 
pueden ¡lustrarcon bastante claridad el 
sentido de esta evolución de la pobla
ción: un medio físico hostil y el predo
minio tradicional de las actividades 
agrícolas en-nuestra comarca. 

Respecto al primer punto, sabemos 
que la denominada Hoya de Guadix es 
una-cubeta que forma parte de la Depre
sión Penibética y cuya estructura geo-
morfoiógica conforma una llanura sua
vemente inclinada, formada sobre rocas 
sedimentarias poco resistentes, de tipo 
arcilloso. Climáticamente, Guadix for
ma parte del ámbito mediterráneo, pero 
con una singularidad que le otorga la 
cerrazón de la hoya y que le confiere un 
acusado matiz continental. Así pode
mos hablar de un clima continental-
mediterráneo, de inviernos fríos y lar
gos, veranos calurosos y lluvias esca
sas. Esta sequedad climática dificulta el 
crecimiento de la vegetación natural lo 
que, unido al carácter torrencial de las 
lluvias, ha provocado un paisaje aba
rrancado y semi-desertico. 

El carácter continental y la extremada 
sequedad de su clima, la aspereza geo-
morfológica y la mala calidad de sus 
suelos, han hecho de la comarca una de 
las zonas más áridas y esteparias de 
España, lo que, necesariamente, se ha 
reflejado en su marcado subdesarrollo 
económico, porel predominio de activi
dades agrícolas de baja productividad, 
centradas mayoritariamente en el cul
tivo de cereales. 

El segundo punto de reflexión lo 
constituye el predominio tradicional de 
actividades agrícolas. Una ciudad que 
basa su crecimiento en el sector prima
rio, puede encontrarse inerme si los 
beneficios obtenidos no se distribuyen 
armónicamente de cara a asegurar una 
implantación de otros sectores econó

micos. En otras palabras: sabido es que 
los núcleos urbanos (con predominio de 
actividades industriales o de servicios) 
constituyen focos de atración demográ-
ficar'~porque ofrecen unos incentivos 
desconocidos en los medios rurales: 
promoción social, económica y cultural. 
La causa de que en los medios rurales 
no hayan existido estos incentivos, hay 
que buscarlas, pero por una parte en la 
organización social de las comunidades 
rurales y, por otra parte, en las limitacio
nes propias del sectorprimario.Tratare
mos de analizar ahora muy suscinta-
mente cuáles son esas dificultades del 
sector primario, dejando un poco de 
lado el estudio de la infraestructura 
social del campo que, por sisóla, justifi
caría más de un artículo. 

En un sistema de economía abierta, 
las actividades agrícolas son incapaces 
de soportar, a igual nivef" de vida, la 
"competencia" de las actividades in
dustriales. Los productos agrícolas lle
gan al consumidor sin haber sufrido 
apenas modificaciones, con lo que el 
valor añadido de estos productos en las 
sucesivas transformaciones es muy es
caso, por ser estas nulas o de poca 
importancia. Porotra parte, las activida
des agrícolas tropiezan, además, con 
dos limitaciones que no afectan a la 
industria, como son el tiempo y el espa
cio. Cada cosecha necesita un tiempo 
mínimo de desarrollo, durante el cual 
quedan expuestas a las variaciones de 
los ciclos climáticos, que no pueden 
alargarse o cortarse a voluntad. Ade
más, cada cosecha se da sobre una 
determinada área territorial, que sólo se 
puede ampliar a costa de elevados gas
tos de acondicionamiento o mejora. Por 
eso, el volumen de productos agrícolas 
a disposición del consumidor, difícil
mente se acompasa al ritmo de la de
manda, siendo habitual unos desfases, 
por arriba o por abajo, que originan 
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situaciones siempre desfaborables para 
el agricultor. 

Corj las actividades industriales su
cede todo lo contrario: a igualdad de 
medios técnicos y financieros, la pro
ducción final de la'industria alcanza 
tasas de crecimiento y rentabilidad más 
elevadas que las-de la agricultura. 

Pero la industria de Guadix es prácti
camente inexistente, por citar un dato, 
señalaremos que en 1 981 el número de 
personas empleadas en este sector en 
Guadix, apenas llegaban a mil, si bien 
hay que hacer constarque gran parte de 
esas "industrias" son de tipo familiar o 
reducidas dimensiones y, casi siempre, 
relacionadas con la transformación de 
productos agro-ganaderos. 

A pesar de todo, habíamos observado 
un crecimiento de la población de Gua
dix hasta 1950 que conviene explicar. 
Las situaciones de escasez nacional 
motivadas por episodios bélicos, tanto 
internos como externos, condicionaron 
la vuelta a la economía autárquica, de 
autoabastecimiento. En estas circuns
tancias, los núcleos rurales, como suce
dió en Guadix, vieron potenciada su 
importancia como abastecedores de 
materias primas. Pero, cuando a esa 
situación de escasez sucedió otra de 
amplios horizontes comerciales, apartir 
de 1960, aparecieron las deficiencias 
del sector primario y la incapacidad del 
campo para promover niveles de renta 
similares a los de la industria, la princi
pal consecuencia de este hecho fue el 
éxodo rural que afectó a toda la España 
rural y del que Guadix fue, como hemos 
visto, un penoso contribuyente. 

La situación actual, nos muestra un 
núcleo urbano que, si bien es cierto que 
comienza a recuperarse lentamente, su 
crecimiento es tan débil que, de hecho, 
representa un retroceso relativo habida 
cuenta del bajo crecimiento vegetativo. 
Esta ligera recuperación de Guadix es 
consecuencia de las nuevas condicio
nes socio-económicas: a pesar del es
tancamiento demográfico, el descenso 
de actividades agrarias y la paralización 
de antiguas áreas industriales, en los 
últimos años se observa un crecimiento 
de las actividades del "sector servi
cios": pequeños comercios, transpor
tes, profesiones liberales, bancos, etc.. 
Este hecho obedece a que el papel de 
Guadix como cabecera comarcal le ha 
llevado a convertirse en una especie de 
entermediario en el flujo de materias 
primas, hombres y capitales hacia cen
tros urbanos más desarrollados. 

¿Qué conclusiones podemos extraer 
de este breve análisis de la población 
accitana? En primer lugar, que la depen
dencia casi exclusiva de la agricultura 
provocó, a partir de 1 960, una emigra
ción masiva, con lo que ello trajo con
sigo de dependencia respecto a otros 
centros urbanos, que ofertaban aque
llas funciones de las que nuestra ciudad 
iba quedando relegada. En segundo 
lugar, que actualmente se observa una 
lenta recuperación demográfica moti

vada por el desarrollo de actividades dei 
"sectorterciario". Es, portante en este 
punto en el que conviene incidir más: si 
el desarrollo reciente de Guadix viene 
motivado porsu importancia como cen
tro de servicios, sería interesante capa
citar a nuestra ciudad para que en un 

futuro, más o menos próximo, pueda 
ofrecer a todos los pueblos de la co
marca todos los servicios que ellos re
clamen logrando, de esta manera, situar 
a Guadix en el lugarque le corresponde, 
dentro de la jerarquización urbana re
gional. 
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MESÓN RESTAURANTE 

CATO 

Especialidad de la casa en: 

Paella 
Mariscos y 

Lomo de orza 
Tapas variadas 

C/. Jardín Guadix 



RECURSOS MINEROS 
EN LA COMARCA 
DE GUADIX 

En la comarca de Guadix se encuentra la mayor riqueza 
minera de la provincia de Granada. Nos referimos-al yacimiento 
de mineral de hierro existente en el municipio de Alquife y que 
es explotado por la Compañía Andaluza de Minas. 

Este yacimiento es el de mayor producción de hiero de toda 
España y uno de los más importantes de Europa. No es la única 
riqueza del subsuelo de la comarca. En general podemos afir-
marque la subcomarca del Marquesado de Zenete es una zona 
muy rica y variada en recursos naturales de origen mineral. En 
ella se dan cita otros yacimientos de hierro de considerable 
importancia, aunque no están en explotación en la actualidad; 
nos referimos a los yacimientos de las Piletas en el municipio 
de Huéneja y a las concesiones que posee Altos Hornos de Viz
caya (AGRUMISA) en las cercanías del yacimiento de Alquife, 
así como indicios de otro tipo de minerales en los municipios 
cercanos de la Calahorra, Dólar, Charches, Ferreira, etc. 

La descripción pormenorizada de todos estos yacimientos 
nos llevaría un tiempo y un espacio con el que no contamos, 
vamos a limitar este artículo a reseñar los rasgos y característi
cas más importantes de cada uno de ellos. 

Explotación de hierro en Alquife 

Los antecedentes históricos de esta explotación los encon
tramos a finales del pasadosiglo. D. José Lina res fue quien pri
mero denunció el descubrimiento de estas reservas de mineral 
de hierro que posteriormente fueron cedidas a otros particula
res, hasta que en el pasado año 1 900 D. Manuel Gustavo Guirao 
enuniónde otros socios consiguieron adquirir las concesiones 
mmineras respectivas y se hicieron las investigaciones para su 
posteriorexplotación en la parte norte de los aluviones del yaci
miento. En esta fecha la sociedad inglesa "The Alquife Mines 
and Railway C.Ltd." inicia los trabajos de explotación. 

Durante los primeros años del presente siglo se multiplica
ron los trabajos destinados a la búsqueda de reservas, primero 
por la Sociedad "Williams Baird and C.Ltd" y posteriormente 
por la "Baird Mining Company". Esta última sociedad efectuó 
una investigación más profunda realizando una estrecha red de 
•galerías de búsqueda de mineral a diferentes niveles, al tiempo 
queiniciónla explotación subterránea del yacimiento, lo que le 
llevó a construir un embarcadero en Almería para dar salida al 
mineral. Esta empresa inglesa explotó el yacimiento hasta que 
el 1 7 de agosto de 1 929 vendió el conjunto de las concesiones, 
posesiones y derechos a la "Compañía Andaluza de Minas S.A. 
Esta empresa con una alta participación de capital extranjero, 
es la que viene efectuando de forma sistemática la explotación 
de yacimiento desde la fecha anteriormente indicada hasta 
la actualidad. 
Situación geográfica.- El yacimiento de hierro "Minas del 
Marquesado" se encuentra situado en la vertiente norte de Sie
rra Nevada, en el término municipal de Alquife (muy próximo a 
esta localidadjyenla parte surde la llanura diluvialdelMarq ue-
sado de Zenete, a una altitud media de 1.1 50 m.; muy próximo a 
otros núcleos de población como Lanteira, Aldeire, Jerez del 
Marquesado, La Calahorra, etc. 
- El ferrocarril llega a la misma explotación minera, enlazando 

esta mediante un ramal con la línea férrea Linares-Almería, ciu
dad esta donde la empresa dispone de un embarcadero propio 
para el mineral. 

Características geológicas del yacimiento.- El corte geo
lógico del yacimiento nos muestra un conjunto de capas super
puestas entre las cuales se destacan principalmente cinco 
claramente definidas, desde la superficie hacia el interior nos 
encontramos con: 

CINTA T R A N S P O R T A D O R A DEL M I N E R A L 

- Una capa exterior que cubre la mineralización de hierro y 
que está formada por un potente de aluviones pliocuaternarios 
constituidos por arenas de alto contenido en sílice. 

- En segundo lugar, bajo estos aluviones, aparece una pe
queña capa de reducida potencia denominada Rubial y compuesta 
por un mineral de hierro con muchas impurezas y sin valor 
económico. -

- Las dos capas siguientes constituyen la parte"explotable 
del yacimiento; comprenden masas irregulares de hematites y 
gohetitas intercaladas con calizas marmóreas. 

- Finalmente bajo estas capas de mineral de hierro, se 
encuentra una capa formada por micaesquistos y pequeñas 
cantidades de siderita a su inicio. A esta capa se le denomina 
Muro del yacimiento, por significar elf indelazonamineralizda 
y explotable del mismo. Su cota media está situada en los 
800 metros. 

Proceso productivo.- En la actualidad y desde hace años el 
yacimiento se viene explotando a cielo abierto y de una forma 
muy precisa podemos decirque en este proceso de producción 
se distinguen tres etapas: 

a) Investigación y planificación. 
b) Extracción. 

c) Tratamiento y control de calidad del mineral. 
Durante esta etapa son necesarios unos programas anuales 

de sondeos la utilización de una maquinaria potente y moderna 
para su clasificado, lavado, selección etc. y ul uso de moderno 
laboratorio de análisis dotado con equipos de rayos x y espec-
trofotometría de absorción atómica, teniendo una capacidad 
para más de 400 determinaciones diarias. 



Tanto en el tratamiento del mineral como en su control de 
calidad se ha efectuado en la pasada década y en estos últimos 
anos, cuantiosas inversiones, ya que es importante conseguir 
una máxima calidad que haga del hierro de Alquife el preferido 
no sólo en el mercado nacional sino en el internacional. 

Futuro de la explotación.- Un proyecto de la empresa 
"Andaluza de Minas" pretendida alcanzar, a mediados de esta 
década, una producción cercana a los.5 millones de toneladas. 
Esta cifra está lejos de conseguirse, y no por limitaciones de 
carácter técnico sino por la fuerte recesión por la que pasa el 
sector siderúrgico en estos últimos años tanto a nivel nacional 
como europeo. 

Afortunadamente, no podemos afirmar que las minas de 
Alquife estén padeciendo unos años de crisis, pero sí se han 
limitado muchos sus perspectivas futuras de crecimiento y du
rante estos últimos años se ha producido un estancamiento de 
producción, con algunas bajas en algunos con respecto a 
otros. 

Minas de AGRUMISA 

Junto al yacimiento de Minas del Marquesado existió hasta 
no hace mucho otra explotación de hierro, hoy día abandonada 
y en proceso de investigación. 

Tanto la localización como sus características geológicas 
son similares a las que presenta el yacimiento del Marquesado 
anteriormente descrito. 

La concesión de esta explotación pertenece a la empresa 
Altos Hornos de Vizcaya -AGRUMISA- quien efectuó los últi
mos trabajos de explotación minera antes de su cierre. Son las 
minas de hierro más antiguas de la provincia de Granada. Ini
ciándose su explotación en el año 1 895 por parte de la empresa 
inglesa "The Alquife Mines Railwal Company Limited". 

Hay que señalar que estos yacimientos poseen aún impor
tantes reservas que en su día pueden ser puestas en explo
tación. 

Coto minero en las Piletas, Huéneja 

En este coto minero la explotación presentan serias dificulta

des de extracción debido al gran espesor de los aluviones y a 
problemas de tipo hidrológico. La mina está está formada por 
hematites similares a los de Alquife, por lo que algunos autores 
consideran a esta como una prolongación de aquel. 

Se ha explotado en esta zona dos yacimientos: Mina "Pe
pita" y mina "Sor Paca Predeo". Ambas fueron descubiertas y 
registradas en 1914 por D. Luis Linares perteneciendo a este 
hasta el 1 949 que fueron arrendadas a la productora de Prime
ras Materias Primas, y finalmente en 1 953 fueron cedidas por 
renta a la Sociedad Española de Minas de Venta, empresa filial 
del I.N.I. 

La explotación se realizó en su totalidad subterránea, pre
sentando el mineral extraído algunas impurezas siendo su pro
ducción muy desigual. El personal que trabaja en las minas 
antes de su cierre ascendía a 96 obreros. 

Otros yacimientos mineros 

En minería de hierro y además de los anteriores, existe en la 
comarca del Marquesado otros indicios de este mineral en los 
municipios de La Calahorra (donde recientemente se han eva
luado unas reservas muy importantes), Dólar, Charches y 
Ferré i ra. 

Existe paralelamente una importante mineralización de co
bre que se extiende discontinuamente a lo largo de la vertiente 
norte de Sierra Nevada por los municipios de Jeres del Marque
sado, Lanteira, Aldeire, Alquife, Ferreira, Dólar y Huéneja. En 
algunos de estos municipos se ha explotado el mineral de 
cobre en otras épocas destacándose las minas de Santa Cons
tanza en Jeres del Marquesado y las del Tío Seguro en Lan
teira. 

Finalmente destacaremos que hay un conjunto de rocas y 
arenas industriales repartidas por toda la comarca de Guadix, 
destacándose porsu riqueza algunas canteras, tales como arci
llas y limos, margas y yesos (en Fonelas encontramos un yaci
miento importante). 

Este artículo ha sido extraído del "Estudio Económico de la 
comarca de Baza-Guadix, Huesear", editado por la Excma. 
Diputación Provincial de Granada. 

YACIMIENTO MINERO EXPLOTADO A CICLO ABIERTO 



LAS C O M A R C A S DEL INTERIOR: EL OTRO T U R I S M O 

Por: JAVIER BEAS TORROBA 

Somos conscientes, en ello se está, de sacar a esta Comarca 
Accitana del subdesarrollo. Económicamente el sector prima
rio es el básico de la zona, con predominio de la agricultura, 
siendo la actividad industrial muy reducida. 

Se desea encauzary potenciarsus recursos naturales, incen-
tibándolos, para conseguir la formación de cooperativas agrí
colas, apoyar a las pequeñas industrias de transformación, 
etc. 

No debemos olvidar el sector servicios que, si bien se dina-
miza con el desarrollo de los sectores primario y secundario, 
necesita la atención; atención que particularizo sobre unos 
recursos naturales, combinados con otras motivaciones como 
las históricas, costumbristas etc. Me refiero al Turismo. 

La situación actual obedece a una demanda en ser paso obli
gado entre Levante y Andalucía, a través de la carretera N.° 342, 
yenmucho como lugar de pernoctación o fugaz visita a la Cate
dral, Cuevas, no más. Esta situación se puede agravarsi la futura 
autovía marginaaGuadixya algunos pueblosdelazona.yocu-
rra como en el Imperio Romano que hizo importantes vías de 
comunicación, sirviendo más para potenciar la capital del 
Imperio, que a las gentes de sus provincias. A estos problemas 
de infraestructuras técnicas, el tiempo tendrá la respuesta. 

Hoy por hoy, Guadix como núcleo de comunicaciones, debe 
aprovechar tal situación y empezar ya a crear unas infraestruc
turas sociales para potenciar su oferta turística. Adecuar los 
lugares de visita, bien los dependientes de la Iglesia, organis
mos Civiles y particulares. Creando unos servicios de Anima
ción Turística, que ordenen y promocionen nuestros recursos, 
hasta la puesta en marcha de la futura Oficina de Turismo. 

Este servicio de Animación Turística, trataría de atraer, infor
mar, convencery vender las ofertas, las cuales existen y los pri
meros en creerlo debemos ser nosotros (conociéndolas). 

Entre otros objetivos se encontraría: programar recorridos 
históricos, naturales, realizar actividades culturales de apoyo, 
promoción de artesanía popular, balnearios, folklore (el fan
dango bolero de Guadix, la malagueña y el fandango en Jéres 
del Marquesado, la malagueña antigua en Lanteria), gastrono
mía (las gachas de maíz, los guisados de legumbres, los pro
ductos de la matanza, el conejo con tomate o arroz, el choto, los 
tocinos de cielo, el vino del país), en definitiva, nuestro 
costumbrismo. 

Sin ánimo de descubrir nada nuevo, esta colaboración para 
WADI-AS ha pretendido divulgar una necesidad y concienciar 
sobre la creación de unas infraestructuras sociales para conse
guir el desarrollo turístico de la Comarca, animando a conveci
nos y foráneos a que viajen, conozcan pueblos generosos 
en ofrecimientos. 

Reseño a continuación unas rutas alternativas, en las que 

Guadix puede ser o convertirse en capital turística de la zona. 
Primer recorrido: 
—A Iznalloz y Pinar por Purullena, Darro, Moreda. 
Visitar en Purullena sus cuevas y tiendas de artesanía, des

cansando en el Mirador de La Peza. 
En Pinar, sus monumentos históricos como: restos del Casti

llo Nazarí y Cueva de la Carihuela (importante yacimiento 
arqueológico). 

Iznalloz: Castillo Nazarí, Iglesia del s. XVI, si es posible la 
Cueva del Agua (yacimiento arqueológico y biológico). 

SEGUNDA JORNADA: 
— Llena de interés histórico y arqueológico por Baza-Alti

plano. 
Baza: Necrópolis Ibérica, Baños Árabes, restos de la Alca

zaba, Barrio con Casas Mudejares, Iglesia de Santiago, Cole
giata, Claustro de Santo Domingo, Palacio de los Duques de 
Obrantes, Fuente de Los Caños Dorados, etc. 

Cúllar: Iglesia del s. XVII y Palacio de los Marqueses de 
Cadimo. 

Orce: Alcazaba de Las Siete Torres, Palacios del XVIl-XVI11 
(Marqués de Dos Fuentes, Casa Grande), restos prehistóricos 
(Cerro de la Virgen). 

Galera: Iglesia del XVI con artesonado mudejar, Necrópolis 
de Tútugi, Cerro del Real. 

TERCERA SALIDA: 
— Giraría por el Marquesado (por el Valle del Zalabi), de 

vuelta a Guadix por Jéres del Marquesado. 
La Calahorra: Castillo Renacentista, Iglesia. 
Alquife: Minas a cielo abierto. 
Visita a las Iglesias del Marquesado. Para descansar en un 

pueblo típico y pintoresco; Jéres. 
Recuerdo la potencialidad de esta zona como centro de resi

dencias veraniegas en contra de las aglomeraciones costeras. 
ULTIMO RECORRIDO: 
— La Alpujarra Alta por el Puerto La Ragua. 
Visitando pueblos típicos Alpujarreños como: Laroles, Mai-

rena, Ugíjar, volviendo a Valor, Yegen (el pueblo de G. Brenan), 
Juviles, hasta Trevelez. 

Estas rutas se alternaría, disponiendo de algunos días para 
conocer Guadix: Sus Casas Moriscas e Hidalgas, Barrios, Pla
zas, Iglesias, Catedral, Cuevas, etc. 

La bibliografía de la zona es escasa, estando agotada la edi
ción de algunos libros. 

Carlos Asenjo: "PorTierras de Granada", 
tórica y Artística". "De Granada a Almería".' 

Fernández Segura y José M a . Molas 
Guadix y Comarca". 

"Guadix: Guía His-
De Acci a Guadix". 

"Breve Guía de 
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LA IGLESIA EN NUESTRA COMARCA HOY 

La diócesis de Guadix-Baza, que ocupa la zona Norte de la 
provincia de Granada, tiene una extensión de 5.615 kilóme
tros cuadrados y una población aproximada d 130.000 habi
tantes. Está constituida por 7 arciprestazgos y 107 parro
quias, atendidas en la actualidad por 65 sacerdotes y 2 diáco
nos. En ella se integran, además, con diversos cometidos, 
170 religiosas, distribuidas en 25 comunidades, y 6 religio
sos, pertenecientes a 2 congregaciones distintas. 

De este conjunto diocesano vamos a fijarnos directamente 
-por exigencia del programa- en el sector Sur, que coincide 
prácticamente con la comarca de Guadix. Esto no impide que 
bastantes de los aspectos que vamos a tocar sean comunes a 
todo el ámbito diocesano. 

Resulta difícil resumir en un artículo periodístico la realidad 
de una institución como la Iglesia, aunque ésta se restrinja a un 
territorio pequeño como el nuestro. Porque la Iglesia no es 
equiparable a otras instituciones de carácter político o social, 
que pueden valorarse con cifras y datos concretos; sino que, 
porsu misma naturaleza, es irreductible a mediciones matemá
ticas. No obstante, siempre es posible una reflexión que, 
basándose en datos objetivos y en apreciaciones comunes, nos 
aproxime a su realidad, dejando muy claro que se trata de un jui
cio particular (y, por tanto, discutible) y que en modo alguno se 
pretende hacer un trabajo exhaustivo y perfecto. 

Algunos datos 

La Iglesia en nuestra comarca está formada por4 arciprestaz
gos (Guadix, Fardes, Marquesado y Montes) con un total de 46 
parroquias y una población de 65.000 almas. En ella ejercen su 
ministerio 36 sacerdotes y tienen su sede 13 comunidades reli
giosas que totalizan 92 miembros. En ella se ubican, además, 
varias instituciones diocesanas como la Curia Episcopal, el 
Seminario Menor y el Cabildo Catedral. En cuanto a organiza
ciones seglares, no existe una estadística exacta, pero abundan 
las hermandades y cofradías, así como los grupos de catequis
tas, y, en cambio, escasean los llamados "movimientos apostó
licos" o asociaciones de fieles con un compromiso concreto de 
evangelización en determinados ambientes. 

Por: LEOVIGILDO GÓMEZ AMÉSCUA 

Con la salvedad hecha al principio, hay que admitir que la 
Iglesia en nuestra comarca, además de su misión estrictamente 
religiosa (predicar la Palabra de Dios, administrar los sacra
mentos y formar comunidades por la caridad) realiza una labor 
asistencial y social de gran importancia a través de colegios, 
residencias, guarderías, etc. en campos tan precisados como la 
infancia, la juventud, los ancianos, los enfermos, los huérfanos 
yelmundodelos deficientes. En este capítulo hay que subrayar 
la tarea de Caritas, que no sólo presta ayuda a los marginados, 
sino que promueve cooperativas, financia y subvenciona pro
yectos de desarrollo comunitario y fomenta la comunicación 
cristiana de bienes. 

Evolución 

La Iglesia, como institución religiosa que se encarna en el 
mundo y en la historia, ha experimentado una larga evolución a 
través de los siglos, tratando de conjugar su fidelidad al men
saje inmutable de Cristo con su necesaria adaptación a las cir
cunstancias cambiantes de los tiempos. Y ello con la única 
finalidad de cumplir su misión de servicio al hombre y a la socie
dad, desde una perspectiva integral y trascendente. En los últi
mos 25 años concretamente, nuestra Iglesia diocesana ha 
registrado en su realidad particular los grandes cambios que se 
han producido a escala universal o nacional, de los que desta
camos los tres siguientes. 

En primer lugar, la celebración del Concilio Vaticano I I , que 
supuso un profundo autoanálisis de la Iglesia y una seria reno
vación de su marcha en todos los aspectos. Ello se proyectó 
entre nosotros a través de distintos medios: aplicación de las 
normas conciliares, promoción de actividades nuevas, apari
ción de iniciativas particulares... Y así, gradualmente, el espí
ritu conciliar fue impregnando y trasformando toda la vida 
eclesial, dando como fruto, entre otros, una liturgia más partici
pada y cercana, un laicado más comprometido y una concep
ción más comunitaria de la Iglesia como "pueblo de Dios en 
marcha" al servicio de la humanidad. 

El segundo acontecimiento importante de los últimos años 
ha sido el cambio cultural. Como efecto del progreso científico 
y de las nuevas tecnologías, ha surgido una nueva cultura, 
caracterizada por la preponderancia de los medios de co
municación. 

CURIA Y PALACIO EPISCOPAL DE LA DIÓCESIS GUADIX-BAZA 



Las mutaciones no se han limitado a la estructura social y 
económica del mundo, sino que han afectado a la vida moral, 
alterando la tabla de valores, y han descendido incluso al fondo 
de la conciencia humana. Como consecuencia, no sólo han 
cambiado las formas de vida, sino que ha cambiado la mentali
dad del hombre moderno. Y todo ello ha repercutido necesaria
mente en la vida religiosa planteando interrogantes, provo
cando crisis, purificando actitudes y exigiendo una vivencia de 
fe más auténtica y comprometida. También este fenómeno ha 
incidido notablemente en nuestra Iglesia accitana, dando lugar 
a una evolución interesante: ha disminuido el número de cris
tianos practicantes, pero, en general, ha aumentado su calidad; 
bastantes sehahalejado, pero muchos se han replanteado su fe 
dándole más contenido y autenticidad. 

Finalmente, la transición política, acaecida en el último 
decenio, ha sido un acontecimiento nacional de indiscutible 
influecia en todos los ámbitos, también en el religioso. Con ella 
ha terminado una ambigua situación de relaciones entre reli
gión y poder. La separación de competencias, la independen
cia de funciones y el pluralismo de ideas y partidos han ayudado 
a una comprensión más pura de la fe y han hecho que muchos 
abandonen posturas confusas y se decanten hacia posiciones 
más claras y definidas en un sentido o en otro. 

Es necesario recordar que estos tres acontecimientos, que 
han marcado nuestra época, no están cerrados. El Concilio 
sigue teniendo vigencia y está aún sin aplicar en gran parte. La 
modernidad es un proceso muy avanzado, pero no está plena
mente implantado en nuestro pueblo. Y el cambio político, aun
que oficialmente está consolidado, ha dejado una serie de 
huellas y consecuencias aún no asimiladas o resueltas; a nivel 
personal existen muchas dudas, confusiones y reticencias, que 
dificultan la profesión de fe de manera nítida y valiente. 

Problemática 

Todo esto ha originado muchos problemas que, unidos a 
otros derivados de causas anteriores o diferentes, constituyen 
un reto para los cristianos de hoy. De entre ellos señalamos 
algunos, por considerar que tienen especial importancia desde 
el punto de vista pastoral. 

1.°- Nuestro pueblo es más religioso que cristiano. Quiero 
decir que posee muchos valores derivados de la ley natural o 
asumidos por herencia de su tradición cristiana; pero no tiene 
tantos que procedan de un conocimiento profundo del Evange
lio. Falta instrucción; falta catequesis e incluso se afirma que 
falta evangelización. Hay muchos bautizados, pero pocos evan
gelizados. Y aquí radica la razón de muchos fallos en nues
tro cristianismo. 

2.°- Tenemos una Iglesia excesivamente clerical. Quiero 
decir que el factor seglar no ocupa en ella el espacio que le 
corresponde. Los sacerdotes son indispensables en la Iglesia, 
pero también los son los seglares. Y, entre nosotros, la presen
cia de éstos es todavía más cuantitativa que cualitativa. Faltan 
seglares comprometidos, que no se limiten a "asistir", sirio que 
pasen a "actuar" responsablemente dentro de la Iglesia y a 
"instaurar en elmundoelorden temporal di rígidos porlaluzdel 
Evangelio", como señala el Concilio al hablar de esta materia 
(AA, 7). 

3.°- Por último, me parece que nuestra vida cristiana carece 
en general de espíritu misionero. Tenemos tendencia a conser
var, a cultivar y mantener lo que poseemos y nada más. Nos 
recreamos en nosotros mismos. Y olvidamos que el Evangelio 
esencialmente exige proyección a los otros, preocupación 
constante por los demás. Necesitamos más apertura, más diá
logo con el exterior y más creatividad apostólica. 

Mirando al futuro 

Pensando en el futuro y supuesta nuestra fe en la interven
ción de Dios y en las capacidades de todo cristiano, ayudado 
con su gracia, pienso que la vida de nuestra iglesia tiene que 
evolucionar en una triple línea. 

1. - Desde una fe sociológica y heredada hacia una fe per
sonalizada y comprometida. Este es el problema de muchos 
creyentes en nuestra zona. Se encuentran con una fe "reci

bida", hecha de tradiciones y normas, pero no razonada y asi
milada ni, por tanto, convincente. Necesitan un esfuerzo 
personal de estudio profundo del Evangelio para hacer una 
opción libre y sincera por el mismo. Y para ello se requieren 
también unos cauces adecuados, que debe fomentar la institu
ción eclesial, como puede ser: cursillos bíblicos, centro de for
mación permanente, cursos por correspondencia y un Centro 
de estudios teológicos para los que aspiren a una formación 
superior. 

2.°- desde una religión cultural y tradicional a una religión 
auténticamente cristiana, la historia de España está íntima
mente ligada al cristianismo. Y esta simbiosis ha impregnado 
las costumbres de la religiosidad a la vez que ha coloreado de 
elementos folclóricos las expresiones religiosas. El fenómeno 
es muy complejo y está siendo estudiado desde distintos ángu
los. Pero lo que sí está claro, desde una perspectiva pastoral, es 
que, sin menospreciar en absoluto los aspectos culturales de 
nuestra tradición religiosa tenemos que evolucionar hacia una 
"praxis" cristiana más evangélica, o sea, más desprendida de 
exterioridades, más constante y más comprometida con la sal
vación integral del hombre y de la sociedad. 

3.°- Desde una Iglesia excesivamente jerárquica y cerrada 
hacia una iglesia corresponsable y misionera. Aquí se impone 
el equilibrio y la fidelidad al Magisterio. Porque el mismo Conci
lio que enseña la "Constitución jerárquica de la Iglesia" (LG 
c.lll) nos la describe como "pueblo de Dios" a cuyos miembros, 
como discípulos de Cristo, "incumbe la responsabilidad de 
diseminar la fe "a su al rededor (LGc.II). Por tanto, sin contrade
cir en absoluto la enseñanza constante de la Iglesia, se impone 
una mejor comprensión y aplicación de la misma, abriendo cau
ces a la participación de los seglares y estimulando su condi
ción de miembros vivos, responsables de todo el "cuerpo" al 
que pertenecen. 

Para llevar a cabo esta triple evolución es imprescindible 
poner en marcha una "segunda evangelización" a todos los 
niveles, como se ha proclamado recientemente en congresos y 
asambleas. Esto exige a los "agentes de pastoral" que poten
cien su preparación, que aumenten su vida interior y que bus
quen caminos nuevos, aprovechando mejor los recursos mo
dernos de difusión, para extender con más eficacia el mensaje 
salvador de Jesús. Y a los cristianos en general nos pide que 
revisemos nuestras actitudes religiosas, que nos abramos más 
a la acción de la Iglesia y que sepamos ver siempre, detrás del 
rostro humano de esta a Aquel que la fundamenta y la diri
ge misteriosamente. 

Cuando se aproxima el final del segundo milenio en la histo
ria del cristianismo y alborea ya el comienzo de una etapa 
nueva, pienso que debemos fomentar nuestra esperanza frente 
a las muchas razones que puedan ¡mplusar al desaliento. Sin 
caer en un falso optimismo, considero que la Iglesia en nuestra 
comarca de Guadix (como en el resto de la Diócesis) vive un 
momento de transición interesante y avanza modestamente 
hacia un mejor desarrollo de su misión, atenta a la voz de Dios y 
a las demandas del hombre moderno. 



POSIBILIDADES 
Y MISERIAS 
DEL ARTE DRAMÁTICO 
EN GUADIX 

Por: FRANCISCO HERNÁNDEZ 
Profesor de E.G.B. 

Fundador del Colectivo Xustari. 
Director del Taller de Teatro de Educación de Adultos 

de Guadix. 

Es de antaño sabido que en esta tierra, los cómicos y los poe
tas como las aves del aire y los peces del agua, se detienen a 
meditar sobre el rechazo a sus creaciones. Si el creador triunfa 
será alabado de unos y odiados por otros, examinado con len
tes aumentativas por críticos entendidos y profanos, tradicio
nales o actualizados. Hay un movimiento pendular que va 
desde el amor hasta el odio, por los mismos aborígenes, 
máxime si el objeto artístico destaca en otros lares de la geo
grafía. Aquí en Guadix nadie, ninguna persona fue profeta en su 
tierra, entre los suyos, la cultura parece ser la cenicienta que 
espere a su príncipe de la mano de una concejalía que brinda 
casas de cultura pero pocos merecimientos. Se ven con mejo
res ojos culturas deportivas aludiendo a prioridades económicas. 
En este microcosmos guadixí ediles propios se jactaban de la poca 
afluencia de público a los actos culturales, también es cierto 
que un pueblo que envejece no ama nuevas formas culturales. 

Es verdad que el acto dramático cargado de tintes trad icio na-
listas y religiosos emanados de teleclubes y juntas parroquiales 
puso la primera priedra. Nuestros conciudadanos debieran 
ofrecer más generosas monedas a los cómicos ambulantes que 
nos visitan, como cabras bailarinas, comedores de fuegos o 
mimos; son necesarias muchas monedas para pagar la ilusión 
de los que hacemos el arte de Talía. 

La educación para el arte y la consideración para el artista 
creador debe empezar enelcolegio.no podemos enseñar dra-
matización a unos niños procurando que menoricen letrillas 
versificadas o párrafos lorquianos, para contentarnos en los 
escenarios defindecursoocertamendeturno;de este modo el 
niñoodiaelteatrocuandoabandonaelcolegio. Es cierto quela 
creación colectiva infantil tiene detractores a pesar de que ya 
empieza a llevarse a cabo en algunos colegios. 

La creación colectiva es máscara imaginación y fantasía, en 
cuanto la personalidad del actor es escondida, creatividad de 
situaciones reales que son tomadas como propias y ¡afabula
ción de historias irreales. 

Tuve la posibilidad de desarrollar en el Colegio Adelandado 
Pedro dé Mendoza, durante el curso 1985-86, dos creacio
nes colectivas. 

Con un elenco de doce actores niños una historia de dragón, 
"El dragón de Yoquesabo" y una historia de sociedad "Cruce de 
caminos" realicé una experiencia de pedagogía teatral de crea
ción colectiva. 

Con un esquema escénico basado en el trabajo de Vladimir 
Propp "Morfología del cuento"; entablé contacto muy directo 
con la imaginación y la fantasía infantil. Al alumno-actor le mar
caba una situación dramática dentro de cada escena, el diálogo 
y la interpretación eran propias de cada niño que iba asumiendo 
su rol, mientras los textos eran escritos por un encargado, que 
estaba presente y copiaba lo que cada niño iba interpretando y 
dialogando con los demás. 

Solamente me Timitaba a corregir la actuación dramática y a 
buscar nexos de unión entre lasescenasafindeque se lograran 
cuadros completos, así se le daba la forma definitiva a la 
otra. 



Llamo actuación únicamente, a diferencia de losque en reali
dad se entiende, alconjunto dé expresiones y movimientos cor
porales, individuales o conexionados colectivamente depen
diendo del número de actores que intervienen en el cuadro. 

Elementos extraídos de las propias vivencias de los niños 
como espectadores y lectores de películas y tebeos, fueron 
demostrando que la creación colectiva teatral hace que el niño 
se sienta mucho más protagonista de su rol asumido. Esta 
obrita con aspecto de cuento maravilloso contenía sus propios 
elementos mágicos, en el caso de la espada mágica, el duende, 
los elementos antagonistas, el dragón, el donante, la niña 
buena, el héroe que curiosamente fue un héroe colectivo; razón 
que deduzco del modo de sugerir los papeles y la escenografía; 
que se decidía por equipos de trabajo. 

"Cruce de caminos" desarrollada por alumnos mayores de 
7.° y 8." y repetidores escondía la problemática del desempleo, 
la pareja que se separa, de los grupos marginales. 

A MODO DE CONCLUSIÓN 
Grupos guadixíes después de los 70 y 80 mantuvieron como 

tabú el teatro comprometido con las desigualdades sociales o 
políticas, alguna que otra vez hubo alguna representación de 
Camus o Buero, Abentofail, Rail, Mira de Amezcua, Bambalina 
aprendieron en clubes parroquiales a la vera de la iglesia, no 
obstante la última generación de los Madinat Banu Sam se atre
vieron a representarsu creación propia "Palatos ha muerto viva 

Palatos" sobre la problemática de la democracia vigilada. 
hoy seguimos contando con el grupo de teatro Mira de 

Amezcua, con un seminario de teatro para los enseñantes que 
se dedican a este arte. 
Ha habido alguna renovación en el teatro escolar apareciendo 
el mimodrama como una expresión alternativa. 

Guadix cuenta con un certamen anual comarcal de teatro 
infantil, al que asisten los colegios de la comarca. 

También en el Marquesado del Zenete se celebra un certa
men de teatro amateur. 

Últimamente se ha creado en 1 986, el Taller de Teetro del 
Centro de Educación de Adultos de Guadix, en el cual tengo la 
labor de dirección. He incluido en el programa de aprendizaje 
del acto dramático, nociones de interpretación, actuación, 
declamación .y escenografía. Incorporo la creación colectiva 
sobre textos, asumo distintas corrientes y teóricos del drama 
para la docencia, como el Living Theatre de América, los escri
tos de Grotowski, Stanivslavski, Bertold Brecht y algunas obras 
de Shakespeare, Lorca y mimodramas. 

Este curso hemos representado "Sonría señor dictador" de 
Vicente Romero. Las miserias del arte dramático en nuestra ciu
dad, se olvida en la Casa de la Casa de la Cultura, cuando 
comienza la magia de las tablas y los aplausos pero aunque el 
romanticismo apague por un momento las luces de la razón 
nuestro teatro local, debe recibir mucha más promoción por 
parte de las entidades públicas. 

GRUPO DE TEATRO DE ALCUDIA EN EL FESTIVAL DEL MARQUESADO 
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PATRIMONIO 

SANTIAGO PERES LÓPEZ 
Ldo. en Historia. 

La defensa de nuestro patrimonio histórico artístico consti
tuye uno de los caballos de batalla con el que se ha de enfrentar 
nuestra ciudad en las protrimerías del presente siglo. Esta lucha 
por la defensa del patrimonio accitano es reciente, si la compa
ramos, con el largo proceso destructuvo que ha efectado a la 
ciudad a través d_e su historia. 

Este proceso, centrándonos en nuestra Edad Contemporá
nea, ha venido de la mano de una serie de acontecimientos his
tóricos, tales como la invasión de la ciudad por las tropas 
francesas y los procesos desamortizadores de Mendizábal y de 
Madoz, todo ello en el siglo XIX. 

El balance de estos acontecimientos no puede sermás nega
tivo para nuestro patrimonio: Expolio de obras de arte y otros 
objetos de valor, saqueo indiscriminado de iglesias y conven
tos, destrucción de edificios, etc. Pasando al siglo XX, el'acon-
tecimiento más senyero, viene representado por nuestra 
Guerra Civil, conflicto trágico y negativo desde cualquier pers
pectiva que se estudie y muy especialmente desde la que en 
este artículo nos ocupa. A la destrucción de edificios e icono
grafía, se le une un hecho altamente negativo como es la des
trucción dé nuestros archivos y por ende de nuestra historia 
civil y eclesiástica, con todo lo que ésto lleva consigo en una 
ciudad episcopal y de cierta importancia en el concierto re
gional. 

En honor a la verdad, no podemos obviar intentos llevados a 
cabo para la reconstrucción de nuestro patrimonio, me refiero a 
la creación en la segunda mitad del siglo pasado, de la Junta 
Provincial de Conservación y Reconstrucción de Tempíos y 
otros edificios, cuyo delegado en Guadix era don Torcuato 
Tarrago y Mateos; el otro intento, éste tras la Guerra Civil, viene 
de la mano de la creación de la Dirección Nacional de Regiones 
Devastadas. No obstante, la defensa de nuestro patrimonio, 
siempre se ha considerado como algo secundario. 

La agonía de todo este proceso descrito vendría de la mano 
de "los felices sesenta", época, en la que el desarrollismo y la 
especulación incontrolada emergen con fuerza, iniciándose 
una desaforada carrera cuyos resultados son harto elocuentes: 
Crecimiento irracional, abandono y desertización de barrios 
tradicionales como San Miguel, Santa Ana, Santiago..., impo
tencia para solucionar el problema de las cuevas, y lo más 
importante, ni los ciudadanos ni los organismos interesados en 
el tema hemos tomado conciencia de la importancia que tiene 
la defensa del patrimonio para la propia personalidad de nues
tra ciudad. , 

Tras un somero recorrido por nuestra contemporaneidad lle
gamos a la situación actual; se trata deunaépoca de cambio, de 
revisionismo, de nuevos proyectos, a los que no es ajeno el 
tema que nos ocupa. 

El milenio que se aproxima debe de significar para nuestra 
ciudad un profundo cambio cuantitativo y cualitativo del que la 
Cultura no ha de quedar en absoluto ajena; pero esta defensa 
del patrimonio histórico artístico, no sólo se ha de referir a la 
lucha por rescatar un edificio concreto, una calle, una plaza, 
esta defensa ha de irmás lejos, ha de llegara la construcción de 
un sustento filosófico que dé vida a todo este entramado.-' 

La cultura, es el cauce por el cual fluye la vida del hombre; y 
cada pueblo tiene su propio cauce, su propia identidad cultural. 
Cauce en cuyas márgenes, va quedando a lo largo de su dilatada 
historia, el fruto de esas vidas y el patrimonio cultural de cada 
pueblo expresado en sus casas, en sus dichos-, en su arte, en 
sus creencias, en sus proyectos. Cada cultura como cada vida 
humana, representa un conjunto de valores único e irreempla
zable; y las tradiciones y formas de expresión de cada pueblo 
constituyen su únjca manera de estar.presente en el mundo. 

La identidad cultural de los diversos pueblos y grupos es 
pues, una riqueza que dinamiza las posibilidades de realización 
de la especie humana. Es esa identidad la que moviliza a cada 
pueblo y a cada grupo para nutrirse de su pasado, acoger los 
aportes externos compatibles con su idiosincrasia y continuar 
así el proceso de su propia creación. 

Lo anteriormente expuesto invoca una política cultural para 
nuestra ciudad que proteja, estimule y enriquezca su propia 
identidad y su patrimonio cultural. Se trata de construir una 79 



política cultural que establezca el más absoluto respeto, apre
cio y asistencia al estado de nuestro patrimonio cultural, no ya 
por su valor intrínseco, sino también por la importancia y nece
saria presencia que éste puede tener en el proceso de educa
ción y formación integral del accitano. 

Y si deducimos pues, la importancia que para la vida misma 
del hombre tiene el conocimiento de su patrimonio cultural, 
afirmamos la necesidad de hacer llegar estos conocimientos a 
todos sin distinción. Creo que es necesario un conocimiento 
del patrimonio cultural para alcanzar una educación viva del 
hombre, una educación que trasmita los valores y los usos de 
nuestra propia cultura, pero que también'estimule la creativi
dad y la renovación. Es llegar a la conclusión de que cierta
mente el bienestar de esta ciudad que tanto queremos, de
pende, no sólo ni exclusivamente de soluciones materiales y 
económicas por sí, sino también de solución es de educación y 
de cultura. Es a la educación a la que corresponde humanizar la 
historia, a la que compete dará nuestra ciudad valores y conoci
mientos, conciencia y significados, capacidad de autodetermi
nación, en suma, la posibilidad de vivir con dignidad. 

Dentro del amplio marco que encuadra el término de patri
monio cultural, el área específica referida al hecho histórico 
artístico, ocupa por la propia naturaleza del mismo un trascen
dente doble papel: Como documento histórico y como eficaz 
materia para incidir en la educación del hombre. 

Son éstas, sintéticamente razones objetivas que obligan a 
que se tengan muy en cuenta la importancia de relacionar la 
estética con la pedagogía y ha de defender la conservación y 
mantenimiento de nuestro patrimonio histórico artístico, para 
que pueda complir la función socio-cultural que le corresponde 
en una sociedad libre, justa y moderna. 

CAÑO DE SAN ANTÓN. LA RECUPERACIÓN DE LOS CAÑOS A TENER EN CUENTA 



EL URBANISMO IMPOSIB 

La ciudad de Guadix es sin duda una ciudad histórica. Cuenta 
con un importante patrimonio urbano y arquitectónico aún sin 
valorar, adecuadamente. 

Su conformación se ha producido lentamente a través de un 
proceso histórico de acumulación de aportaciones por parte de 
generaciones pasadas. En sus espacios y su edificación, en su 
implantación, se acumulan efectivamente rasgos de cultura 
predecesora, constituyendo "lugares de memoria colectiva", 
escenarios de la vida urbana donde las personas adquieren la 
condición de ciudadanos. 

Guadix no sería la misma sin que sus calles, sus plazas, sus 
templos, sus casas, sus cuevas y sus amplios espacios fueran 
exactamente lo que son, siendo así, que por formar parte del 
patrimonio histórico, es obligado transmitir al futuro con las 
aportaciones de la época quienes por otra parte hacen que la 
ciudad sea un ente vivo. 

Los procesos tradicionales de construcción de las ciudades 
basan precisamente su sabiduría en la lentitud de las decisio
nes y en la rectificación de los errores al amparo de la sensibili
dad de sucesivas generaciones de ciudadanos. 

Recientemente una sola generación ha adoptado, de forma 
consciente o ¡nsconciente, más decisiones de intervención 
sobre la trama urbana de las que les estuvo permitido a genera
ciones pasadas. 

La huella de estas decisiones es evidente, sin embargo, es 
necesario advertir el acierto de aquellas que en línea con los 
procesos históricos antes referidos, pasan desapercibidas 
como ocurre en algunas zonas del casco antiguo y de las cuevas 
donde la edificación y urbanización se han producido de for
ma satisfactoria. 

No puede decirse lo mismo de las nuevas zonas urbanas 
donde además se acumulan gran cantidad de problemas, re
suelto históricamente en la ciudad antigua, derivados de la 
excesiva mercantllización y especializaron de los usos del 
suelo sin contemplar, en dimensión suficiente, suelo para usos 
públicos, espacios de recreo y de expansión. 

De esta forma, la precipitación no sólo no ha resuelto los 
aspectos formales de la ciudad sino que ha producido impor
tantes disfunciones, haciéndose necesario revisar aquellas 
concepciones urbanas que prescindiendo del encuadre histó
rico han llegado a ser burdas interpretaciones de la heren
cia racionalista. 

Por tanto la reconsideración del proceso en marcha es en 
este momento un reto importante. La voluntad colectiva tiene 
la palabra. Sin su consenso no hay figura de planteamiento ni 
administración que puedan poner en práctica una política 
urbana tan satisfactoria como la que provocó la ciudad que 
conocemos. 

. Los agentes que intervienen en la construcción de la Ciudad 
deben asumir su papel con el significado y la responsabilidad 
que corresponde a sus decisiones, teniendo como referencia, 
en la legítima defensa de sus posiciones, el alcance de sus 
decisiones finales. 

Sobre estas bases parece razonable plantear una terapia de 
la ciudad cuyas otras referencias serían: 

Poruña parte la Ley del Suelo, marco legal que regula unos 
mínimos en materia de cesiones de suelo para usos públicos y 
establece con gran precisión las obligaciones de cada cual en 
el proceso de construcción de la ciudad, de tal forma que las 
disfunciones antes referidas quedan claramente limitadas. 

Por otro lado el planeamiento, como medio de control de los 
aspectos formales y de gestión del proceso, instrumentado a 
través de una serie de agentes: administración, técnicos, pro
pietarios de suelo, promotores, constructores, usuarios, etc. 

Los objetivos primordiales serán procurar el crecimiento 
ordenado de la ciudad en relación con su entorno dotándola de 
una estructura que contemple la adecuada jerarquización de 
usos y espacios, todo ello repercutiendo equitativamente los 
costos. 

En este sentido, habrá que trabajar entendiendo la escena 
urbana más allá de la simple dualidad calles casas para hacerla 
compleja y diversa, utilizando como repertorio una secuencia 
más completa de elementos urbanos: calles, plazas, jardines, 
casas, colegios, edificios y servicios públicos, etc. 

Ello significa proyectar la ciudad y es evidente que existen en 
la actualidad problemas pendientes a ese nivel que es necesario 
resolver, sin tratar de decidir el futuro que corresponderá resol
ver en otro momento. 

La progresiva despoblación de los barrios antiguos, el trata
miento de los entornos monumentales, la previsión de terrenos 
para usos públicos en las zonas de los ensanches, la indefini
ción de grandes zonas y el diseño de una estrategia para las 
cuevas, son todos ellos aspectos en los que habrá que incidir, 
procurando la máxima participación y haciendo un esfuerzo de 
comprensión del proceso. De ello dependerá su mayoro menor 
brillantez y por tanto los aciertos finales. 

FRANCISCO ALCON. 
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NUESTRAS 
COMUNICACIONES 

GUADIX NUDO DE COMUNICACIONES 

La Ciudad de Guadix constituye punto de paso obligado de 
todo el tráfico de largo recorrido que proviene de la zona dé 
Levante y Murcia accede a Andalucía por carretera a través de la 
N-342. 

Igualmente la comunicación de Almería con Granada y el 
interior de la península tiene paso obligado por Guadix, por la 
N-342. 

Asimismo, Guadix es punto intermedio entre las comarcas 
de Alpujarra y Costas Granadinas y Almenenses con la ciudad 
de Granada y con la zona Sur de la provincia de Jaén. 

Por otro lado, el ferrocarril tiene paso también por Almería 
siendo en una época anterior no muy lejana la unión con el 
levante en este tipo de comunicaciones. 

ANÁLISIS DE LA RED DE CARRETERAS 

Se puede dividir en dos: 
-Red básica o primaría - Está constituida por la N-342 

JEREZ-CARTAGENA, con una longitud de 39,6 Km. pasando 
por Diezma, Purullena, Guadix, y Gor hasta el límite con Baza, y 
por la N-324 VILCHES a ALMERÍA, con 54 Km. que pasa por 
Guadix, Alcudia y Huéneja. 

Estas dos carreteras confluyen en Guadix, atienden el tráfico 
pesado y de largo recorrido y constituyen la unión de las Zonas 
de Levante y Murcia con Andalucía y de Almería con el resto de 
Andalucía y el Centro. 

- Red secundaria, inter-comarcal e inter-provincial.— 
a) Eje Cabra de Santo Cristo, Alicún de Ortega, Fonelas, 

Guadix, La Calahorra, Puerto de la Ragua y Alpujarra. 
Supone la comunicación de la zona Sur de la provincia de 

Jaén con la comarca de Guadix, y de esta con las Alpujarras y 
Costas Granadinas y Almería. 

Se encuentran en deficiente estado tanto en lo relativo a tra
zados, anchura de plataformas y firme, su mejora es importante 
por la indudable repercusión positiva que tendría en el desarro
llo de esta zona deprimida, constituyendo a su vez, alternativas 
a las comunicaciones de estas zonas con Granada. 

b) Eje Guadix, EL Mirador de la Peza, Lugros y Quéntar. 
Se apoya esta carretera en la red del antiguo IRIDA, consti

tuye una alternativa a la comunicación actual de la comarca de 
Guadix con Granada. 

La excma. Diputación Provincial de Granada, ha iniciado una 
mejora de esta carretera que se considera conveniente con
tinuar. 

El MOPU además de las ya mencionadas carreteras naciona
les posee 130,2 Km. de carreteras locales que son: 

—Gr. 331 16 Km. de Villanueva de las Torres a Freila. 
—Gr. 820 6 Km. de N-324 a estación de la Calahorra. 
—Gr. 41 7 1 2 Km. de Güéjar Sierra a Jéres del Marquesado. 
— Gr. 491 2.6 Km. de la Calahorra a Aldeire. 
Por lo general los accesos y carreteras principales son esta

bles y la malla interior, enlaces y accesos a los pueblos suelen 
ser de la Diputación. 

El estado general de nuestras carreteras no es bueno, ya que 
a los trazados con numerosas curvas, sobre todo en aquellas 
dependientes de la Diputación como en las nocionales, éstas 
últimas modificándose actualmente, como en el estado del 
firme, anchura y arcenes. 

Las obras de acondicionamiento de una carretera, incluye la 
mejora de curvas, trazado, firme,, nueva anchura, arcenes de 
acuerdo con la categoría y característivas de esta, pero funda
mentalmente, es darle un nuevo tratamiento geométrico. 

- r Radio de curvas y pendientes. 
Dentro de la N-342 existe además un problema importante, 

es el de los pasos a nivel, siendo muy complicado el de la salida 
de Guadix, ya que el paso elevado tendría mucha pendiente. 

La conservación y el mantenimiento de la red viaria. 

Además de que una comarca tenga una infraestructura viaria 
en cuantía y distribución a sus necesidades, es fundamental 
también una buena conservación de la misma. 

Las consecuencias del empeoramiento detectado en las 
carreteras son múltiples: en primer lugar y muy directamente 
afecta a la seguridad del tráfico ya que su mal estado puede 
aumentar el riesgo de accidentes; también motivará a la larga 
una peor conservación de los vehículos así como un encareci
miento del coste del transporte originado por el aumento de la 
resistencia al avance que se traducirá en mayor lentitud del trá
fico y, sobre todo, en mayor consumo de combustible. 

Hasta hoy se ha descuidado en España este aspecto tan esen
cial de la carretera. La primera llamada de atención sobre cues
tión tan esencial, la dio en nuestro país el Informe del Banco 
Mundial (1961), que se mostraba contrario a la construcción de 
carreteras de nuevo trazado y recomendaba vivamente que se 
diera la máxima prioridad a un programa de reparaciones 
urgentes en las carreteras más transitadas (atendiendo a su 
estado y la intensidad del tráfico). También subraya la insu-
ficencia de los créditos y consignaciones para mantener a su 
debido nivel la conservación ordinaria. 

Desde entonces poco han variado las cosas puesto que la 
inversión anual en conservación de carreteras en términos rea
les se ha incrementado muy poco. 

En la actualidad se está llevando a cabo una serie de inversio
nes tanto por la administración Central y Autónoma como por la 
Provincial, dentro de un mismo plan de carreteras. No quere
mos enumera rtodasy cada unadelas inversiones que se están 
haciendo o que se preveen porque caeríamos en una guerra de 
números que no pretendemos, sólo enumeraremos a continua
ción las mejoras en las carreteras nacionales a su paso "p° r 

nuestra Comarca. 

ACTUACIONES EN LA C. N. 
DE CÓRDOBA A ALMERÍA 

324 

Propuesta de estudio 
- Ensanche y mejora de trazado: Tramos: Desde Interseción 

con C.C. 336 a P.K. 195,500 - Desde P.K. 197.000 a P.K. 
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198,840. Desde P.K. 200,280 a P.K. 201,800 - Desde P.K. 
202,800 a P.K. 203,400 - Desde P.K. 204,400 a P.K. 
206,400. 

Propuesta en redacción 
- 1-325: Ensanche y mejora del firme P.K. 224, 2 al P.K. 

246; 
Tramo: 
GUADIX - ALCUDIA. 360.000.000. 
ALCUDIA - HUENEJA. 336.000.000. 

OBRAS EN EJECUCIÓN 
- J.A. 1-GR.-180: Arreglo de puntos singulares. Tramo: 

Darro P.K. 199 al 209. 30.000.000. 
- J.A. 1 -GR-1 1 9: Mejora de curvas en los P.K. 1 98,840 al 

202, 870. 

ACTUACIONES EN LA C.N. 342 DE JEREZ A CARTAGENA. 
COMARCA DE GUADIX. 

Propuesta de estudio 
- Ensanche y mejora de trazado, Nuevas Obras de Fábrica 

en Rambla Grao y del Agua. Tramo: P.K. 216,800 a P.K. 
220,800. 145.000.000. 

Obras de ejecución 
- J.A. 1-GR-102: Sustitución de puente en la Rambla del 

Baúl P.K. 198. 38.000.000. 
- J.A. 1-GR-1 26: Acondicionamiento. Tramo: Guadix-Pu-

rullena. 78.000.000. 
- J.A. 1 -GR-1 27: Acondicionamiento. Tramo: Purullena a la 

C.N. 324 de Córdoba a Almería por Jaén. 135.000.000. 

TRANSPORTES 

Las infraestructuras viarias (carreteras y vías féreas) son el 
soporte físico sobre el que discurre un determinado tipo de 
transporte. 

En una provincia que tradicionalmente se encuentra en los 
últimos lugres de España en cuanto a niveles de renta y activi
dad económica, es muy importante que el transporte no sea un 
obstáculo para salir de este estancamiento económico. El cír
culo vicioso del subdesarrollo económico en cuanto se refiere 
al sector transporte, podría quedar resumido de la siguiente 
manera: el sistema de transporte es deficiente porque el 
número de mercancías transportadas y la intensidad de tráfico 
son escasas y al ser bajas se han modernizado modernamente. 
El punto de ruptura únicamente se puede alcanzar mediante 
una rigurosa política inversora que, al crear un sistema de trans
portes de calidad, incita a la inversión industrial, la que a su vez 
generará más tráfico que fundamentará y exigirá ulteriores 
inversiones y mejoras en el sistema de transporte. 

NUEVO TRAMO DE CARRETERA EN LA SUBIDA A PURULLENA 

EL FERROCARRIL 

El ferrocarril en la Comarca de Guadix en los últimos años ha 
sufrido un revés importante, primero por la supresión del depó
sito y después con la línea Guadix-Alcantarilla quedando Anda
lucía y el Levante sin comunicación ferroviaria rumoreándose 
en los últimos meses su reapertura estando en estudio de nuevo, 
cosa lógica si se tiene en cuenta que se van a abrir nuevas líneas 
y mejorar los trazados existentes que podrían hacer más renta
ble aumentando la demanda de pasajeros en la actualidad en 
constante decadencia en nuestro país. 

En la Comarca de Guadix, en donde se bifurca por un lado 
hacia Baza (línea cerrada en la actualidad) y otro hacia Almería 
con una importante conexión para carga de mineral de hierro de 
las minas de Alquife. 

En el trazado de nuestra red viaria tiene varios inconvenien
tes: los demasiados rodeos excesivamente largos entre los dis
tintos puntos que comunica y la falta de calidad del cerrillaje 
renovándose poco a poco. 

En cuanto al transporte toda la importancia se centra en el 
mineral, llevándose hasta Almería para explotarlo al extranjero. 

NOTA.-Este artículo ha sido tomado en gran parte del libro 
Estudio económico de la comarca de Baza-Guadix-Huéscar, 
editado por la Excma. Diputación Provincial de Granada. 
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GUADIX (1900-1925) 
Por: FRANCISCO JOSÉ FARNANDEZ SEGURA 

Durante el siglo actual se puede considerar, sin temora equi
vocarnos, el período cronológico comprendido entre los años 
1 900 a 1 925 aproximadamente, como una etapa de cierto auge 
económico, cultural y religioso para la ciudad de Guadix. 

Ya es hora de perder los complejos de inferioridad, pues 
nuestra ciudad ha sido importante en determinadas épocas his
tóricas y, con el esfuerzo de todos, tiene que recuperar el papel 
que le corresponde en Andalucía y, en nuestra área comarcal. 

Industrialización 

Desde finales del siglo XIX (julio de 1985), Guadix cuenta 
con un importante mundo ferroviario que va a posibilitar el 
desarrollo económico de la ciudad y la comarca. Así, el 1 6 de 
julio de 1901, se inaugura la fábrica azucarera de ".San Tor
cuato", que incrementará la producción remolachera, las inver
siones de capital y los puestos de trabajo. 

La producción minera de Alquife hace saltar la polémica 
sobre la necesidad de levantar unos altos hornos en el Marque
sado. Esta polémica es difundida, con intereses encontrados, 
por el período local "El Accitano"y "La Crónica Meridional" de 
Almería. Para el desarrollo de la agricultura se polemiza tam
bién, en esta época, sobre la construcción de un pantano en 
Jeres del Marquesado. Desde el año 1 909, Guadix cuenta con 
otra fábrica "Cerámica Accitana". 

El gremio de "alpalgateros" es el más importante de la ciu
dad, que nos pone de manifiesto la gran producción de cá
ñamo. La barriada de la Estación será centro de una gran 
actividad industrial relacionada con el ferrocarril. Aumenta la 
población y habrá que construir una iglesia, para atender las 
necesidades religiosas, en el episcopado de Hernández Muías. 

La política local 

Durante esta etapa, como en el resto de España, se observa 
un predominio de los sectores conservadores. En 1906 es 
alcalde de la ciudad, D. José Cañas Castillo. En 1908, será 
alcalde D. Miguel Carrasco Almansa. A los efectos de eleccio
nes Guadix está dividido en cuatro distritos: Sagra rio, Santiago, 
San Miguel, y Santa Ana. 

Junto a la constante presencia conservadora en la vida polí
tica de la ciudad, pues en 1 909 sólo observa la presencia en el 
Ayuntamiento de 4 concejales liberales, un demócrata y un 
republicano, frente a doce conservadores y un ¡ntegrista, tam
bién se observa cierta inestabilidad política (en 1 909 hay cua
tro alcaldes) y gran abstencionismo en las elecciones. En el año 
citado 1 909, de un censo electoral de 2.339 votantes, ejercie
ron su derecho al voto menos de mil. 

Esta situación política no impide, aparentemente, el desarro
llo industrial que se observa, ya que los intereses económicos 
están en manos de la pequeña burguesía local y capitales 
extranjeros. 

El obispado y la vida religiosa 

En este período la diócesis de Guadix-Baza cuenta con cua
tro importantes obispos: Fernádez del Rincón (1894-1907), 
que fundaría la Presentación; Hernández Muías (1 908-1 921), 
que emprendería las obras de reconstrucción de la iglesia de 
San Diego; Marquina Corrales (1 922-1 928), coronaría canóni
camente la Virgen de las Angustias en 1 923, en un gran acto de 
manifestación religiosa populary Medina Olmos (1 928-1 936), 
que desarrollaría una labor social y pastoral de gran impor
tancia. 

En torno al año 1 909, el intento de supresión de la diócesis, 
unió a todas las fuerzas religiosas, culturales y sociales para 
evitar que se llevase a término el proyecto, con la reforma del 
Concordato de 1851. La ciudad reclamó, de forma unánime, 
sus derechos históricos. Cuatro sacerdotes importantes desa
rrollan su actividad en este momento: el magistral Domínguez, 
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el padre Póveda, D. Andrés Vllchez y D. Juan Juan de Dios 
Ponce. Las ermitas de San Sebastián, San Lázaro, San Antón y 
Humilladero desempeñan un papel destacando en la configura
ción religiosa de la ciudad. 

La prensa y personajes ilustres 

• Durante los primeros 25 años del siglo XX, nuestra ciudad 
cuenta con diversas publicaciones: "El Accitano", fundado por 
Requena Espinar; "El Defensorde Guadix", cuyo directorfue D. 
Alfonso.Labella Navarrete; "Patria Chica", bajo la dirección de 
D. Manuel Fernández Morera; "Nieve y Cieno", de Ruiz Ferrón; 
"El Corregidor", de D. Manuel Serrano de Haro y "ACCI", bajo la 
dirección de D. Jesús Hernández Fernández. 

Junto a estos directores y fundadores de periódicos, otros 
personajes enriquecieron con su labor la vida de la ciudad: 
Aureliano del Castillo, Muñoz Laserna, García Várela, Agustín 
Serrano de Haro... etc. La vida académica estaba centrada en el 
colegio-seminario de "San Torcuato" y en el colegio de la 
"Purísima Concepción". 

Estos aspectos reseñados nos ponen de manifiesto una 
importante actividad cultural, que vamos a completar con la 
exposición siguiente. 

Centros culturales 

Nuestra ciudad cuenta con esta etapa objeto de atención, 
por parte del articulista, con varias entidades culturales y 
recreativas: El "Liceo ACCITANO", el "Centro Literario", el "Cír
culos de Obreros Católicos", el teatro "Pósito"; las agrupacio
nes musicales: "Capilla de la Catedral", "Sexteto Tortosa", la 
"Estudiantina" y el "Orfeón del Círculo de Obreros". 

Todos estos centros realizaban diversas convocatorias lite
rarias y artísticas. Fueron importantes las del "Centro Literario", 
denominado en un primer momento "El Porrón". El "Licceo", 
también organizaba diversos actos a lo largo del año y, no 
menos importantes eran las del "Círculo de Obreros", fundado 
por Fernández del Rincón, que contaba con más de 230 socios. 
Guadix también cuenta, en estos años, con una actriz lírica 
importante, Carmela Iborra, 

La feria y los juegos florales 

, La feria se celebraba en el mes de setiembre, con un carácter 
agro-ganadero. Se ubicaba en la Plaza de la Constitución, 
Paseo y Plaza de la Catedral. Solía haber múltiples actos gigan
tes y cabezudos, rifas de caridad, reparto de pan, elevación de 
globofeyfantoches, cinematográfico público, castillo defuegos 
artificiales. Conciertos, cucañas, iluminación a la veneciana y 
otros espectáculos. 

Los juegos florales de nuestra ciudad, convocados por el 
Ayuntamiento, eran de una importancia muy significativa. En el 
año de 1909 se convocaron 12 premios, con un contenido 
polémico, histórico, moral y de investigación para el desarrollo 
económico de la comarca. Destacan, en este último aspecto, 
"Banco agrícola: bases para su más provechoso estableci
miento en nuestra comarca" o "Estudio y proyecto para la trans
formación y aprovechamiento en esta localidad del esparto de 
nuestra región". 

Propuesta 

Estas notas publicadas en la revista WADI-AS, que no debe
ría de dejar de publicarse y doy las gracias a todo el equipo por 
la labor realizada, ponen de manifiesto, como decía al princi
pio, la importancia que ha tenido nuestra ciudad en diversos 
aspectos. No podemos vivir del pasado. Hay que mirar al futuro 
con valentía. Las fuerzas de la cultura tienen que estar unidas a 
las otras fuerzas de la ciudad. Guadix, necesita de la creación y 
puesta en .funcionamiento de un "INSTITUTO DE ESTUDIOS 
ACCITANOS", con la única finalidad de'coordinar todos Ios-
esfuerzos de investigación y publicación de trabajos que 
potencien la ciudad accitana. Fuera de los complejos de margi-
nación y subdesarrollo. o 
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Por: FRANCISCO SÁNCHEZ 

"En modo de realizar una construcción con
siste en obtener de diversos materiales dis
puestos en un cierto orden y conjugados con 
arte una estructura compacta y -en los limi
tes de los posible- integra y unitaria. Se diría 
integro y unitartio aquel conjunto que no 
contenga partes escindidas o separadas de 
las otras o fuera de su sitio, sino que en ¡oda 
la extensión de sus lineas demuestre cohe
rencia y necesidad. Por tanto es preciso, ave
riguar, en la estructura, cuales son sus par
tes fundamentales, cual su ordenamiento, y 
cuales las lineas de que se componen". 

León Battista Alberti, ("L'Architettura). 

Cuando se hace una crítica de la arquitectura desde la arqui
tectura, se puede llegar fácilmente a una justificación, pero lo 
cierto es, que ésta tiene un compromiso que va más allá de una 
simple teorización. Ello no quiere decir que estas conclusiones 
no sean necesarias, sino que deben ser un instrumento más 
dentro del proceso de proyectación. 

Lo que nos interesa no es tanto divagar sobre la arquitectura 
en general, como reflexionar sobre la arquitectura coetánea en 
Guadix. Por eso, cuando de alguna manera contemplamos 
cómo se ha venido desarrollando la arquitectura durante los 
últimos años, no podemos pasar ajenos sin detectar una serie 
de constantes desafortunadas que han definido el ensanche de 
nuestra ciudad; tales como: 

— La ausencia de un compromiso para con la ciudad. 
— La uniformidad de la expresión de la arquitectura pero sin 

intenciones de ajustarse a la comprensión urbana. 
— El vicio especulativo de la arquitectura. 
— La renuncia a la ciudad histórica desde su revitalización. 
— La ausencia de un estudio previo de la tipología, que al fin y 

al cabo, no es sino un resumen de la forma de resolución de las 
necesidades autóctonas de los habitantes. 

— La ausencia de edificios significativos y representativos 
que otorguen a nuestra ciudad el sentido de modernidad que 
comportan estas líneas para crear nueva ciudad. 

Sehaniniciadounaseriede obras que intentan sobresalir de 
esa arquitectura uniforme, vaga que no acierta con la arquitec
tura moderna, pero pienso que no se trata tanto de brillar con 
luz propia como de buscar la sensibilidad que vincule la arqui
tectura al entorno. Se hace necesario un análisis más profundo 
de los condicionantes urbanos para aprovechar las claves que 
nos están perfilando la ciudad, y así buscar soluciones que 
intenten un proyecto no sólo unitario internamente, sino que la 
arquitectura desborde los límites de la parcela y se integre 
silenciosamente en el conjunto. 

Se trata portanto.amijuicionodedarsoluciónformalni. tan 
siquiera una crítica parcial innecesaria de la obra arquitectó
nica, sino abordar en una reflexión global algo más profundo 
que no se puede llevar a cabo individualmente sin caer en una 
arquitectura autónoma, desconexa y sin solución de continui
dad. Por supuesto que en un momento determinado puede ser 
necesario ese brillo de la arquitectura que manifieste la impor
tancia del edificio y se pueda considerar como un elemento ver-
tebrador de los espacios urbanos siendo ahí donde el proyecto 
puede llegar a ser totalmente autóctono y quede perfectamente 
expl ¡citada la firma del autor que podrá desarrollar todo su com
promiso personal con el espacio, con la proyección con el 
entorno, con su lenguaje propio,... 

Por otra parte, es imprescindible el entendimiento entre ins
tancias públicas, los ciudadanos y los profesionales para que se 
pueda leer el sentido de solidaridad que requiere una ciudad 
histórica como la nuestra. 

Para concluir, podemos decir que se debería iniciar un pro
ceso de reflexión implicado a los tres estamentos que aludía
mos anteriormente y en particular a los profesionales para 
comenzar un debate profundo de la realidad arquitectónica de 
Guadix que devuelva el carácter histórico y el compromiso con 
la modernidad. 
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Nuestra comarca, la segunda de Andalucía con la renta per-
cápita más baja, tiene unos diez mil niños-jóvenes entre cinco y 
dieciocho años que acuden a los sesenta y cinco Centros Edu
cativos distribuidos por nuestra geografía. 

Los edificios de estos Centros escolares, aunque alguno esté 
en locales habilitados, prácticamente todos disponen de aulas 
en buen estado, si bien la inmensa mayoría carecen de depen
dencias hoy en día ya imprescindibles como: laboratorios, 
aulas de psicomotricidad, gimnasia, talleres de pretecnolo-
gía, etc. 

A groso modo, mas las peculiaridades de cada barrio o pue
blo, es el medio con que nos encontramos los más de quinien
tos profesionales de la enseñanza entre profesores de B.U.P., 
F.P., E. de Artes. E.G.B., Preescolary E. especial responsables 
de la educación de nuestros jóvenes. 

La gran mayoría de estos docentes tiene menos de cuarenta 
años, lo que significa que no hace mucho tiempo que termina
ron sus carreras y sus planes de estudio más o menos han 
estado actualizados, pero no hay que olvidar que estamos 
hablando de educación y que nuestro principal objetivo es pre-
parara los hombres del siglo XXI y la renovación, el reciclaje, el 
estar al día en nuestra profesión es vital, importantísimo, sólo 
hay que meditarlo un momento. 

Pues bien, hasta ahora, este perfeccionamiento del profeso
rado dependía de los I.C.E.s (Institutos de Ciencias de la Educa
ción) que de vez en cuando organizaban algún curso que otro 
en nuestra comarca. Estas actividades eran insuficientes y por 
tanto de forma individual se actualizaban a través de la Univer
sidad a Distiancia, Escuelas de Verano, Movimientos de Reno
vación Pedagógica, etc. 

Esta necesidad de renovarse que siente nuestro profesorado 
se resuelve desde hace unos cuatro años en unas subvenciones 
que la Consejería de la Educación da a grupos de profesores 
que deciden hacer Proyectos de Innovación Educativa, Reno
vación Pedagógica en sus colegios, organiza Seminarios Per
manentes, etc. En estos tiempos en nuestra comarca se trabaja 
en un Proyecto de Educación Compensatoria que después se 
uniría a la Educación de Adultos y en algunos intentos de forma
lizar seminarios permanentes de distintas áreas de aprendi
zaje. 

En los cursos siguientes se aprueban en nestra comarca los 
seminarios permanentes de Informática, Preescolar, Matemá
ticas, Proyectos como el de Simuladores en la Enseñanza, 
Internivelar, etc. 

Este movimiento entre nuestro profesorado da lugar a que se 
necesite un lugar, un espacio físico donde poder reunirse profe
sores de distintos centros educativos y de diferentes niveles de 
la enseñanza, a la vez que se detectan centros más descom
pensados en medios, materiales didácticos, pedagógicos, etc. 
que otros, por lo que para el curso 1985-86 se publica en 
B.O.J.A. la creación del Centro de Recursos de Guadix que pro
visionalmente se ubica en un piso que el Ayuntamiento tiene en 
la Plaza de las Palomas. Desde este Centro se apoya a estos 
grupos de profesores que están por la Renovación y además se 
equipa con material audiovisual, laboratorios, etc. que se po
nen a disposición de todos los docentes. 

Pero el perfeccionamiento aunque se disponía de más 
medios para realizarlo aquí, económicamente dependíamos 
del Centro de Profesores de Granada. 

Durante el curso 1985-86 de unos sesenta que oficialmente 
se conocía que hacían actividades de Renovación Pedagógica 
y perfeccionamiento se pasó a unos ciento cincuenta y durante 
este último curso han sobrepasado los doscientos cincuenta 
los profesores que han hecho actividades en este sentido, lo 
que ha hecho posible que el día dos de mayo de este año se 
publique en B.O.J.A. la creación del Centro de Profesores que 
funcionará a pleno rendimiento el curso que ahora empieza y 
que está ubicado en la calle Juan Ramón Jiménez, s/n. 

¿Qué es el Centro de Profesores? es el lugar de encuentro, de 
reunión del profesorado de la comarca, donde se hace un per
feccionamiento continuo, se intercambian experiencias, se 
hacen proyectos de innovación educativa y renovación peda
gógica, de educación compensatoria, se reúnen seminarios 

LA RENOVACIÓN EDUCATIVA 
EL CEP 

EN LA COMARCA 
DE GUADIX 

Por: J. JOSÉ SERRANO MARTÍNEZ 

LUGAR DE ENCUENTRO DEL PROFESORADO 

permanentes, se imparten cursos de perfeccionamiento. 
El Centro de Profesores de Guadix además de tener unos pre

supuestos propios para el perfeccionamiento en todas las áreas 
de enseñanza, estará equipado de un departamento de infor
mática y otro de audiovisuales con su profesorado correspon
diente para ir paulatinamente introduciendo en la enseñanza 
estas nuevas técnicas que ya son imprescindibles en nuestra 
sociedad. 

La importancia de tener un Centro de Profesores en Guadix, 
radica en que recibe los presupuestos y luego el profesorado de 
la comarca hace el perfeccionamiento que realmente necesita, 
adaptando los programas al medio, a nuestra idiosincrasia, a 
nuestra peculiaridad, a lo que nuestra sociedad demanda. Por 
todo esto es un centro democrático en que su Consejo de Direc
ción y Director son elegidos entre el profesorado de la comarca 
y las elecciones serán durante el curso que ahora ¡nielamos. 
Desde su creación al final del curso pasado está regido por una 
Junta Gestora formada por el profesorado que está haciendo 
estas actividades de Renovación y profesores de distintos Cen
tros de la Comarca. 

Indudablemente con un profesorado así y con los medios 
que ya empiezan a llegar, el nivel cultural, la calidad de la ense
ñanza en nuestra comarca se elevará, es por lo que día a día 
luchamos esos quinientos y pico profesionales que como ven 
fuera de las horas que estamos en nuestras clases, estudiamos, 
nos renovamos y pensamos, buscando cómo preparar mejor a 
nuestros alumnos para la vida. 
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UNA CULTURA PARA 
GUADIX 

Por: ABENTOFAYL 

Guadix, nuestra ciudad, siempre fue una ciudad mediana. Lo 
decía ya el Idrisi en el siglo X I , y desde entonces, y antes de 
entonces, su marco ecológico, seguramente, nunca le permitió 
desbordar un excesivo volumen urbano o demográfico. Reba
sar las treinta mil almas es una meta que no le ha sido posible 
superar a esta ciudad ni aun en el siglo XX; en adelante, con la 
contracción del cremlmiento vegetativo, parece que será más 
difícil. En consonancia con esto sus posibilidades económicas 
tampoco han sido nunca grandes, no obstante sus altibajos. 
¿Porqué?... Quizás la causa última esté en el constante azote de 
la aridez y en su río sólo capaz de llevar arena. 

Y, sin embargo, a pesar de esa penuria económica, y de su 
consiguiente pequenez demográfica, esta ciudad nuestra, 
desde siempre, ha resonado en nuestra Historia, -con romanos, 
con godos, con moros y con cristianos- con acento singular, 
rico y sobresaliente, ya que observaron los historiadores arabe-
musulmanes cuando decían que los habitantes de esta tierra 
están dotados de un singular instinto para las artes y las letras, 
como lo corrobora, para entonces, la larga lista de escritores 
árabes de Wadi As -que ha merecido el estudio individualizado 
de Tesis doctorales- como los otros que le han seguido en la 
lengua castellana. 

Esto quiere decir que esta ciudad de Guadix, desde siempre, 
ha debido su predicamento, o su fama, o su nombradía, a razo
nes culturales. Esta ciudad, cuando ha sido recordada, ha sido 
por motivos de cultura. Y cuando aún hoy aparece en manuales, 
reseñas, estudios..., etc. siempre con referencia a la cultura, en 
cuyo campo, en relación con sus pariguales, siempre ocupó un 
lugar destacado. Por ello, sin lugar a dudas, podemos asegurar 
que el capital colectivo fundamental, y casi único, de esta ciu
dad, es la cultura. Lo ha sido hasta ahora, y casi seguramente es 
casi lo único que tenemos de cara al futuro. En las otras activi
dades la ley del tiempo nos indica que poco hay que hacer, 
cuando ni se pudo tomar el tren de la revolución industrial ni el 
de la tecnológica... 

De ahí el especial interés que tiene para esta ciudad un plan
teamiento cultural, si es que aún se pretende que no se nos 
muera entre el anonimato, la plebeyez mental y la degradación 
masiva que galopan aterradoramente sobre ella. Una política 
cultural con procure rendimiento a medio y corto plazo, antes 
de que los condicionamientos que la hacen posible desaparez
can porcompleto. Porque está claro que las múltiples manifes
taciones lúdicas que últimamente proliferan por nuestra ciu
dad, y por toda la comarca, son buenas, por relajantes y festi
vas. Por extrovertir a una ciudad tan encerrada tradicional-
mente en sí misma. Por multiplicar las ocasiones de relación 
social. Por posibilitar la rentabilidad climatológica de la estu
penda estación veraniega en esta geografía... Por muchas más 
razones también. Pero se pudiera caer en el error -creo que se 
está cayendo- de confundir estas manifestaciones festivas, 
populares, gratificantes, con una auténtica política cultural que 
es otra cosa. Ciertamente que la cultura no debe reconocer su 
aterrizaje dentro de ninguna política, y que debe de surgir de las 
manifestaciones espontáneas del pueblo. Pero cuando los pue
blos son de tan escasas posibilidades económicas, y cuando 
sus instituciones intermedias tales como Centros, Asociacio
nes, etc., no tienen la capacidad suficiente para este despegue, 

la necesidad de una política cultural parece evidente, aunque 
en este caso tal política cultural más que a dirigirse debe limitar 
a ayudar, posibilitando el nacimiento, desarrollo y consolida
ción de iniciativas particulares o de grupo. Con frecuencia, de 
iniciativas minoritarias que, por este carácter menos populista, 
suelen tropezar con la menor atención de quienes pueden ayu
dar más, que -aquí, y en este caso-, fundamentalmente es el 
Ayuntamiento, por sus propios medios y por sus posibilidades 
de influencia. 

¿Qué se puede hacer?... Está claro que muchas cosas. Quizás 
proyectos menos aparatosos que los festivos pero indudable
mente de una mayor rentabilidad a largo plazo. Desde' el estí
mulo a periódicos como este -Wadi-As- a otras tareas más 
científicas. En cualquiercaso, merece la pena considerarlo, con 
la certeza de que si no se aborda una política cultural de esta 
clase, muy pronto esta ciudad, de tantas resonancias en el 
mundo de la cultura, habrá perecido. Y aunque de momento ese 
problema no se advierta, cuando transcurran algunos años se 
verá claramente que ésta ya no es una ciudad, sino un puebla-
cho más o menos grande -más bien pequeño- que no se dife
rencia en gran cosa de aldeas, villas y lugares... 
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ACYDA CUMPLE 25 AÑOS 
Por: FRANCISCO ROMACHO LÓPEZ 

La Asociación Cultural y Deportiva Accitana (Acyda) cumple 
un lustro desde su nacimiento allá en el año 1 982. Su V aniver
sario lo ha celebrado con un acto cultural de relevado nombre 
"El V Concurso Nacional de Cuentos" Pedro Antonio de Alarcón 

Acyda esa gran desconocida para muchos, trabaja incesan
temente en pro de la cultura. Es muy interesante hacer un resu
men de lo que ha acontecido culturalmente en Acyda, porque 
aquí, además de lo que recreativamente se pueda disrutar o 
deportivamente se pueda desarrollar, se trabaja por el buen 
nombre de la Asociación, por el prestigio de Guadix y por el 
enriquecimiento cultural de la Comarca. 

Acyda como Asociación Cultural, se propone la consecución 
de dos grandes objetivos: 

1,° Fomentar la Cultura a través de Conferencias, Ciclos de 
Conferencias, Exposiciones, Conciertos, etc. 

2.° Promover los valores literarios, con la participación del 
ciudadano; para ello organiza todo tipo de concursos y certá
menes. 

En cuanto al primerobjetivo, en Acyda se han impartido con
ferencias y Ciclos de Conferencias muy importantes, de gran 
interés y sobre todo de máxima actualidad en el momento 
de su realización. 

Acyda se ha plarftéado ese reto, porque cree que la difusión 
de la cultura no es sólo tarea de los Organismos Oficiales e Ins
titucionales, sino también de las Asociaciones y de los Clu
bes, etc. 

En el año 1 984 se organizó un Ciclo de Conferencias sobre 
"Convivencia; Medios de Comunicación y Libertad de Expre
sión" con ponentes tan prestigiosos como: 

Rafael Martínez Miranda, profesor de Derecho y Periodista. 
Piedad Alarcón, Directora de R.N.E. en Murcia. 

Joaquín Ramos, Subdirector de R.N.E. en Madird. 
En la Navidad del 85 se organizó un Ciclo sobre "La Comuni

dad Económica Europea" En esta ocasión intervinieron: 
Carlos Asenjo, historiados, con el tema: "España y Europa, 

relaciones históricas". 
Victoria Abellán Honrubia, catedrático de Derecho Interna

cional Público de la Universidad de Barcelona, con el tema: 
"Orígenes y Objetivos de la Comunidad Económica Europea". 

Diego Javier Liñán Noguera, profesor titular de Teoría Eco
nómica de la Universidad de Granada, con el tema: "Las Institu
ciones de la Comunidad Económica Europea". 

Gabriel Casado Ollero, profesor titular de Derecho Finan
ciero de la Universidad de Granada, con el tema: "Política Agra
ria Comunitaria y su repercusión en Andalucía". 

En febrero del 86 se organizó un ciclo de Conferencias sobre: 
Problemática de la Juventud con temas tan importantes como: 

"Juventud y Alcohol" impartida por un psiquiatra. 
"Juventud y Sexualidad" dada por Urbano Alonso del Cam

po, profesor titular de Psicología. 
"Juventud y Droga" impartida por el Director del Centro de 

Rehabilitación de Toxicómanos "Hogar 20" de Granada. 97 
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"Juventud y Relaciones Intrafamiliares". 
"Juvntud y salud Mental" impartida por Carlos Ruíz Ogara, 

catedrático y jefe del Departamento de Psiquiatría de la Univer
sidad de Granada. 

En la Navidad del 86 organizamos un Ciclo sobre "La Mujer" 
con los siguientes temas; 

Mujer y política en la España Actual" por Juan Montaves 
Pereira, profesor de Derecho Político de la Universidad de 
Granada. 

"Situación Político Social de la Mujer en la Antigüedad" por. 
Mauricio Pastor Muñoz, profesor titular de Historia Antigua de 
la Universidad de Granada. 

"La Mujer ante el Derecho Penal" impartida por Lorenzo 
Morillas Cueva, catedrático de Derecho Penal y Vicerrector de 
la Universidad de Granada. 

"La Mujer, el Amor y la Sexualidad" por Miguel Carrascosa 
Salas, Licenciado en Filosofía y Consultor de la Unesco. 

También se han desarrollado conferencias aisladas como la 
impartida por el Novelista y Poeta Antonio Enrique con el tema 
"Posmodernidad y Supervivencia" o la presentación de la 
novela "La Armónica Montaña" a cargo del escritor Tomás 
Ramos Orea. 

En el verano del 86 la Psicopedagoga Gracia Peñafier instó 
una Conferencia titulada "Los Derechos de los Hijos". 

Actividades de otra índole se han desarrollado en Acyda, así 
en el terreno de las Artes podemos citar la I Muestra Comarcal 
de Artes Plásticas que se celebró en el verano del 83 con expo
sitores de Guadix, La Peza, La Calahorra, etc. Una exposición de 
Terracotas de Jesús Campaña y una exposición de pintura de 
Juan Polo García, director de la Escuela de Artes Aplicadas y 
Oficios Artísticos se celebró en la Navidad del 85. 

En la Navidad, elpintor Serafín Olea García hizo una exposi
ción de pintura al óleo y acuarela. 

También se han dado conciertos a cargo de la Escolanía 
"Niños Cantores de la Catedral de Guadix", de la Coral Manuel 
de Falla de Granada, del Coro Mixto Reina Isabel de Purullena o 
el Coro Juan Segovia de Freila. 

Los conciertos musicales también se han impartido en Acyda 
a cargo de la Orquesta de Órganos "Ciudad de Guadix" así 
como conciertos de Guitarra, etc. 

El folklore de nuestra Comarca ha sido interpretado por El 
Coro y Grupo Folklórico de Belanúa de Guadix. 

El teatro hizo su aparición en Acyda en el verano del 86 con la 
obra "Así que pasen Cinco Años" de Federico García Lorca a 
cargo del Grupo de TeatroTorcuato Ruíz del Peral de Exfillana y 
la obra "Comecocos" del Grupo Mira de Amezcua de Guadix. 

En cuanto al segundo objetivo, Acyda como Asociación Pri
vada está realizando una importante labor porque con fondos 
económicos propios está promocionando los valores en el 
campo de la pintura, como el Concurso que cada año organiza a 
nivel Comarcal sobre Christsmas en varias modalidades, o los 
literarios como el "Pedro Antonio de Alarcón". 
Comenzó este concurso literario coincidiendo con el I Aniver
sario de Acyda en 1 983, de ámbito Comarcal en las modalida
des de Poesía y Relato con una dotación de 10.000 Pts. para 
cada modalidad. 

El ganador del 1 . e r Premio de poesía fue Francisco José Fer
nández Segura con la Poesía "Sí a la Vida". 

El primer Premio de Relato le correspondió a Torcuato Reco-
ver Balboa con el relato "Los Muebles más bonitos del 
Mundo". En esta ocasión el Jurado estuvo compuesto por Car
los Asenjo Sedaño, Salvio Rodríguez Navarro, José Tuvilla 
Raya, Victoriano Domingo Lorén, María del Carmen Fajardo 
Cabrerizo y María del Carmen Padilla López. 

El 2.° Concurso Comarcal de Poesía y Relato P.A. de Alarcón 
se celebró en el año 1 984 con una dotación para cada modali
dad de 10.000 Pts. La poesía ganadora fue "Guadix" de Fran
cisco José Fernández Segura. El relato ganador Sin Título fue 
de María de los Angeles Pérez Cruz. El Jurado lo compuso en 
aquella ocasión, José Tuvilla Raya, José Olea Medina, José 
Heras Burgos, José Jiménez. 

En el año 1 985 se celebra el Concurso a nivel Provincial y con 
una dotación por modalidad de 1 5.000 Pts. el Primer Premio de 

Poesía le correspondió a Juan Carlos Bermudes Espigares con 
la Poesía "De Ahora en Adelante". El Primer Premio de Relato 
fue para Miguel Ángel Sánchez Gómez con el "Retorno". 

El Jurado estuvo compuesto por José Tuvilla Raya, José Luis 
Hernández Pérez. José María Molas Tresserras, Joaquín Farias 
Díaz Noriega, José Francisco Jiménez Ortiz. 

En el año 1 986 se celebra el IV Concurso Provincial de Poe
sía y Relato con una participación de 60 trabajos y con una 
dotación de 50.000 Pts. por cada modalidad. 

El ganador en la modalidad de Poesía fue Ramón Gonzalo 
Rodríguez Gómez, con "Memorial de Ausencia". EL relato "La 
Insaciable Noche" de Francisco Javier Franco Miguel. 

El jurado estuvo compuesto por Carlos Asenjo Seano, histo
riador y escritor; Antonio Enrique, poeta y novelista; Manuel 
Titos Martínez, profesor de Universidad y Escritor; Rafael Cruz 
Samaniego, Catedrático de Bachillerato y Presidente de Acyda 
y Francisco Romacho López, Profesor de E.G.B. y Vocal de Cul
tura de Acyda. 

En este verano del 87 se ha fallado el V Concurso Nacional de 
Cuentos "P.A. de Alarcón". 

Este Concurso ha significado para Acyda y para Guadix su 
relanzamiento literario a nivel Nacional. La acogida ha sido 
excepcional remitiéndose Cuentos desde todos los puntos de 
la geografía Nacional, hasta un total de 208 trabajos, que para 
un Concurso de Cuentos es ya bastante e incluso se han remi
tido trabajos procedentes de Francia, Suiza y de la República 
Argentina. El Jurado sin menospreciar a los de años anteriores 
ha sido de gala pues se ha contado con tres escritores de rele
vado nombre, Antonio Enrique, Premio Juan Ramón Jiménez; 
José Asenjo Sedaño, Premio Eugenio Nadal; Alfonso Martínez 
Mena, Premio Nacional de Literatura. También han compuesto 
este Jurado Rafael Cruz Samaniego como Presidente de Acyda 
y Francisco Romacho López, como vocal de Cultura. 

El ganador extremeño residente en Sevilla. José Antonio 
Ramírez Lozano ha resultado ganador, por unanimidad, del Pre
mio Nacional de Cuentos "Pedro Antonio de Alarcón", que con-
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voca ACYDA (asociación cultural y deportiva accitana) este año 
en su quinta edición. Al premio, dotado con cien mil pesetas y 
publicación de relato junto al de los doce finalistas, concurrie
ron 208 originales procedentes de todas las provincias españ-
las. El jurado estuvo compuesto por los escritores José Asenjo 
Sedaño, Alfonso Martínez-Mena y Antonio Enrique, y por Fran
cisco Romacho y Rafael Cruz Samaniego, vocal de Cultura y 
preidente, respectivamente, de la citada entidad. Ramírez 
Lozano, escritor extremeño residente en Sevilla, de treinta y 
siete años, es autor de diversos libros de poesía y prosa, géne
ros en los que ha sido repetidamente reconocido, obteniendo 
prestigiosos galardones. Como poeta, ha publicado cinco l i
bros hasta la fecha, siendo de destacar "Bestiario de Cabildo", 
por el que fue acreedor del Premio Juan Ramón Jiménez 1 984. 
Como narrador, destaca su novela "Gárgola" (Ed. Cátedra),fina
lista del Premio Nacional de Literatura. Acaba de aparecer su 
libro de relatos titulado "Titirimundi" en Ediciones Libertarias. 
So obra personalísima, crecientemente valorada, figura en rele
vantes antologías como "Las voces y los Ecos" y "Poesía Épica 
Española" (1950-1980). 

Próximamente, Acyda con la colaboración de la Caja General 
de Ahorros de Granada va a publicar la separata de este V Con
curso Nacional de Cuentos Pedro Antonio de Alarcón. El título 
del libro será: Don Tulio de José Antonio Ramírez Lozano y 
doce cuentos más. 

Reunidos en las dependencias de ACYDA (Asociación Cultu
ral y Deportiva Accitana) los señores miembros del Jurado: don 
Alfonso Martínez-Mena, escritor, don José Asenjo Sedaño, 
escritor, y don Antonio Enrique, escritor, a más de don Fran
cisco Romacho y don Rafael Cruz Samaniego, Vocal de cultura 
y presidente, respectivamente, de la citada entidad, ACOR
DARON: 

Primero: CONCEDER el Premio Nacional de Cuentos "Pedro 
Antonio de Alarcón", que en su quinta edición convoca ACYDA, 
bajo sistema de plica y lema, por unanimidad, de entre los 208 
originales presentados, a don José Antonio Ramírez Lozano, 
residente en Sevilla, por el cuento titulado "Don Tulio". Dicho 
premio está dotado con cien mil pesetas. 

Segundo: RECABAR autorización de los escritores finalistas; 
don Salvador Enríquez, de Madrid; don Federico Alonso-Vi
llalobos, de Oviedo; don Miguel Casado, de Valladolid; don 
Manuel de Pinedo, de Granada; doña María Sanz, de Sevilla; 
don Mauro Zorrilla Hierro, de Benalmádena (Málaga); don Luis 
Alejandro Muriel, de Guadix (Granada); doña Ñusta de Piorno, 
de Mar de Plata (República Argentina); don Julio Alfredo Egea, 
de Chirivel (Almería); don Juan Antonio González, de Guadix; 
don Jesús García Pérez-Bances, de Mieres (Oviedo), y don José 
Manuel Costas, de Salamanca. 

Para que el relato por ellos presentado pueda ser publicado -
según normas tipificadas en las bases del Certamen-en libro 
separata, dentro de los plazos de tiempo usuales en concursos 
de este género. 

En la noche del sábado 8 de Agosto se celebró la entrega de 
Premios de este V Concurso Nacional de Cuentos, al que asis
tieron entre otras personalidades el Excmo. Sr. Presidente de la 
Diputación de Granada José Olea Varón, el limo. Sr. Alcalde de 
Guadix José Luis Hernández Pérez. 

Se comenzó el acto con la intervención del vocal de cultura 
Francisco Romacho López, posteriormente intervino el nove
lista y miembro del Jurado Antonio Enrique, seguidamente 
Rafael Cruz Samaniego como presidente de ACYDA y por 
último el ganador del Concurso José Antonio Ramírez Lozano, 
hizo la lectura del cuento. Posteriormente el Excmo. Sr. Presi
dente de la Diputación hizo entrega del Premio y de la Placa 
conmemorativa. A este acto asistieron los micrófonos de Radio 
Guadix Cadena Ser. 

ACYDA está en su momento más álgido y se proyecta al 
fururo con una mayor interrelación con los organismos oficiales 
y las instituciones. Debemos de estar de enhorabuena porque 
Guadix ciudad histórica y monumental ha empezado a caminar 
con decisión y orgullo en el ámbito literario, llevando ese nom
bre tan prestigioso de nuestro escritor universal de siglo 
pasado Pedro Antonio de Alarcón. 
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Callejón sin salida para la 
Agricultura de nuestra Comarca 

Sería necesario y de gran utilidad para nuestra comarca 
hacer un balance sistemático del agro en esta zona. 

Haciendo un peque/io repaso a tiempos anteriores, pode
mos constatar, que la agricutura accitana, está dividida en 
varios sectores: 

1 . - Sector de productores de tierras de secano. 
2 . - Sector de productores de tierras de vega. 
3. - Sector ganadero. 
Esta división es en líneas generales, la que se da, en todos 

los países. 
En épocas pasadas y no muy lejanas, en la zona existían 

grandes explotaciones de ganado, debido a la existencia de 
pastos, y la agricultura (de secano y regadío), era la comple
mentaria hasta cierto punto, no más lejos, existían bastantes 
pueblos de nuestra comarca que eran eminentemente ganade
ros y al mismo tiempo había gran número de familias que sub
sistían de esta ganadería, pero poco a poco, se fue extendiendo 
la idea de la roturación de nuevas tierras parala obtención de 
cereal en secano, fueron cortándose árboles y creando explota
ciones cerealistas, incidiendo negativamente en las zonas de 
pastoreo, llegando a quedar tan reducida, que en la actualidad 
sólo las hay, en zonas muy determinadas. 

Esta política de creación de nuevas zonas de cultivo, ha ido 
minando el humus del suelo, como consecuencia, las produc
ciones que se pueden obtener en ellos, dejan mucho que 
desear de las perspectivas que de ellos se esperaban, y que die
ron motivo a este cambio en el sistema agrario. 

Otra de las consecuencias negativas de este hecho, lo pode
mos apreciar, por un lado, como ya se ha dicho, en las produc
ciones obtenidas, y por otro, la incidencia en la climatología, 
debido a la ausencia de vegetación que impide que los rayos 
solares calientes nuestro suelo. 

En la actualidad, podemos encontrar grandes extensiones de 
tierras de secano, explotaciones ganaderas y tierras de regadío 
en las cuencas de los ríos, principalmente. 

Con referencia a las tierras de secano, debido a las sequías 
padecidas y al mismo tiempo a la poca calidad inicial de estos 
productos, se han tenido unas producciones, que dejan mucho 
que desear, de un país que se encuentra dentro de la CEE. 

El campesino de tierras de secano, no encuentra una salida 
positiva al esfuerzo realizado, tampoco suelen utilizar semillas 
de calidad, y el abono no es suficiente ni el adecuado, ya que 
muchos de estos agricultores no conocen químicamente el 
suelo de sus explotaciones, para más dato, una encuesta reali
zada entre los agricultores de la comarca, daba como resultado 
qué el número de ellos que había analizado la tierra era de un 
0,1 5%, esto nos demuestra que el cultivo se hace de forma tra
dicional, que crea un estado sistemático de las posibilidades de 
los terrenos. 

Respecto a la calidad de los cereales, debido a estos siste
mas de cultivo, a la calidad de las semillas, que en algunas 
zonas vienen de generaciones pasadas, y a la influencia de la 
climatología, son aspectos negativos en estas producciones, 
por poner un ejemplo de todos los cereales recogidos en la 
zona, muy pocos, por no decir ninguno, reúnen los requisitos 
de calidad de la CEE respecto a estos cultivos. 

Como podemos apreciar, poco futuro se puede predecir para 
estos sistemas de cultivo, como consecuencia, ¿qué posible 
comercialización podemos dar a nuestros cereales? 

Por: RAFAEL GARCÍA SOLA 
SIMÓN TROYANO RODRÍGUEZ 

Básicamente, la comercialización, es un gran problema con 
el que se encuentran nuestros agricultores y en esto repercute 
la desunión entre ellos, que hace que se aprovechen los pro
veedores, aplicando una política de precios que raya en la 
miseria. 

En las tierras de regadío, podemos apreciar en relación con 
los tipos de explotación, que abunda el minifundio, de los cua
les y en relación a la encuesta antes citada, el 70% de los agri
cultores tienen de 0 a 1 Has, el resto tienen de 1 a 7 Has. 

Otro problema de estas tierras es la existencia de gran 
número de balates en las lindes, parcelas en terrazas, poca 
visión de rentabilidad y como siempre, el tan traído y llevado 
problema de las aguas, en este punto, quisiera matizar, que en 
Guadix existen unas 1 9 comunidades de regantes, que agrupan 
a unos 2.00Ó agricultores, y de estas comunidades aún quedan 
sin canalizar varias de ellas. 

En un estudio realizado sobre la influencia negativa de la no 
canalización de una acequia, se ha podido demostrar que las 
pérdidas de agua en algunos casos, supera el 60% del caudal de 
la misma. 

Respecto a las ya canalizadas, el problema que se les pre
senta es el mal aprovechamiento, estructuras en un estado pre
cario y claro está, la falta dé caudal necesario para regar las 
fanegas que de ellas dependen. 

Creo que este problema tendría solución si se aprovechara el 
caudal de las mismas, proyecto que ya está presentado en la 
Dirección General de Obras Hidráulicas, pero que parece ser 
necesita un pequeño empuje por parte de todos para que salga 
a subasta pública. 

Por otro lado, el tan famoso (y digo famoso por la pompa que 
los políticos le dieron en las pasadas elecciones), proyecto del 
pantano C. Abellán, pero que por lo visto aún no se ha 
terminado. 

Con estos dos proyectos el problema de las aguas quedaría 
prácticamente subsanado, incidiendo en una mayor produc
ción, en la calidad de nuestros productos y en la creación de 
nuevas tierras de regadío. 

Otro problema para nuestras vegas, es la red de caminos 
existentes, ya que algunas se encuentran con difícil acceso y 
otras ni esto, esperamos, que con nuestro flamante parque 
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móvil de maquinaria agrícola la administración adopte una polí
tica racional al respecto. 

Dentro de nuestras zonas de vega podemos constatar, que 
los productos más cultivados son: Frutales, hortalizas y algo 
de cereales. 

Con referencia a los frutales, podemos decir que su calidad, 
es muy aceptable pero los agricultores se tienen que poner en 
manos de intermediarios, repercutiendo en los precios de los 
productos. Esto se solucionaría si los agricultores se concien
ciaran de la necesidad del asociacionismo, como única salida 
que existe, para poder defender dignamente sus productos. 

Los países de la CEE han estipulado los precios 

Podemos exponer, para aquellos agricultores que les inte
rese la tabla de precios que el mercado común ha adoptado 
para la campaña 1987-88, en los distintos productos. 

- Incorporación a actividades agrarias. 
- Acceso a la titularidad de una explotación. 
- Integración en entidades asociativas. 
- Construcción de edificios en la explotación. 
- Trabajos de mejora territorial. 

AYUDAS ESPECIALES 

- Para zonas de Montaña, desfavorecidas o sensibles. 
- Para proyectos de carácter turístico o artesanal. 
- Creación de puestos escolares. 
- Formación profesional de agricultores. 
- Inversión en explotaciones forestales. 

Todas estas ayudas y subvenciones serán canalizadas a tra
vés de las diferentes Comunidades Autónomas y Ministerio 
de Agricultura. 

Como se puede apreciar el parque de medidas adoptadas, 
sobre el papel es muy alagüeño para el sector agrario, muchas 
de estas medidas están en funcionamiento pero el agricultorya 
sea por la poca información que tiene al respecto o por el exce
sivo papeleo o burocracia, que muchas de estas ayudas no han 
llegado aún a las manos del agricultor, por lo que pediríamos a 
la administración una mayor fluidez en la tramitación de estas 
ayudas, para que el agro de nuestra zona pueda salir de la pro
funda crisis en que se encuentra actualmente. 

Por último queremos hacer un llamamiento a los agricultores 
de la zona para que se unan en sociedades o en cooperativas ya 
que individualmente en la actualidad no se puede defender ni 
comercializar los productos, y nos dejamos en manos de inter
mediarios que son los que realmente sacan un beneficio de 
estos productos, a costa de los desvelos de nuestros agriculto
res. Porque creemos que dentro de una asociación o coopera
tiva el agricultor se puede encontrar respaldado en su trabajo y 
al mismo tiempo puede ponerse al día en las nuevas técnicas de 
cultivo y en su explotación, sistema para sacar un mayor benefi
cio al mismo. 

Esta tabla nos demuestra, que los precios aprobados por 
España, superan en un 6-7% a los de la campaña anterior, esto 
se debe al reajuste del llamado tipo verde. 

Se puede comprobar el desabastecimlento del maíz, como 
consecuencia del americano que no llegaba. 

Con respecto al girasol existe una crisis, ya que las industrias 
del aceite de este producto están super saturadas de campañas 
anteriores, por lo que repercute en el precio a la hora de su 
comercialización. 

Nuevo sistema de Intervención. 
Con respecto a este tema tengo que decir que para el trigo 

blando panificable y el centeno panificable se mantienen las 
bonificaciones de 3'59 y 8'97 ecus/tonelada. El índice máximo 
de humedad para intervención se ha fijado en 14'5 por%, pero 
para regiones que planteen problemas en este índice, el nivel 
podrá elevarse a 15' o incluso 15'5 por%. 

En relación con el trigo duro está en un 1 2%, para la cebada, 
el peso específico mínimo será de 61 kg/HI, con una detración 
de 3% utilizando el SENPA cribas de 2 milímetros. Los pagos de 
intervención establecerán entre noventa y ciento veinte días, 
siendo las cantidades mínimas de intervención admitidas de 
10 Toneladas para el trigo duro y 80 toneladas para el res
to de cereales. 

Como podemos apreciary atendiendo a estos datos, el agri
cultor de nuestra zona y debido a las causas acaecidas en nues
tra climatología, por un lado pocos cereales se acercan a las 
normas establecidas y por otro podemos decir que debido al 
minifundismo que poseemos en nuestra zona, pocos agriculto
res llegan a las toneladas de Intervención, posiblemente esto 
significa que los agricultores deberán de unirse para poder 
acceder a la intervención de sus cerales. 

Por último, comentaremos el nuevo sistema de ayudas para 
mejorar las estructuras agrarias. 

El consejo de Ministros aprobó recientemente un Real 
Decreto estableciendo un sistema de ayudas, siendo finan
ciado con fondos del presupuesto nacional y del comunitario. 

Estas ayudas consisten en las siguientes: 
TITULARES DE EXPLOTACIONES FAMILIARES 

- Mejora de producción. 
- Reducción de costes. 
- Ahorro de energía y agua. 
-Construcción de edificios en explotaciones. 
- Trabajos de mejora territorial. 
- Apoyos a las explotaciones más pequeñas. 

ENTIDADES ASOCIATIVAS 

- Ayudas para gestión de agricultores. 

- Apoyos a la contratación temporal. 

JÓVENES AGRICULTORES 

- Mejora de producción. 
- Reducción de costes. 
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LAS DROGODEPENDENCIAS EN 
Por: JESÚS MARTÍNEZ 

Director del distrito Sanitario 
de Guadix 

I.- INTRODUCCIÓN 

No cabe duda de que es un reto difícil, abordar la situación de 
la Drogodependencia en Guadix, por lo complicado y amplio 
del tema, la limitación de un artículo y el desconocimiento de 
muchos aspectos de la droga en nuestra comarca. 

A pesar de esto, varios son los motivos que me mueven a tra
bajar en este campo: 
1.- Creo que es uno de los problemas socio-sanitarios más 
sentidos por la población de Guadix. 
2.- Interés personal desde hace algún tiempo por el tema 
de la droga. 
3.- No puedo eludir la responsabilidad como médico y Direc
tor de los servicios sanitarios de atención primaria en el distrito 
de Guadix, ante este y otros problemas de salud. La problemá
tica actual de las drogodependencias supone un auténtico 
desafío a la estructura socio-sanitaria de cualquier pueblo, ciu
dad y país. 

Describiré someramente los siguientes puntos: 
1 . - Problemática socio-sanitaria de las Drogas. 

2.- Estrategia frente a las Drogas. Estrategia de Atención y 
Prevención en Guadifc. 

3.- Por último quién mejor que un extoxicómano en proceso 
de rehabilitación y reinserción que nos cuente algunos aspec
tos importantes sobre este tema en Guadix. 

I I . - PROBLEMÁTICA SOCIO-SANITARIA DE LAS DROGAS 

Algunos estudiosos sobre el tema en cuestión estiman que 
"cada cultura sólo toma la droga que le permite sobrevivir". 
Resulta a veces difícil creer que esto sea así, observando como 
en nuestra sociedad occidental ha ido penetrando todo grupo 
de drogas ante las cuales no sabe o ¿no puede? defenderse. 

¿Cuál es el motivo por el que una persona se convierte en 
dependiente de una droga como la heroína? Por supuesto el ori
gen no es inusual, más bien se trata de un conjunto de factores 
y de causas los que abocan a la dependencia de una droga. 

Cada droga tiene unas características propias y a su vez cada 
consumidor posee sus propias peculiaridades, todo esto habría 
que enmarcarlo en un contexto socio-culturales determinado. 

En el caso de la heroína se ha producido un evidente aumen
to en su disponibilidad (mejor accesibilidad, precio, más con
sumo etc.). Otros factores que responde a nuestra pregunta 
serían: 

a) Estabilidad social: inestabildad personal, familiar, laboral 
o social, podrían explicar el actual incremento en el consumo 
de drogas. 

b) Factores económicos: y grandes intereses económicos 
implicados en el fenómeno de las drogodependencias. 

c) Carencia de información:.la ausencia o la distorsión en la 
información, dejan desprotejidos al individuo que se acerca a 
las drogas, estando convencido de que a él no le pasará nada. 

Algunos de los problemas sociales asociados al abuso de 
drogas son: 

1 . - Pérdidas económicas que repercuten en el círculo social 
inmediato al usuario (familia y otras personas a su cargo) y en 
definitiva en toda la sociedad. 

2 . - Deterioro de las relaciones familiares, provocando por lo 
antes dicho o por la incapacidad del usuario de tener un com
portamiento conyugal o parental normal. 

3.- Los usuarios pueden verse arrastrados a diversas formas 
de comportamiento delictivo, a parte de la mera posesión ilícita 
de drogas para su consumo personal. Esta conducta puede tra
ducirse en delitos cometidos para adquirirdrogas, en infraccio
nes durante la condución de vehículos o en el trabajo, en 
operaciones de tráfico de drogas para autoabastecerse y en 
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delitos con violencia perpetrados bajo la influencia de cier
tos productos. 

4 . - Demanda de servicios sociales y recursos sanitarios, el 
costo de los cuales recae tanto a nivel indivudual como pú
blico. 

5.- En potencia se constituye en agentes de propagación 
del abuso, tanto en su medio social, más inmediato como en 
otros medios nacionales e internacionales cuando viajan. 

Entre los problemas de salud pública derivados del uso de 
drogas se encuentra: 
- Hepatits sérica 
- Infecciones y septicemia 
- Invalideces físicas, debidas a accidentes de vehículo y de 
otro tipo. 
- Trastornos inspecíficos de salud asociados a la falta de 
higiene personal o a la mala nutrición: 

- SIDA 
- Trastornos mentales 
- Psicosis tóxicas 
- Lesiones del sistema nervioso central 
- Lesiones en el feto 
Los objetivos principales a conseguir para prevenir y tratar el 

abuso de drogas son: 
1 . - Correcto tratamiento y abordaje del toxicómano con 

protocofos standarizados de desintoxicación y deshabitua
ción, y reinserción social, teniendo en cuenta las peculiarida
des de cada persona. 107 
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2. - Impedir la adquisición ¡lícita de fármacos causantes de 
dependencias y limitar su demanda. 

3.- Reduciral mínimo el sufrimiento humano, los comporta
mientos antisociales y las pérdidas económicas o vinculados al 
consumo de drogas. 

4 . - Reducir al mínimo la posibilidad de que una persona 
empiece a consumir fármacos causantes de dependencia sin 
estar bien informada, sobre los efectos generales y las po
sibles complicaciones. 

Hasta aquí la descripción genérica sobre causas, problemas 
socio-sanitarios y objetivos en prevención que marcan organis
mos como la organización mundial de la Salud (O.M.S.). 

Pero descendemos ya a nuestro entorno. El Distrito Sanitario 
de Guadix, tiene programadas a tenor de las causas y factores 
que influyen en las drogodependencias, una serie de actuacio
nes encaminadas a incidir en aquellos factores causantes que 
podemos y debemos radicar o modificar, al objeto de conseguir 
los objetivos en prevención y tratamiento del drogodepen-
diente. 

Manifestar de antemano que cualquier actuación en la línea 
de prevención y tratamiento de la droga debe tener dos requisi
tos previos: 

- Colaboración y coordinación intersectorial (sanitarios, 
Ayuntamientos, Guardia Civil, Asociaciones, etc.). 

- Participación de la Comunidad en todas las actuaciones. 

I I I . - ESTRATEGIAS DE ACTUACIÓN 

1 . - Identificación cuantitativa y cualitativa de drogodepen-
dientes, asícomo grupos de riesgo. La existencia de toxicóma-
nos en distintas fases: (desintoxicación, deshabituación, reha
bilitación, y reinserción), y su conocimiento nos permitirá ac
tuaciones acordes a cada fase. 

2 . - El abordaje sanitario actual del drogodependiente en 
Guadixnoeselmás correcto. Es urgente por lo tanto el reciclaje 
de los profesionales sanitarios y no sanitarios en este tema para 
hacer un correcto tratamiento en cada fase de recuperación del 
drogodependiente hasta su completa reinserción social. 

El Distrito ha entrado en contacto con el Comisionado para la 
droga y a lo largo de este ejercicio, esperamos poder materiali
zar un curso especial dirigido a los profesionales que trabaja en 

1 08 Atención Primaria. 

3. - Coordinación con los dispositivos provinciales de dro
godependencias para garantizar una mejor atención de los 
toxicómanos derivados de este nivel. 

4 . - Campaña de prevención de la automedicación. Se trata
ría de sacar de las casas los auténticos arsenales de medica
mentos. La mayoría de ellos caducados y que son fuente de 
muchas intoxicaciones y accidentes en los niños y personas de 
la tercera edad. 

Destinaríamos los medicamentos útiles a Instituciones co
mo Caritas y la Beneficiencia de los Ayuntamientos del Distrito. 
Reseñar que la colaboración de estas instituciones es necesa
ria para conseguir nuestro objetivos. 

5.- Educación sanitaria en varias direcciones, fundamen
talmente: 

-Papel de los padres ante las drogas 
- Papel de los educadores ante las drogas 
- Cuerpos de seguridad y drogas. 
Hay bastantes actuaciones protocolizadas en este sentido 

que es necesario difundir en nuestra ciudad. 
6.- Formación de un organismo de carácter intersectorial 

(COMISIÓN DE DROGODEPENDENCIAS); como un elemento 
de resonancia y sensibilización ante la droga, así como un ins
trumento técnico y de asesoramiento a las distintas institucio
nes sobre actuaciones conjuntas en la línea de prevención y 
tratamiento del drogodependiente. 

7.- Todo este tipo de actuaciones formarían parte de un 
PROYECTO DE PROMOCIÓN DE SALUD diseñado para el Dis
trito de Guadix y para el que contaremos un equipo de personas 
contratads durante 6-1 2 meses a través del programa de pro
moción de empleo "ANDALUCÍA JOVEN". 

Algunos toxicómanos con decidida voluntad y motivación 
por completar su rehabilitación y reinserción social, deberían 
ser fuertes candidatos a algunas de las casi 100 plazas de 6 
meses que se van a contratar. Este es un reto a asumir por las 
instituciones complicadas. 

IV - OPINIÓN SOBRE LAS DROGAS EN GUADIX 

Por último J.E.T.M. drogodependiente de Psicotropos y en 
proceso de re habilitación y re inserción nos va a comentar algu
nos aspectos importantes de las drogas en Guadix. 



1 . - ¿Cree que es importante el consumo de drogas en vues
tra ciudad? 

¿Por que? 
Para lo pequeño que es el pueblo se consume bastante 

droga. Con algunas variaciones se puede calcular que la gente 
"se pincha" (heroína, metadona, etc.) podría estar alrededor de 
unas 40 personas en Guadix, y 10-1 5 personas más en toda la 
comarca. Consumidores de hachís es difícil dar un número pero 
calculo que más de 400 personas pueden "fumar" de forma 
habitual. 

La situación de Guadix, camino de Almería, Murcia y Gra
nada, puede favorecer el consumo de droga pero no hay que 
olvidar que el tráfico de heroína en Guadix lo hacen personas 
residentes en Guadix, sobre todo clases sociales bajas, entre 
las que hay que destacar personas de raza gitana. 

2 . - ¿Piensa que el consumo y los efectos socio-sanitarios 
que comporta va extendiéndose o por el contrario tiende a 
desaparecer? 

Por supuesto que va extendiéndose sobre todo en gente muy 
joven de 1 6-1 8 años que suelen empezar en el colegio con el 
"porro" y acaba con el "caballo" (heroína). 

Predominan los hombres en el consumo de heroína, y hay 
muchas mujeres que fuman "hachís". 

Tengo que decir también que como son jóvenes, la mayoría 
están parados y el dinero sale de la familia y de los robos que 
entre otras cosas han subido espectacularmente entre los 
comercios y las farmacias de Guadix y la zona. 

3.- ¿Crees que el tráfico de drogas es el medio de vida para 
mucha gente?, ¿cuánto dinero crees que se puede manejar con 
la droga en Guadix? 

Es difícil de contestar eso, pero el año pasado, en la feria una 
persona llegó a "pasar" (vender) hasta 70-80.000 pesetas él 
solo en "caballo". Yo mismo solía vender entre 5 y 10.000 
pesetas diarias. Por esto yo calculo que se puede mover entre 
80 y 90.000 pesetas diarias entre "caballo" y "hachís". 

Hay mucha gente que desde hace un par de años se ve con 
buenos coches, vídeos y mucho dinero en el bolsillo. 

También quiero decir que es en Benalúa de Guadix donde "se 
cuece sobre todo lo del caballo", pero no sé por donde llega y 
quien lo trae. Pues traficantes de alto nivel, yo creo que no hay. 
El mecanismo utilizado para traer el "hachís" por los traficantes 
de aquí es uno muy conocido, que es mandar a las mujeres que 
se introducen la droga en el recto y la vagina. 

4 . - ¿El problema de la droga puede tener al menos solucio

nes paliativas?, ¿qué harías para resolver el problema? 
Yo creo que sí hay soluciones, pero loque está claro es que si 

el toxicómano no colabora no se puede hacer nada, al final todo 
depende del toxicómano si quiere desengancharse. Pero hasta 
ahora no se ha hecho nada. Es desde hace un par de años 
cuando la sociedad en Guadix ha tomado conciencia de la 
dimensión del problema. Tengo que decir que por parte de las 
autoridades sanitarias, Ayuntamiento, Guardia Civil, etc. no se 
ha hecho nada, no sé si por impotencia o por miedo. Está claro 
que actuaciones como la de "Operación primavera" que se ha 
realizado en todo el país y en nuestra comarca no sirve para 
nada, es más, yo creo que provocan el rechazo de la población 
porque no se realizan de forma eficaz. ¿Sabes cómo se le cono
cen? "Operación primavera, los verdaderos culpables están 
fuera". 

Con respecto a las cosas que se pueden hacer lo fundamen
tal es concienciara la gente a hacer educación sanitaria a todos 
los niveles, abordar al drogadicto sanitariamente mejor de lo 
que se está haciendo ahora, apoyarlo verdaderamente para su 
reinserción. Lo que no se puede permitires que el PARQUE sea 
como una tienda abierta para comprar droga a cualquier hora. 
Además se conocen a las personas y no se hace nada. 

6. - ¿Cuáles son los problemas más importantes con los que 
te encuentras para completar tu rehabilitación y tu reinserción? 

El problema fundamental es uno mismo. Estar convencido de 
que quieresxurarte, no engañarte. Yo por ejemplo me he qui
tado de la heroína, pero sigo con tranquilizantes y Psicotropos 
(Rohipnol) y tengo claro que tengo que dejarlo. 

Para todo es fundamental el apoyo de tus padres y familiares, 
de la mujer si estás casado, etc. Sobre todo después del es
fuerzo de la desintoxicación el apoyo afectivo es fundamental. 

La limitación de este artículo no nos permite seguirhablando 
con nuestro paisano, sólo me queda agradecerle su colabora
ción en este trabajo. 
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Al paso del tiempo, con muchas dificultades, y no menos 
problemas se ha conseguido, el Guadix está en la categoría 
NacionalTERCERA DIVISIÓN. Ni los más viejos del lugarrecor-
daban la última vez que el equipo accitano militó en la mencio
nada categoría, ahora hace aproximadamente veintinueve 
años, aunque eso sí los nombres de Guillen, Romiilo, Sierra, 
Carvajal, etc. surgían en cualquier conversación que de fútbol 
tratase. Esos eran otros tiempos, tiempos en los que la forma, el 
estilo, la táctica y por qué no decirlo la técnica, eran otros, n¡-
mejores ni peores pero otros, el paso del tiempo y los avances 
en todos los órdenes de cosas han hecho que el ataque^abierto 
de aquellos entonces, se convierta en la defensa a ultranza con 
esporádicos contraataques de los tiempos de hoy, lo que en
tonces interesaba que era el espectáculo aunque siempre y por 
supuesto todos y siempre se quiera ganar, ahora se ha conver
tido en el "punto" cosa importantísima, si tenemos en cuenta la 
cantidad de intereses que hay por medio en este tan difícil 
campo que es el deporte del fútbol. Pero hagamos un poco de 
historia pra saber cómo, tras, no pocos años de sufrimiento, de 
críticas e incluso de disgustos entre los propios hinchas aceíta
nos, cosa lógica por otra parte si pensamos en lo difícil que es 
unificar criterios a la hora deemit i runjuicioen este terreno tan 
delicado, se han intentado hasta incluso militando dos equipos 
en la misma categoría; uno el Acci-Miresa (todos jugadores de 
la comarca) y otro el Guadix (mezcla de aceítanos y foráneos) 
dos objetivos que hasta el momento reseñado del ascenso no 
se había conseguido. 

El primero en formar un equipo sólo y exclusivamente com
puesto por jugadores locales y comarcales, cosa prácticamente 
imposible, pues a fuerza de ser sinceros y muy a pesar nuestro 
hemos de reconocerque el paso del tiempo nos ha demostrado 
que esto es imposible, aunque no por esto la ciudad accitana y 
su comarca hayan dado en el deporte y en todos los campos, 
figuras a tener muy en cuenta, quién no se acuerda de los 
Gámez, Pepurcio, Miguelito, Balilla, Lorente, Merinos, Heras, 
Requena etc., jugadores éstos muy cotizados en sus tiempos y 
con una categoría impresionante. Lo que sucede es que en pri
mer lugar, al fútbol base no se le ha prestado en ningún 
momento la atención que requiere si pensamos tener futuro y 
cantera, y lo segundo es el pensarque aunque si no en su mayor 
sien alguna, para aspirara estarentre los grandes de la provin
cia y debido a nuestras limitaciones mencionadas, debemos 

tener refuerzos que potencien el equipo y se consiga esos éxi
tos deportivos que todos los aceítanos estaban pidiendo a 
voces. Aficionados que no debemos olvidarson el pasado, pre
sente y futuro de este deporte de masas, que con sufrimiento y 
cómo no con su bolsillo, lo están manteniendo día tras día, por 
que cada vez están más desilusionados por el poco espectá
culo y los muchos problemas y conflictos que supone este 
maravilloso deporte llamado fútbol. Evidentemente no pode
mos dejar pasar un hecho importantísimo a la hora de emitir un 
juicio sobre el por qué está el deporte como está, tanto a nivel 
nacional, pero sobre todo a nivel provincial. No se nos escapan 
las limitaciones que hemos venido sufriendo los españoles en 
todos los campos y como no en el deporte, aunque última
mente y porsuerte el nombre de España, esté sonando cada vez 
más fuerte en este mundo tan apasionante del deporte. La falta 
de instalaciones es el obstáculo más grande e importante que 
nos encontramos para que todos los problemas reseñados 
anteriorme puedan tener algo de solución. Debemos pensar 
que en una población como Guadix, con un número de habitan
tes que ronda los veinte mil, sólo se cuenta con una cancha de 
fútbol para todos los que de una forma o de otra (competición o 
afición) desean practicar el deporte del esférico. Mientras esto 
siga lo mismo, poco podremos avanzara la hora de tener mayor 
número de practicantes y por supuesto de esas figuras locales y 
comarcales a las que antes hacíamos referencia. De todas for
mas y pese a la aparición de ese mini-fútbol como le llaman 
algunos pero que generalmente se le conoce con el nombre de 
"Futblto", la afición por el deporte rey en nuestra comarca no ha 
descendido, sino que por el contrario va aumentando día tras 
día pese a todas las dificultades mencionadas y tiene que 
seguiraumentando poco a poco hasta llegar.al punto portodos 
deseados. En este punto se encuentra ahora nuestro primer 
equipo el Guadix, C.F. yes ahora más que nunca, cuando con el 
esfuerzo de todos aunados en la misma empresa debemos 
vaciarnos en esa ayuda necesaria e imprescindible sin la que 
los sufridos y meritorios directivos los que no se nos podían 
olvidar y a los que desde estas líneas damos nuestro total apoyo 
y nuestra más cordial enhorabuena, no podrán conseguirtanto 
con el equipo juvenil como con el de la división de bronce y que 
no sólo mantengan, sino que superen las altas metas con
seguidas. 



SERVICIO 
SOCIAL 

Por: ANA MARÍA REY MERINO 
Asistente Social 

Hasta la llegada de la Revolución industrial (en el siglo XIX) 
los hombres cubrían sus necesidades en el seno de la familia 
(alimento, vestido, atención a. ancianos, a niños...), siendo la 
mujer quien se ocupa de atender a las necesidades del grupo 
familiar. Y cuando había que crear servicios colectivos o ayudas 
económicas a los pobres, eran la iglesia y las órdenes religiosas 
quienes las promovían, con limosnas de los ricos y apelando a 
la resignación de los pobres, que eran tales "por voluntad 
de Dios". 

Esta forma de atender las necesidades sociales dio lugar más 
adelante a la beneficencia. Que no era sino otra forma de 
limosna, pero más organizada y eficaz, ya que los servicios que 
se prestaban a los pobres procedían de la misma fente: los 
medios económicos y la "generosidad" de los ricos que actua
ban por caridad. 

Todavía se da un paso más y la beneficencia se hace pública. 
O sea que los poderes del Estado también intervienen auque es 
la iglesia la que sigue gestionando los servicios (atención de 
enfermos, rehabilitación de mujeres, educación de niños y 
jóvenes, etc.). 

En realidad, Beneficencia es una actividad organizada que se 
concreta en unas prestaciones graciables de mera subsistencia 
(acogida, alimentación, vestido...) "en favor de los indigentes 
financiada con fondos públicos y privados". 

Afínales del siglo XVIII y durante el XIX en el ambiente de rei
vindicaciones de la clase obrera que lucha por un cambio social 
surge la Asistencia Social. 

El sistema de la Asistencia Social ya no va dirigido a la mera 
indigencia, sino a la atención de necesidades básicas. 

Las clases dirigentes tratan de paliar situacciones angustio
sas a través de instituciones públicas y privadas. 

El principio que guía a la Asistencia Social es el de la ayuda. 
Ya se puede exigir jurídicamente determinados derechos so
ciales. Pero sigue teniendo un fondo paternalista y paliativo. 

Cuando en la fase siguiente se consigue la implantación de la 
Seguridad Social, la Asistencia Social sigue vigente en los paí
ses occidentales como complemento al sistema de Seguridad 
Social. 

Así llegamos a la época actual en la que ya se habla de Bie
nestar Social que es: un sistema global de Acción Social que 

pretende dar respuesta al conjunto de aspiraciones sociales de 
los pueblos en relación a las condiciones de vida y de con
vivencia. 

La necesidad de una política global social ha ¡do progresiva
mente perfilando el sistema actual de Bienestar Social como 
forma más avanzada de Acción Social. 

De lo que va dicho vale la pena detenerse a resaltar el 
aspecto global aplicado a esta política social. Con toda la ambi
güedad de un objetivo así, se pretende expresar que la política 
para el Bienestar Social: 

- Va dirigida al conjunto de la población (no sólo a los indi
gentes, marginados...). 

- Se extiende a las necesidades sociales básicas (vivienda, 
salud, educación...) y a la promoción de la calidad de 
vida. 

- Conjuga la acción asistencial con la preventiva y de pro
moción social. 

Expuesto esto es fácil entenderque la política para el Bienes-
tarSocialsebasaenelreconocimientodelaigualdadde todos 
los ciudadanos ante la Ley, el derecho a unos mínimos de cali
dad de vida y en la igualdad de oportinidades. Toda persona, 
sea cual sea su condición, tiene derecho a un bienestar básico 
ad,ecuado al contexto social en que se desarrolla. 

La Declaración Universal de Derechos Humnanos de la ONU 
dice: 

"Toda persona tiene derecho a un nivel de vida adecuado 
que le asegure a ella, así como a su familia, la salud y el bie
nestar, y en especial la alimentación, el vestido, la vi
vienda, la asistencia médica y los servicios sociales 
necesarios, tiene así mismo derecho a los seguros en caso 
de desempleo, enfermedad, invalidez, viudez y otros 
casos de pérdida de sus medios de subsistencia por cir
cunstancias independientes de su voluntad". 

Y, expuesto esto, es fácil también deducir que para que ese 
bienestar social básico llegue a todos los ciudadanos, se pre
cisa una planificación que reajuste las desigualdades y esta
blezca un equilibrio en la participación de todos los ciudadanos 
en el Bienestar Social. Así se podrá ir eliminando la desigual
dad y la discriminación social: entre las ciudades y las zonas 
rurales, entre unas comunidades autónomas y otras, entre unos 
sectores de población y otros... 

En resumidas cuentas, el objetivo de Bienestar Social pre
tende conseguir una mayor calidad de vida para todos los ciu
dadanos. Para ello, habrá que luchar por la defensa del medio 
ambiente, por la defensa de los consumidores, y por el desarro
llo de una política de equipamientos sociales que garantice el 
derecho y la calidad de la educación, la salud, la Seguridad 
Social, los Servicios Sociales... 

El Estado, las Comunidades Autónomas, las Diputaciones y 
los Ayuntamientos deben poneren marcha políticas de Bienes
tar Social al servicio de todos los ciudadanos. 

Siempre ha habido gente marginada por los demás. Hubo 
épocas en que los marginados eran la mayoría. Hoy, siguen 

¿SE CONSEGUIRÁ EL FUTURO CENTRO DE SERVICIOS SOCIALES EN BARRIADA ANDALUCÍA? 



siendo demasiado numerosos quienes por una razón u otra 
están privados del uso normal de los derechos ciudadanos: 
menores, jóvenes, ancianos, homosexuales, munisválidos, 
toxicómanos... 

Es esto un lujo que nuestra sociedad, necesita de todas las 
fuerzas para hecery humanizarel progreso, no se puede permi
tir. Aparte de que su condición de personas iguales a los demás 
hece intolerable cualquier discriminación. Por eso hay que 
denunciar y rechazar los intentos de convertir los Servicios 
Sociales en servicios sólo para los que llaman marginados para 
que sigan siéndolo. 

Precisamente los Servicios Sociales persiguen la igualdad 
de todos los ciudadanos y que los marginados dejen de serlo. 
Porque los Servicios Sociales son más, mucho más que la 
antención a los sectores marginados. 

Cuando decidí presentarme a las elecciones municipales 
asumí el compromiso de luchar por las ¡deas que acabo de 
exponer sé que es tarea difícil, que voy a necesitar la ayuda de 
todos los grupos políticos que componen la Corporación, de 
todos los técnicos que trabajan por el Bienestar Social, de las 
Asociaciones de Vecinos, de las Asociaciones de carácter con
creto que estén legalmente constituidas, de todos aquellos ciu
dadanos que compartan este espíritu de destierro definitivo de 
nuestra comunidad de la marginación y las desigualdades. 

Después de este llamamiento sólo quiero exponer de forma 
breve cuales serán los primeros pasos que daremos desde 
nuestro Ayuntamiento para conseguir los objetivos que nos 
hemos marcado. 
SERVICIO SOCIAL DE INFORMACIÓN, VALORACIÓN Y 

ORIENTACIÓN 
Para que la gente conozca sus derechos y los recursos públi

cos y privados a que puede acceder para resolver sus necesida
des en estos asuntos, desde un servicio así no sólo se facilitará 
al público una correcta y detallada información, sino que tam
bién se promoverá la coordinación y utilización de todos los recur
sos existentes para evitar el derroche o el mal uso de los 
mismos. Y a la vez, desde un servicio así se detectarán los pro
blemas y necesidades de la gente que demanda información 
u orientación. 

Por otro lado, se prestará asesoramiento específico a algu
nos sectores de población más precisos (tercera edad, minus-
válidos, toxicómanos...). 
Así mismo el Servicio juzgará la procedencia, en su caso de la 
prestación aplicable en materia de Servicios Sociales^ con 
especificación de las necesidades y el orden de prioridades en 
se deben satisfacer. 

En definitiva sólo el ciudadano bien informado es capaz de 
disfrutar de los recursos públicos-, y privados que existen.' 

SERVICIO SOCIAL DE ANIMACIÓN 
POMOCION Y DESARROLLO DÉ LA'COMUNIDAD 

Para entender la función dé üñservipio como esté, bastará 
que enumeremos algunas tareas que desde él se acometieran: 

- Impulsar el asociacionismo, facilitando apoyo y asesora

miento técnico. 
- Estudiar los problemas sociales proponiendo programas y 

proyectos concretos. 
- Potenciar la participación de las asociaciones en la ejecu

ción de los programas.. 
- Recibir las dificultades y deficiencias que encuentre la 

gente al usar determinados servicios y prestaciones socia
les, proponiendo a los organismos competentes que sub
sanasen esas deficiencias. 

- Potenciar las organizaciones de voluntariado social tra
tando de implicar a los vecinos en la acción social. 

- Promover la cooperación entre las organizaciones sociales 
de la comunidad y las administraciones públicas. 

- Impulsar campañas de divulgación y sensibilización sobre 
determinadas problemáticas (minusvalías, drogadicción, 
fracaso escolar, etc.) en colaboración con los organismos 
y sociaciones. 

- Y en definitiva, todo aquello que en un momento determi
nado se considere necesario. 

SERVICIO SOCIAL DE AYUDA A DOMICILIO 

El objetivo de este servicio es prevenir situaciones de 
crisis personal y familiar, prestando una serie de atencio
nes de carácter doméstico, social, de apoyo psicológico, 
etc., a las personas o familias que se hallen en especial 
necesidad, para facilitar su autonomía personal en el 
medio habitual de vida: 

- Higiene personal y de vivienda. 
-Adquisición y preparación de alimentos. 
- Lavado de ropa. 
Los receptores de un servicio como este serían preferen

temente: 
- La mujer con cargas familiares no compartidas. 
- Familias: en casos de enfermedad, hospitalización etc., 

para evitar internamientos innecesarios. 
- Ancianos, facilitándoles el vivir lo más autónomamente 

posible y estimulándoles a que superen su pasividad y 
dependencia. 

- Los minusválidos en los casos que requieran con el fin de 
facilitar la realización de sus tareas personales y domés
ticas. 

SERVICIO SOCIAL DE PREVENCIÓN DE LA 
MARGINACIÓN E INSERCIÓN SOCIAL 

El objetive de este Servicio es prevenir situaciones de ina- -
daptáción social actuando de forma integrada en los servicios, 
equipamientos e instituciones que tiene a su disposición la 
comunidad. 

Para construir esa sociedad diferente y mejor, desde este 
barro que todavía mancha nuestros pies, hacen falta todos los 
brazos del mundo. 

En este sentido, los Servicios Sociales pueden ser, deben 
ser, una historia interminable de solidaridad. 

HOGAR DEL PENSIONISTA 
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L E S D E S E A 
U N A S A L E G R E S 

F I E S T A S 

Y LE INVITAMOS A CONOCER NUESTRAS 
DOS URBANIZACIONES EN GUADIX. 

C O N J U N T O 

R E S I D E N C I A L 
\ 

VIVIENDAS UNIFAMILIARES EN LA PROLONGACIÓN DE LA AVDA. MEDINA OLMOS 

RESIDENCIAL 

SANIA ROSA 
V VIENDAS UNIFAMILIARES JUNTO A LA ESTACIÓN DE AUTOBUSES. 
It RDRMACION EN LA OFICINA DE LOS GIRASOLES EN : 

'.O. A PAGAR EN 15 ANOS. J ^ O l A V I L A R O J A S 

)N INTERESES DESDE EL 6% 
SUBVENCIONES D E HASTA 495.000 PTS. PROLONGACIÓN AVDA. MEDINA OLMOS 

TFNO. 663134 



ENTÉRATE DE ^ 
LO QUE ES BUENO 

Para los agricultores y /os ganaderos de nuestra tierra. 
"LA GENERAL" crea la LIBRETA DEL CAMPO. 

Para que consigas rápidamente los créditos más adecuados para tu tierra, 
bonificaciones en los seguros de tus cosechas y toda la información y apovo 

que necesites. Sorteos y una amplia gama de servicios. 

A través de tu Libreta del Campo. "La General" estará permanentemente 
en contacto y atenta a tus necesidades. 

Entérate dé lo que es bueno. Libreta del Campo. 

CAJA GENERAL DE AHORROS 
Y MONTE DE «™» DE GRANADA 

LA GENERAL 
Granada. Jaén. Almería, Málaga, Sevilla, Córdoba, Cédiz, Huelva, Madr id , Barcelona y Zaragoza 


